
Над пациентами 
сгущаются лучи
Онкоцентрам  
невыгодно лечить 
современными методами

Государственные и частные кли-
ники недовольны тарифами, уста-
новленными ФФОМС для лечения 
онкобольных высокотехнологич-
ной лучевой терапией в рамках 
программы обязательного меди-
цинского страхования. Участники 
рынка просят премьера Михаила 
Мишустина пересмотреть став-
ки, считая их заниженными вдвое. 
В результате, утверждают в кли-
никах, они не могут обслуживать 
дорогостоящее оборудование, 
а современное лечение в России 
получают лишь 21% пациентов 
против каждого второго в Европе.

В распоряжении „Ъ“ оказалось 
письмо главы Национальной ассо-
циации негосударственных медор-
ганизаций (НАНМО) Ильи Шилькро-
та премьеру Михаилу Мишустину 
с просьбой пересмотреть установ-
ленные на 2021 год тарифы на высо-
котехнологичную лучевую терапию 
онкобольных в рамках програм-
мы обязательного медстрахования 
(ОМС). Существующие тарифы, гово-
рится в письме, оказались в 2,4 раза 
ниже действовавших в 2020 году рас-
ценок. Сейчас средняя стоимость за-
конченного случая лечения составля-
ет 75 тыс. руб. 

В результате вместо эффективных 
методов лучевой терапии медучре-
ждения используют менее затратные 
и не особо действенные способы ле-
чения, отмечают в НАНМО. Такая си-
туация, добавляют там, «ставит под 
сомнение результативность меропри-
ятий федерального проекта „Борьба 
с онкологическими заболеваниями“». 
На эти цели до 2025 года из бюджета 
РФ будет выделено 750 млрд руб. НА-
НМО предлагает премьеру поручить 
Минздраву и Федеральному фонду 
ОМС (ФФОМС) после консультаций 
с экспертами пересмотреть тарифы 
и установить адекватные расценки 
на последующие годы.

Получить оперативный коммен-
тарий в аппарате Михаила Мишус-
тина не удалось. В ФФОМС заявили 
„Ъ“, что тарифы были уменьшены 
«с учетом фактических затрат медор-
ганизаций». Но в НАНМО, ссылаясь 
на материалы госзакупок, настаива-
ют, что стоимость оборудования, его 
обслуживания, расходных материа-
лов, программного обеспечения не 
снижалась. Впрочем, в ФФОМС заве-
рили, что пересмотр тарифов возмо-
жен в случае «существенного изме-
нения параметров, влияющих на их 
формирование». 

До 2020 года лучевая терапия не 
входила в перечень услуг, оказывае-
мых пациентам в рамках ОМС. В пер-
вый год старта программы такое ле-
чение за счет средств обязательного 
медстрахования оказывали госкли-
ники, а с этого года к ней подключи-
лись частные медучреждения. 
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Внутренний туризм вывернулся наружу
Российским путешественникам привился интерес к Турции

Вводимые в России на фоне очередного 
всплеска заболеваемости COVID-19 ог-
раничения и возобновление авиасооб-
щения с Турцией ослабили интерес гра-
ждан к отдыху внутри страны, динамика 
бронирований туров снизилась вдвое. 
От поездок в регионы, где для заселе-
ния в отель требуется сертификат о вак-
цинации, туристы часто отказывают-
ся. В такой ситуации путешественники 
могут частично переориентировать-
ся на отдых за рубежом, а регионы — 
начать конкурировать между собой 
по мягкости ограничений.

Динамика бронирования организован-
ных туров по России с конца прошлой не-
дели замедлилась в два раза, заявил ген-
директор туроператора «Дельфин» Сергей 
Ромашкин. Он связывает это с введением 
в регионах дополнительных мер по борьбе 
с пандемией. Так, по словам топ-менедже-
ра, бронирование отелей полностью оста-
новилось в Севастополе, где по решению 
местных властей с 16 июля туда можно засе-
литься только с сертификатом о вакцинации 
или справкой о наличии антител. Половина 
уже сделанных бронирований будут отмене-
ны, уверен эксперт. Представитель Россий-
ского союза туриндустрии Ирина Тюрина 
оценивает падение спроса на отдых в России 
в 30%, связывая его в том числе с возобновле-
нием авиасообщения с Турцией.

По оценкам Travelata.ru, доля россий-
ских курортов в общей структуре брони-
рования туров с 18 июня сократилась с 68% 
до 14%, по данным Level.travel — с 77% до 
12%. Организованные путешественники 
полностью переключились на покупку ту-
ров в Турцию, которая, по данным серви-
сов, сейчас формирует около 80% брони-
рований. Но речь идет в основном о новых 
пакетах, а не о перебронировании ранее 
выкупленных туров по России, уточняет 
гендиректор Travelata.ru Станислав Сацук. 
К аналогичному выводу пришли в Ассоциа-
ции туроператоров России (АТОР).

Из открытых зарубежных направле-
ний кроме Турции россиян пока интересу-
ет немногое. По оценкам Level.travel, Кипр 
и Куба формируют только по 2% продаж. 
Спрос на поездки в ОАЭ и Египет снижает-
ся. Хотя эту ситуацию сооснователь Level.
travel Дмитрий Малютин называет времен-
ным явлением: «С высокой долей вероятно-
сти в ближайшие несколько недель ситуа-
ция стабилизируется, и к концу сезона мы 
придем с привычными результатами: 55–
60% продаж — турецкие курорты, 30–40% — 
российские, остаток поделят между собой 
Кипр, Греция и Тунис».

По мнению госпожи Тюриной, тенденция 
к снижению спроса на отдых в России усугу-
бится: еще не все путешественники знают 
о новых ограничительных мерах в регионах. 
Об этом же говорят туроператоры. В «Алеа-

не» отмечают снижение спроса на экскурси-
онных направлениях, но уверяют, что мас-
совых аннуляций пока нет. Представитель 
«Интуриста» Дарья Домостроева считает, что 
новые ограничения частично переориен-
тируют туристов на отдых за рубежом, хотя 

спрос будет сдерживать требование о двой-
ном ПЦР-тестировании по возвращении.

Аналогичные выводы делает Сергей Ро-
машкин, прогнозируя дальнейшее пере-
распределение спроса туристов в пользу 
Турции. Одновременно, по его мнению, ре-
гионы могут начать конкурировать между 
собой: например, туристы сделают выбор 
в пользу Краснодарского края, отказавшись 
от поездок в Крым. Эксперт предполага-
ет, что в конечном итоге туристы будут тер-

пимее относиться к требованию об обяза-
тельной вакцинации или предоставлению 
справки, но пока не готовы к этому.

Дарья Домостроева считает, что изме-
ниться может и формат экскурсионных про-
грамм. Она приводит в пример Карелию, где 
в отели можно селиться только вакциниро-
ванным гостям или при наличии ПЦР-теста: 
«Туда туристы могут ездить на один день, но-
чуя в соседней Ленинградской области, где 
такие меры пока не приняты». Одновремен-
но туристам нужно быть готовым к введе-
нию новых ограничений и изменению на-
меченных программ, отмечают в «Алеане», 
указывая на опыт Ивановской области. В ре-
гионе развиты маршруты и круизы для ту-
ристов, но теперь они следуют только тран-
зитом из-за требования по обязательной 
вакцинации или тестированию.

С тревогой участники туррынка говорят 
и о рисках для начавшегося возобновляться 
потока интуристов в РФ. Гендиректор «Тари 
тур» Марина Левченко отмечает, что бизнес 
получил разъяснения об организации прие-
ма гостей, по которым туристы из-за рубежа 
должны будут сдавать ПЦР-тесты в опреде-
ленных местах. Она отмечает, что дополни-
тельные исследования проводятся на плат-
ной основе и ударят по стоимости туров.

Александра Мерцалова

Отмывание  
сильно пачкается
Ответственность за легализацию средств 
и имущества предложено распространить 
на юрлиц

В Госдуму внесен проект изменений 
в КоАП, распространяющий ответствен-
ность за отмывание средств, получен-
ных преступным путем, на юридических 
лиц. Мера ответственности будет зави-
сеть от вины физлица, которое, будучи, 
например, членом органов управления 
или бенефициарным владельцем компа-
нии,  совершило такие сделки или опера-
ции в ее интересах. Избежать ответствен-
ности можно будет в случае содействия 
выявлению нарушения или даже рассле-
дованию уголовного дела в отношении 
такого физлица. В противном случае ком-
паниям будет грозить штраф, конфиска-
ция или приостановление деятельности.

Правительство внесло в Госдуму законо-
проект, расширяющий ответственность за 
участие в отмывании средств или имущества. 
КоАП предлагается дополнить статьей об от-
ветственности юрлиц за действия «физиков»: 
представителей, действующих на основании 
учредительных документов или доверенно-
сти; лиц, занимающих должность в органах 
управления; а также бенефициарных вла-
дельцев. Наказание последует, если они, зная 
о том, что имущество получено нелегально, 
совершали с ним сделки или операции для 
придания владению правомерного вида.

За это компании будет грозить штраф 
в размере до трехкратной суммы средств 

или стоимости такого имущества либо при-
остановка деятельности юрлица на срок до 
30 суток с возможной конфискацией. Из-
бежать всего этого компания сможет, если 
она поспособствовала выявлению право-
нарушения, проведению расследования, 
а также раскрытию преступления, то есть 
если содействовала расследованию уго-
ловного дела в отношении такого физли-
ца. К ответственности будут привлекаться 
и иностранные компании, даже если пра-
вонарушение было совершено за рубежом, 
но направлено против интересов РФ.

Отдельно записывается порядок кон-
фискации имущества, полученного пре-
ступным путем, если оно уже приобщено 
к законно полученному: конфискуется со-
ответствующая его стоимости часть. Если 
это невозможно, например из-за его ис-
пользования, то по решению суда кон-
фискуется сопоставимая денежная сум-
ма. Если же у компании недостаточного 
для этого средств, конфискации подле-
жит иной предмет, соответствующий по 
 стоимости. 

Составлять протоколы по таким право-
нарушениям будут сотрудники Росфинмо-
ниторинга и прокуратуры, дела же будут 
рассматриваться судами.
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НАТО не допустят 
до российских выборов
Центризбирком объединяет силы 
с парламентскими комиссиями  
по защите суверенитета

Главы парламентских комиссий по за-
щите госсуверенитета и председатель 
Центризбиркома Элла Памфилова об-
судили план кампании по недопущению 
иностранного вмешательства в пред-
стоящие российские выборы. Участники 
встречи беседовали без прессы, но за-
верили журналистов, что уже собраны 
разведданные об организаторах и фак-
тах вмешательства, однако разглашать 
их нельзя, чтобы не «вооружать» врага. 
Эксперт полагает, что участившиеся за-
явления российских властей о вмеша-
тельстве в выборы могут быть продикто-
ваны в том числе и аппаратной логикой 
снятия ответственности за результа-
ты, но нагнетание напряженности может 
вызвать раздражение у части избирате-
лей и повысить протестную явку.

Как ранее сообщал „Ъ“, в обновленном 
составе Центризбиркома (ЦИК) впервые 
появилось направление, специально со-
зданное для борьбы с иностранным вмеша-
тельством. Его куратором стал бывший во-
енный, юрист, член президентского Совета 
по правам человека и общественного сове-
та при ГУ МВД по Москве Игорь Борисов. Во 
вторник члены ЦИКа впервые официально 
встретились с депутатами и сенаторами, так-
же ведущими борьбу с иностранным вмеша-
тельством. Встреча проходила в закрытом 

для прессы режиме, однако перед началом 
ее участники очертили линию фронта. Его 
наличие охотно подтвердила глава ЦИКа 
Элла Памфилова: по ее словам, уже на про-
тяжении полугода комиссия фиксирует ата-
ки на свой сайт, вплоть до попыток перехва-
тить управление, но служба безопасности 
ЦИКа не дремлет, да и государственная ав-
томатизированная система (ГАС) «Выборы» 
автономна и защищена. География атак, по 
словам госпожи Памфиловой, «многозначи-
тельная», но больше всего их из США и Ве-
ликобритании. На этом Элла Памфилова 
остановилась, пояснив, что не станет рас-
пространять лишнюю информацию о по-
пытках вмешательства, дабы не «вооружать» 
тем самым западных противников.

«Наши противники, а их так и следует на-
зывать,— антироссийские центры,— про-
должил глава комиссии Совфеда по защи-
те госсуверенитета Андрей Климов.— Они 
ведь понимают прекрасно, что и законода-
тельство у нас нормальное, и техническая 
подготовка у нас прекрасная, и меры, кото-
рые принимает Центральная избиратель-
ная комиссия, уникальные,— никто в мире 
так не открывает систему и не делает ее та-
кой надежной и прозрачной, как это делаем 
мы в России».
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Туристы сочли, что российские 
достопримечательности 
и курорты не стоят прививок 
и ПЦР-тестов   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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КОД НА ЗАК УСК У
В  М О С К В Е  В В О Д Я Т  В Х О Д  В  З А В Е Д Е Н И Я  П О  Q R - КО Д У  В А К Ц И Н А Ц И И  
И Л И  П Ц Р -Т Е С ТА

Столичные власти ввели в Москве новую порцию коронавирусных ограничений. В театрах, 
 кинотеатрах, на концертах и стадионах должно собираться не более 500 зрителей, а в заве-
дения общепита с 28 июня смогут попасть только обладатели QR-кодов. Штрихкоды для рас-
познавания обещают выдавать в мэрии гражданам, прошедшим вакцинацию, переболевшим 
COVID-19 в течение последних шести месяцев или имеющим отрицательный ПЦР-тест, дейст-
вительный в течение трех дней. С владельцев концертных залов, стадионов и даже танцполов 
снимут ограничения, если те будут пускать посетителей только с QR-кодами. Новые запреты 
приведут к падению трафика в общепите на 85–90%, опасаются участники рынка. 

О новых коронавирусных ограничениях сообщил в своем блоге столичный мэр Сергей Собянин, издав указ 35-
УМ. В документе говорится, что с 28 июня все заведения общепита должны пускать посетителей только по QR-кодам. 
Речь идет о кодах трех видов: подтверждающем вакцинацию от коронавируса (то есть получение «второго компонен-
та вакцины или однокомпонентной вакцины»), отрицательный ПЦР-тест (сделанный не более трех дней назад) или пе-
ренесенный не более полугода назад COVID-19. Указ разрешает присутствие на концертах, спортивных, 
развлекательных и зрелищных мероприятиях, а также в театрах и кинотеатрах не более 500 человек. с5
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миллиардов рублей составило уменьшение объема вкладов населения в банковской системе 
за май 2021 года, сообщил Банк России. Основной отток средств произошел с текущих счетов (минус 
287 млрд руб.), объем срочных вкладов сократился на 192 млрд руб. В ЦБ называют отток «ожидаемым» — 
после притока в апреле (на 942 млрд руб.), когда была авансирована часть социальных выплат (в том числе 
пенсий) за май из-за дополнительных выходных. На конец мая объем вкладов без учета эскроу-счетов достиг 
32,4 трлн руб.— это на 1,5% меньше, чем в апреле, но на 4,3% больше, чем было год назад. Средства насе-
ления на счетах эскроу (180 млрд руб.) росли медленнее, чем в апреле, что согласуется с динамикой ипотеки.

ГОСЗАКУПКИ

Недобросовестность 
определяется в судах

Госзаказчики зачастую формаль-
но подходят к возможности вклю-
чения контрагентов в реестр недо-
бросовестных поставщиков (РНП), 
пришли к выводу юристы компании 
«Арбитраж.ру» по результатам ана-
лиза судебной практики за 2019–
2021 годы. Попадание в РНП чре-
вато для компании  отстранением 
от участия в торгах на два года. 
По закону о госзакупках (ФЗ-44) 
причин для попадания в черный 
список две — уклонение от заклю-
чения контракта или его односто-
роннее расторжение заказчиком 
(решением суда или при суще-
ственных нарушениях поставщиком 
условий контракта). В большинстве 
случаев компании попадают в РНП 
по второй причине: 73% случа-
ев в 2020 году, 64% и 68% в 2018–
2019 годах.

В результате поставщики все 
чаще пытаются оспорить реше-
ние о включении в РНП. Авторы 
 доклада указывают на прямую за-
висимость числа судебных спо-
ров от числа обращений заказчи-
ков в управления ФАС (см. гра-
фик). Юристы исследовали 100 су-
дебных споров о включении ком-
паний в реестр по решению ФАС 
по всем арбитражным округам на 
уровне кассационной инстанции. 
Анализ показал, что заказчики не-
редко отказываются от контрак-
та в одностороннем порядке без 
оценки действий подрядчика через 
призму добросовестности. Так, на 
практике срыв сроков подписания 
контракта может объясняться эко-
номическими причинами — сниже-
нием доходности сделки или даже 
ее убыточностью из-за непредви-
денных обстоятельств. Бизнес же 
стоит перед выбором — испол-
нить контракт с потерями или укло-
ниться от подписания и попасть 
в РНП. Среди причин — и техниче-
ские сбои при контрактации либо 
на стороне подрядчика, и срыв 
сроков из-за отсутствия электрон-
ной цифровой подписи у сотрудни-
ка компании (либо его болезнь, от-
пуск и другие факторы организа-
ционного характера). Ранее в пра-
вительстве уже признавали пере-
кос механизма РНП в пользу госза-
казчиков — правительство намере-
но ужесточить порядок признания 
поставщиков недобросовестны-
ми, потребовав доказывания суще-
ственных нарушений условий кон-
тракта (см. „Ъ“ от 11 мая).

Пока же, несмотря на значи-
тельный рост числа судебных дел, 
частота признания незаконны-
ми решений антимонопольных ор-
ганов практически не меняется. 
«Тенденция среди прочего указы-
вает на эффективность судебно-
го оспаривания решений о включе-
нии в РНП»,— констатируют авто-
ры доклада.

Диана Галиева
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Срок давности и применения меры обеспе-
чения в виде ареста денежных средств и иму-
щества юрлица предлагается удлиненный — 
три года вместо одного. Отметим, в первона-
чальной версии документа, разработанной 
Росфинмониторингом в марте 2020 года, пред-
лагался более жесткий вариант — шесть лет.

Тогда ведомство аргументировало необхо-
димость изменений тем, что уголовно-право-
вое воздействие за подобные деяния приме-
няется к физлицам, не предусматривая меры 

в отношении юрлиц. Из-за этого у компаний 
отсутствует мотивация к соблюдению закона, 
когда его нарушение позволяет извлечь эконо-
мическую выгоду. В пояснительной записке 
отмечается, что введение ответственности юр-
лиц обусловлено необходимостью «создания 
новых эффективных мер противодействия 
преступлениям», совершаемым в интересах 
юрлиц либо с использованием их возможно-
стей. Кроме того, такие изменения приводят 
российское законодательство в соответствие 
с рекомендацией Группы разработки финан-
совых мер борьбы с отмыванием денег (FATF).

Руководитель уголовной практики BMS Law 
Firm Александр Иноядов отмечает, что после 
принятия поправок, «безусловно, активизиру-
ется работа по выявлению таких нарушений 
и их пресечению, что создаст дополнительное 
давление как на бизнесменов, так и на лиц, 
вовлеченных в такие операции». При этом, до-
бавляет господин Иноядов, процедуры, уста-
новленные для конфискации, предполагают 
обязательное судебное решение в качестве ос-
нования — «это особенно актуально в случаях 
приобщения предмета к другому имуществу, 
что не исключает необъективных критериев». 

Более критично оценивает проект партнер 
юрфирмы «Рустам Курмаев и партнеры» Дми-
трий Горбунов, отмечая, что такая ответствен-
ность является «избыточной и непомерной», 
вина юрлица ставится в зависимость от вины 
физлица. «Это подразумевает, что все будет 
строиться на материалах уголовного дела, ко-
торое расследуется, как правило, без участия 
юрлица, а признательные показания „вино-
вника торжества“ в рамках следствия или при-
говора суда предопределят итог администра-
тивного производства»,— говорит он.

Евгения Крючкова

Отмывание сильно пачкается

Москва, Московская и Белгородская области могут стать 
первыми российскими регионами, в которых в поряд-
ке эксперимента будет разрешена онлайн-продажа ре-
цептурных лекарств. Проект соответствующих поправок 
к закону об обращении лекарственных средств вчера об-
народовало Минэкономики. По данным „Ъ“, основой для 
запуска пилотных проектов в трех регионах станет сервис 
«Электронный рецепт», созданный IT-компанией «Ме-
диката». Эксперты полагают, что появление полноцен-
ной онлайн-торговли рецептурными препаратами может 
стать стимулом для роста всего этого рынка. 

Минэкономики вчера опубликовало на портале regulation.gov.
ru законопроект, вносящий поправки в действующий закон «Об 
обращении лекарственных средств». Речь идет о запуске пилот-
ных проектов по онлайн-продаже рецептурных препаратов, кото-
рая пока в РФ не разрешена. Поясним, что такие лекарства сейчас 
можно забронировать онлайн, но без доставки — получив заказ 
в аптеке при предъявлении рецепта (последнее требование, впро-
чем, как показывает практика, соблюдается далеко не всегда).

Запуск пилотов станет возможен благодаря принятию 
в 2020 году закона «Об экспериментальных правовых режимах 
в сфере цифровых инноваций в РФ», который дал правитель-
ству возможность временно вводить более гибкое регулиро-
вание в отдельных отраслях, нуждающихся в цифровизации. 

Поправки Минэкономики делают возможной продажу всех 
рецептурных препаратов, за исключением наркотических, 
психотропных, сильнодействующих или содержащих более 
25% этилового спирта. Ведомство указывает в пояснительной 

записке к проекту, что такой шаг позволит сделать рецептур-
ные препараты более доступными для населения — особенно 
во время эпидемии коронавируса, а также поддержит малый 
и средний аптечный бизнес. 

Как стало известно „Ъ“, изначально идея запуска онлайн-про-
дажи рецептурных препаратов была предложена ведомствам 
IT-компанией «Медиката». «Мы выступили разработчиком пер-
вой в РФ платформы „Электронный рецепт“ для льготного 
и коммерческого лекарственного обеспечения — в 2019 году 
этот проект стартовал в Белгородской области»,— пояснил „Ъ“ 
гендиректор компании Борис Городецкий. Сейчас эту плат-
форму используют все государственные поликлиники регио-
на и 60% местных аптек, в результате в этом году власти реги-
она планируют полностью отказаться от бумажных рецептов.

Как пояснили в компании, жители регионов, где будет уста-
новлен предлагаемый экспериментальный правовой режим, 
смогут приобретать рецептурные препараты онлайн с помо-
щью этого же сервиса. «Для покупки по электронному рецеп-
ту пользователь должен будет подключиться к „Электронному 
рецепту“ и авторизоваться с помощью Единой системы иден-
тификации и аутентификации. Если по рецепту пользователя 
возможно приобрести необходимое лекарство, сервис пере-
даст информацию об этом аптеке и пользователь сможет офор-
мить заказ на ее сайте. При доставке препарата курьер прова-
лидирует рецепт повторно»,— сказал Борис Городецкий.

Как рассказали „Ъ“ участники аптечного рынка, первыми 
регионами, где будут запущены пилотные проекты, станут 
Москва, Московская и Белгородская области. Это обусловлено 

тем, что именно эти регионы уже запустили онлайн-продажу 
безрецептурных препаратов и отработали механизм взаимо-
действия продавцов и покупателей. Пока предполагается, что 
пилоты будут запущены сроком на два года. 

Как следует из пояснительной записки к проекту, участни-
ком эксперимента со стороны аптек выступит компания Ozon. 
«Мы видим, что спрос на категорию лекарств в интернете по-
степенно растет — в январе—марте 2021 года штучные про-
дажи безрецептурных препаратов на Ozon были на четверть 
выше, чем в высокий сезон четвертого квартала 2020 года. Ро-
сту спроса способствует в том числе сам формат дистанцион-
ной продажи — она актуальна для людей с хроническими за-
болеваниями, пожилых и маломобильных граждан, которые 
сокращают количество социальных контактов в сложной эпи-
демиологической обстановке»,— пояснили „Ъ“ в пресс-служ-
бе компании. Также участниками пилота, по словам Бориса Го-
родецкого, могут стать аптечные сети «Здравсити» и «Ригла», 
которые интегрировали у себя сервис «Электронный рецепт».

По словам главы маркетинговой компании DSM Group Сер-
гея Шуляка, разрешение на онлайн-торговлю рецептурными 
препаратами может стать стимулом для взрывного роста это-
го рынка. «С начала года доля интернет-бронирований и по-
купок в аптеках достигла 8% от общего объема продаж против 
6% в 2020 году. Выход в онлайн рецептурных препаратов уси-
лит рост этого сегмента, так как в среднем такие лекарства до-
роже остальных и потребители больше склонны искать их по 
более низкой цене, а не покупать где придется»,— отмечает он.

Анастасия Мануйлова

Рецептурным препаратам нашли место в сети
Регионы опробуют онлайн-торговлю лекарствами

В Госдуму вчера внесен законо-
проект Минфина об ускорении 
продаж некрупных активов госу-
дарства. Порог стоимости объек-
тов казны, которые можно будет 
продавать без включения в про-
грамму приватизации, предла-
гается установить на уровне 
100 млн руб., их де-факто сможет 
купить и единственный участник 
аукциона, и единственный ин-
тересант при продажах без объ-
явления цены. Минфин намерен 
таким образом снять с себя не-
обходимость содержания в гос-
собственности низколиквидного 
и ненужного государству имуще-
ства — сейчас даже при наличии 
покупателя на оформление его 
приватизации уходят годы.

После принятия поправок Мин-
фина к ФЗ «О приватизации государ-
ственного и муниципального иму-
щества» непрофильные госактивы 
(имущество, «не востребованное го-
сударством для исполнения своих 
функций и не приносящее доход») 
можно будет приватизировать в об-
ход стандартной процедуры — сей-
час закон требует их включения 
в прогнозный план приватизации, 
что затягивает процесс. Поправки го-
товились по поручению премьер-ми-
нистра Михаила Мишустина (от 8 
июля 2020 года №ММ-П13-7425), 
представлять их в Госдуме назначен 
курирующий имущественный блок 
заместитель главы Минфина Алек-
сей Моисеев — распоряжение об 
этом (№1672-р) глава правительства 
подписал в субботу, 19 июня. Напом-
ним, после перехода Росимущества 
в ведение Минфина власти декла-
рировали намерение снять с казны 
хотя бы часть расходов на владение 
объектами, которые сложно продать 

и нельзя списать, и Росимущество 
уже передало субъектам РФ полно-
мочия по продажам региональных 
и муниципальных «неликвидов» (см. 
„Ъ“ от 3 марта).

Активы, о которых идет речь 
в проекте Минфина,— движимое 
(кроме ценных бумаг) и недвижимое 

имущество балансовой или када-
стровой стоимостью до 100 млн руб. 
(с учетом земли в случае недвижимо-
сти). Предполагается именно реали-
зация имущества: возможность его 
списания с баланса путем внесения 
в качестве вклада в уставные капита-
лы акционерных обществ проектом 

исключена. Отдельно в проекте ого-
ворено, что на продажу можно будет 
выставить только целостные объек-
ты во избежание «риска отчуждения 
федерального недвижимого иму-
щества (зданий, сооружений) по ча-
стям». Как отмечает Минфин в пояс-
нительной записке к документу, ос-
новная цель поправок — в первую 
очередь «сокращение сроков приня-
тия решений о приватизации в рам-
ках выполнения задач по снижению 
общего количества объектов иного 
имущества, находящегося в государ-
ственной казне РФ».

Нынешний порядок включения 
имущества в программу приватиза-
ции, а также ее корректировки «но-
сят довольно длительный характер 
и не позволяют оперативно прини-
мать решения в отношении имуще-
ства, что приводит в том числе к до-
полнительным расходам на его со-
держание»,— констатирует Мин-
фин, при этом значительная часть 
правок вызывается техническими 
изменениями характеристик объек-
тов недвижимости (уточнение адре-
са, изменение площади в результа-
те проведенных кадастровых работ 
и т. д.), что еще сильнее затягивает 
продажу. В то же время в основной 
массе такие объекты инвестицион-
но непривлекательны — министер-
ство ссылается на статистику прива-
тизации в 2017–2019 годах, по кото-
рой 29% объектов приватизированы 
посредством продажи без объявле-
ния цены.

Порог для «ускоренного» избавле-
ния казны от ненужного ей имуще-
ства — 100 млн руб.— определен из 
средней стоимости «непрофильных» 
активов, объясняют в ведомстве: 
с учетом того что на его содержание 
также приходится тратить бюджет-

ные средства, «представляется целе-
сообразным ускорить темпы прива-
тизации и вовлечения в хозяйствен-
ный оборот таких объектов». Назвать 
хотя бы ориентировочные объемы 
продаж в Минфине затрудняются, 
что также объясняется низкой лик-
видностью таких активов.

Формирование перечня «непро-
филей» Минфин предлагает прави-
тельству поручить Росимуществу 
(агентство будет размещать его в ин-
тернете для расширения круга потен-
циальных покупателей), а его утверж-
дение закрепить за собой. Продавать 
такие активы предлагается через аук-
ционы, посредством публичного 
предложения и продажи без объяв-
ления цены, когда расходы на оцен-
ку могут превышать рыночную сто-
имость актива, падающую со време-
нем «вследствие его естественного из-
носа и амортизации», а также на кон-
курсах, если этого требует закон.

Более того, Минфин предлага-
ет ради избавления государства от 
трат на содержание неликвидного 
имущества разрешить продажу его 
любому желающему — например, 
при признании аукциона несосто-
явшимся по причине одного участ-
ника установить возможность за-
ключения договора с ним по началь-
ной цене продажи имущества, ту же 
норму распространить и на прода-
жи посредством публичного пред-
ложения — продавать лот «по цене 
первоначального предложения или 
цене предложения, сложившейся 
на соответствующем „шаге пониже-
ния“». Подзаконные акты Минфин 
как ответственный исполнитель го-
тов представить в течение трех меся-
цев со дня принятия законопроекта 
во втором чтении.

Олег Сапожков

Продавай, до свидания
Минфин готов упростить приватизацию низколиквидных активов до 100 млн рублей

Заместителю главы Минфина Алексею Моисееву предстоит 
убедить Госдуму в необходимости избавить казну от головной 
боли, вызываемой ненужным и дорогим во владении  
имуществом  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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По словам господина Климова, 
цель противников, организующих 
«разного рода фейковый компот»,— 
дискредитировать результаты выбо-
ров. По информации сенатора, од-
ним из методов вмешательства ста-
нет попытка регистрации в канди-
даты граждан, которые не имеют 
на это никакого права, чтобы из от-
каза сделать скандал и собрать про-
тестные акции, которые «люди на 
политическом олимпе западных го-
сударств будут подхватывать и осу-
ждать». Напомним, ранее „Ъ“ сооб-
щал, что движение «Голос» насчита-
ло около 9 млн граждан, которые мо-
гли бы обладать пассивным избира-
тельным правом, но не могут балло-
тироваться из-за разных законода-
тельных ограничений. Андрей Кли-
мов после встречи в ЦИКе пояснил 
„Ъ“, что его комиссия составлением 
списков таких персон не занимает-
ся: «Мы просто знаем, что это будет. 
И дальше два варианта. Первый — 
наши недруги, понимая, что мы зна-
ем, как-то скорректируют свою ситу-
ацию. Второй — пойдут напролом». 
Уже сейчас, по его словам, есть за-
верения из Брюсселя «относитель-
но некоего человека», задержанно-
го по подозрению в незаконном обо-
роте наркотиков. «И тут же этого че-
ловека называют возможным канди-
датом в Государственную думу»,— от-
метил сенатор. Господин Климов фа-
милию упомянутого им гражданина 
не назвал. Отметим, 18 июня по по-
дозрению в приобретении 18,2 г ма-
рихуаны был задержан депутат зак-
собрания Санкт-Петербурга Максим 
Резник. Он заявлял о намерении бал-
лотироваться в новый состав заксо-
брания от «Яблока».

«Выделяются огромные деньги 
теми странами, которые упомяну-
ла Элла Александровна, и другими 

странами, которые входят в НАТО»,— 
очертил источники угроз глава дум-
ской комиссии Василий Пискарев. 
Позднее в Telegram-канале этой ко-
миссии появилось сообщение, что го-
сподин Пискарев передал в ЦИК доку-
менты расследования о вмешательст-

ве в прошлые выборы, среди которых 
стоп-кадры видеозаписей, скриншо-
ты документов нежелательных в Рос-
сии организаций, публикации СМИ 
и иные доказательства работы, «кото-
рую проводят страны Запада, чтобы 
повлиять на волеизъявление наших 

избирателей и провести своих аген-
тов влияния в органы власти России».

Член ЦИКа Игорь Борисов расска-
зал „Ъ“, что в ходе встречи обсужда-
лась и работа с молодежью, которую, 
к сожалению, «перехватывают наши 
западные партнеры через различ-

ные цифровые платформы под ви-
дом игр, втягивания в протестные 
акции». По словам господина Бори-
сова, члены всех трех комиссий «до-
стигли понимания», что попытки 
вмешательства обусловлены инте-
ресом зарубежных партнеров вли-

ять на российские внутренние поли-
тические дела путем информацион-
ных войн и кибератак, и, чтобы про-
тивостоять им, необходимо, помимо 
прочего, взаимодействие.

Впрочем, политолог Александр 
Пожалов не исключает, что в уча-
стившихся заявлениях российских 
властей об иностранном вмешатель-
стве в выборы преобладает аппарат-
но-бюрократическая логика. «Ор-
ганизаторы выборов заранее пре-
дупреждают, что любые проявле-
ния недовольства правилами игры 
в ходе сентябрьских выборов следу-
ет считать инспирированными из-за 
рубежа, и тем самым снимают с себя 
ответственность перед руководст-
вом страны за возможные конфлик-
ты вокруг выборов и честности элек-
тронного голосования или за низкие 
результаты власти в отдельных круп-
ных городах»,— отметил эксперт. 
По мнению господина Пожалова, 
многочисленные заявления о вме-
шательстве заранее оправдывают 
и предстоящее широкое использо-
вание правоохранительными и над-
зорными органами новых инстру-
ментов ограничения политической 
конкуренции, появившихся к выбо-
рам 2021 года,— как, например, бло-
кирование нежелательной агита-
ции, присвоение кандидатам стату-
са иноагентов, расширение под вы-
боры перечня СМИ-иноагентов и не-
желательных НКО и т. п. Для избира-
телей же повестка международной 
напряженности в отношении Рос-
сии является «глубоко периферий-
ной» на фоне их личных проблем 
и третьей волны пандемии, считает 
эксперт: «Избыточная эксплуатация 
тезиса иностранного вмешательства 
в пропаганде может даже навредить 
и стать раздражителем для роста про-
тестной явки в крупных городах».

Елена Рожкова,  
Ксения Веретенникова

НАТО не допустят до российских выборов

Элла Памфилова знает о предвыборных замыслах врагов России гораздо больше, чем может сказать публично   ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА
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Роскомнадзор по жалобе екатеринбургского юри-
ста Андрея Еланцева обратился в Google с прось-
бой прекратить техническую поддержку сайта про-
екта «Умное голосование» (УГ) политика Алексея 
Навального. В ведомстве полагают, что ресурс на-
рушает правила обработки персональных данных 
пользователей. В 2018 году сайт УГ уже блокиро-
вался судом, но команда оппозиционера просто 
перенесла его на новый адрес, и два года проект 
работал без препятствий. Накануне думских выбо-
ров власть хочет нейтрализовать УГ «по-хороше-
му», но в случае неудачи сделает это и «по-плохо-
му», предупреждает эксперт.

Руководитель правового центра «Репутация» Андрей 
Еланцев рассказал „Ъ“, что обратился в Роскомнадзор 
в конце мая, когда обнаружил, что серверы УГ, соглас-
но данным открытых сервисов WHOIS, располагаются 
на территории США. По его словам, пользователей не 
предупреждают о том, что их персональные данные об-
рабатываются на территории «недружественного для 
России государства». При этом на сайте УГ собираются 
паспортные данные, номера телефонов, адреса места 
жительства «вплоть до квартир — якобы для того, что-
бы в будущем пригласить граждан наблюдателями на 
выборы», подчеркнул господин Еланцев: «Я знаю, как 
происходят выборы и для чего могут собираться дан-
ные, поэтому я сразу понял, что граждане вводятся в за-
блуждение. Их могут использовать как для рассылки 
СМС с призывом голосовать, так и для фальсификации 
на выборах».

Согласно опубликованному юристом в соцсетях отве-
ту Роскомнадзора на его обращение, ведомство напра-
вило письмо в адрес Google LLC (владеет платформой 
appspot.com, на которой расположен сайт УГ) с прось-
бой «оказать содействие в принятии мер по пресечению 
неправомерной обработки персональных данных гра-
ждан РФ посредством прекращения технической под-
держки сайта». Андрей Еланцев просил Роскомнадзор 
заблокировать ресурс, но будет ли ведомство это делать, 
пока неизвестно. На момент сдачи номера на запросы 
„Ъ“ Роскомнадзор и Google не ответили.

Проект УГ был запущен Алексеем Навальным по-
сле выборов 2018 года с целью «разрушить монополию 

„Единой России“». Он предлагает пользователям голо-
совать за конкретного кандидата, который, по мнению 
организаторов, имеет максимальные шансы победить 
единоросса. Практически сразу после запуска сайта на 
домене 2019.vote Роскомнадзор внес его в реестр нару-
шителей прав субъектов персональных данных и до-
бился его блокировки через суд. Но вскоре команда по-
литика перезапустила проект на домене appspot.com. 
Повторных попыток его заблокировать Роскомнадзор 
не предпринимал.

УГ применялось в 2019 и 2020 годах, в частности, на 
успешных для оппозиции выборах в Мосгордуму и на 
выборах в городские парламенты Томска и Новосибир-
ска, где в числе поддержанных проектом кандидатов 
мандаты получили соратники господина Навального. 
Сейчас на сайте УГ указано, что «следующая останов-
ка — Госдума». Проект предлагает пользователям заре-
гистрироваться, указав электронную почту и адрес про-
живания, включая номер дома, а также стать наблюдате-
лем — для этого дополнительно нужно указать ФИО и те-
лефон. Перед регистрацией пользователь должен дать 
согласие на обработку своих персональных данных. Их 
оператором выступает ООО «Страна приливов», а ответ-
ственным лицом — директор Фонда борьбы с корруп-
цией (ФБК, включен Минюстом в реестр иностранных 
агентов; 9 июня суд признал организацию экстремист-
ской) Иван Жданов. Проект УГ также имеет мобильное 
приложение и чат-бот в Telegram.

Напомним, весной 2020 года, еще до признания экс-
тремистскими ФБК и региональных штабов Алексея На-
вального, его сторонники заявили, что распускают шта-
бы и будут делать ставку на УГ, которое «невозможно 
уничтожить», поскольку это интернет-проект. Источни-
ки „Ъ“ в ФБК тогда говорили, что для блокировки УГ вла-
стям придется «положить YouTube, почты и другие сер-
висы» Google, а эксперты поясняли, что использование 
чат-ботов в Telegram и WhatsApp делает проект «практи-
чески неблокируемым».

При этом в 2021 году у Роскомнадзора появилась воз-
можность заблокировать УГ не только через суд, но и во 
внесудебном порядке по запросу избиркома — если тот 
признает ресурс незаконной агитацией. Кроме того, 
осуществление проекта может быть расценено как «про-

должение деятельности экстремистской организации». 
Экс-координатор штабов Алексея Навального Леонид 
Волков не ответил на звонки „Ъ“.

Накануне думской кампании власть пытается взять 
под контроль соцсети и заставить их действовать в опре-
деленном модусе, говорит политолог Павел Салин: «Гра-
ницы как раз и прощупываются. Техническая возмож-
ность для блокировки есть, но власть понимает издер-

жки, поэтому сначала попробует принудить Google к со-
трудничеству и нейтрализовать УГ при помощи его ад-
министрации. Если же не получится „по-хорошему“, то 
будут заставлять „по-плохому“». Эксперт отмечает, что 
времени до выборов еще достаточно, поэтому власть мо-
жет попробовать разные варианты.

Илья Смирнов, Екатеринбург;  
Андрей Прах

«Умное голосование» накрыло второй волной
Роскомнадзор просит Google закрыть проект Алексея Навального

24, 25 и 26 июня пройдут съезды КПРФ, ЛДПР 
и «Справедливой России — За правду», на которых 
партии выдвинут списки кандидатов для участия 
в сентябрьских выборах в Госдуму. В целом парла-
ментские оппозиционеры определились с канди-
датами-списочниками, при этом две из трех партий 
намерены заполнить в центральной части списка 
все 15 вакансий. В то же время источники „Ъ“ 
не исключают, что какие-то изменения могут 
быть внесены в списки в последний момент.

Главный интерес в партсписках парламентской оп-
позиции традиционно представляет их общефедераль-
ная часть. Напомним, 7 апреля Госдума приняла законо-
проект фракции ЛДПР, предусматривающий расшире-
ние центральной части партсписков на думских выбо-
рах с 10 до 15 человек.

Руководство ЦК КПРФ определилось с общефедераль-
ной частью на заседании президиума ЦК 21 июня. Как 
сообщали ранее «Ведомости», в число 15 лидеров спи-
ска, помимо председателя ЦК КПРФ Геннадия Зюгано-
ва, войдут первый вице-спикер Госдумы Иван Мельни-
ков, ее действующие депутаты Владимир Кашин, Юрий 
Афонин, Дмитрий Новиков, Светлана Савицкая, Нико-
лай Харитонов, Николай Коломейцев, Казбек Тайсаев, 

Вадим Кумин, Юрий Синельщиков, Сергей Шаргунов 
и Алексей Куринный, а также директор ЗАО «Совхоз им. 
Ленина», кандидат в президенты от КПРФ на выборах 
2018 года Павел Грудинин и губернатор Орловской об-
ласти Андрей Клычков. Партийный список будет разбит 
на 38 региональных групп разного размера.

Источник, близкий к руководству КПРФ, подтвердил 
„Ъ“ достоверность этого списка. При этом собеседники 
в руководстве партии допускают, что он может быть еще 
незначительно отредактирован, в том числе возможна 
другая последовательность фамилий.

Вошедший в общефедеральную часть одномандат-
ник Алексей Куринный в этот раз не будет избирать-
ся по своему округу в Ульяновской области. «Присут-
ствие в общефедеральной части — это большая ответ-
ственность и необходимость работать во время кампа-
нии в нескольких регионах»,— объясняет собеседник 
„Ъ“. По словам другого источника в партии, это связано 
с тем, что недавно врио главы Ульяновской области был 
назначен коммунист Алексей Русских. Сам господин Ку-
ринный сказал „Ъ“, что пока не знает, в какой части спи-
ска он будет значиться.

Из действующих одномандатников КПРФ в Госдуму 
не пойдет режиссер Владимир Бортко, который на вы-

борах губернатора Санкт-Петербурга в 2019 году снял 
свою кандидатуру незадолго до голосования. Список 
партии по Санкт-Петербургу и Ленинградской области 
возглавит нынешний депутат Сергей Пантелеев, а мос-
ковский список — депутат и первый секретарь столич-
ного обкома КПРФ Валерий Рашкин. Исключенный на 
апрельском съезде из президиума ЦК бывший губерна-
тор Иркутской области Сергей Левченко возглавит ре-
гиональную группу, включающую, помимо его обла-
сти, еще и Якутию (в 2016 году Иркутская область была 
в группе единственной).

«Справедливая Россия — За правду» (СРЗП) давно уже 
анонсировала, что в федеральной части ее списка бу-
дут только три фамилии — лидеры объединившихся на 
съезде 22 февраля партий Сергей Миронов («Справед-
ливая Россия»), Захар Прилепин («За правду») и Генна-
дий Семигин («Патриоты России»). Как стало известно 
„Ъ“ от источника в партии, в списке СРЗП будет 36 реги-
ональных групп. Группа по Москве будет разделена на 
две части, одну из которых возглавит депутат Госдумы 
Галина Хованская, а вторую — экономист Михаил Деля-
гин. Также на две группы будет разделен Санкт-Петер-
бург: во главе их встанут депутаты Госдумы Олег Нилов 
и Елена Драпеко. Руководитель центрального аппарата 

партии Дмитрий Гусев пойдет первым номером по Крас-
нодарскому краю. Его заместитель Николай Новичков 
возглавит территориальную группу, включающую Ке-
меровскую, Томскую области и Ханты-Мансийский ав-
тономный округ. А писатель и публицист Николай Ста-
риков, известный своими симпатиями к Иосифу Стали-
ну и критикой украинского майдана, пойдет первым по 
объединенной Крымско-Севастопольской группе.

В ЛДПР, как сообщил „Ъ“ источник в партии, изме-
нения в избирательные списки могут вноситься даже 
в день съезда. Лидер ЛДПР Владимир Жириновский в ин-
тервью „Ъ“ сообщил, что в федеральную часть партспи-
ска войдут действующие депутаты Госдумы. Среди них 
он назвал Василия Власова, Ярослава Нилова, Леонида 
Слуцкого, Сергея Каргинова, а также бывшего депута-
та Госдумы Бориса Чернышева, который сейчас работа-
ет заместителем главы Рособрнадзора. Кроме того, по 
словам лидера ЛДПР, в Госдуму может вернуться депутат 
первого, второго, четвертого и пятого созывов Сергей 
Абельцев. По словам источника „Ъ“ в руководстве пар-
тии, все нынешние одномандатники от ЛДПР также бу-
дут бороться за переизбрание.

Ксения Веретенникова,  
Иван Дарбиниекс

На выборном фронте без перемен
Парламентская оппозиция включит в свои думские списки проверенных людей
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Центр всемирного наследия ЮНЕСКО 
рекомендует включить объект «Вулка-
ны Камчатки» в Список всемирного на-
следия, находящегося под угрозой. 
Причиной послужили планы чинов-
ников и группы «Интеррос» построить 
на территории «одного из наиболее 
выдающихся вулканических регионов 
мира» курорт с горнолыжными трас-
сами и гостиницами. Также в между-
народной организации собираются 
проверить «основания для включения 
в список наследия под угрозой» объек-
тов «Западный Кавказ» и «Озеро Бай-
кал». Решение будет принято в июле 
на ежегодной сессии организации.

На сайте Центра всемирного насле-
дия ЮНЕСКО опубликованы проекты ре-
шений по природным объектам на тер-
ритории России, которые охраняются 
международной организацией. Докумен-
ты будут обсуждаться на сессии, которая 
пройдет в июле в Фучжоу (Китай) в режи-
ме онлайн. В частности, речь идет о «Вул-
канах Камчатки», которые предложено пе-
ревести в Список всемирного наследия, 
находящегося под угрозой. 

«Вулканы Камчатки» включены между-
народной организацией в Список всемир-
ного природного наследия в 1996 году «как 
один из наиболее выдающихся вулканиче-
ских регионов мира». Его общая площадь 
около 4 млн га, а в состав объекта входят 
Кроноцкий заповедник, Южно-Камчат-
ский заказник, а также природные парки 
«Налычево», «Южно-Камчатский», «Быст-
ринский» и «Ключевской».

Особую озабоченность у ЮНЕСКО вы-
зывает реализация в регионе проекта 
«Три вулкана» („Ъ“ ранее подробно рас-
сказывал о нем). По замыслу камчатских 
властей и группы «Интеррос» Владими-
ра Потанина к 2027 году в 60 км от Петро-
павловска-Камчатского в районе вулканов 
Мутновский, Вилючинский и Горелый по-
явятся курорт с гостиницами и горнолыж-
ными трассами, а также эколагеря и гео-
парк стоимостью 39,2 млрд руб. В апреле 
2019 года полпред президента в ДФО 
Юрий Трутнев рекомендовал правительст-

ву Камчатского края совместно с Минпри-
роды «проработать вопрос о корректиров-
ке границ особо охраняемых природных 
территорий». Дело в том, что туркластер 
планируется возвести не только на реги-
ональной природоохранной территории, 
строительство может затронуть и объект 
ЮНЕСКО «Вулканы Камчатки» (см. „Ъ“ от 
24 июня 2019 года). Поскольку капиталь-
ное строительство может послужить осно-
ванием для включения объекта в Список 
всемирного наследия, находящегося под 
угрозой, камчатские власти исключили 
из природного парка «Южно-Камчатский» 
более 15 тыс. га территории. 

«Анализ миссии приводит к выводу, 
что, если проект будет продолжаться, это 
приведет к серьезному ухудшению ес-
тественной красоты и живописной цен-
ности части объекта, и, следовательно, 
представляет собой угрозу, что гарантиру-
ет включение объекта в список „Всемир-
ное наследие в опасности“»,— говорится 
в отчете центра. Тот факт, что российские 
власти поменяли границы парка «Юж-
но-Камчатский», «вызывает серьезную 
озабоченность, поскольку это сняло юри-
дическую защиту территории до того, как 
комитет принял решение о предлагаемом 
изменении границы». В ЮНЕСКО указы-
вают, что это является нарушением п. 180 
операционного руководства Конвенции 
всемирного наследия, являясь основани-
ем для перевода в «позорный список». 

Кроме того, Центр всемирного на-
следия запросил у российских властей 
приглашение для экспертов приехать 
и «проверить основания для включения 
в Список всемирного наследия, находя-
щегося под угрозой» еще двух объектов — 
«Озеро Байкал» и «Западный Кавказ». Ме-
ждународную организацию тревожит, 
в частности, ослабление природоохран-
ного законодательства на Байкале и круп-
номасштабные инфраструктурные про-
екты на Кавказе. Напомним, в марте 2021 
года на плато Лаго-Наки в Кавказском за-
поведнике (входит в объект «Западный 
Кавказ», который находится под охраной 
ЮНЕСКО) был создан биосферный поли-

гон. Зеленые указывали, что это решение 
открывает путь к рекреационной застрой-
ке территории. Также „Ъ“ сообщал о пла-
нах «Газпрома» построить горнолыжные 
трассы и подъемники вблизи объекта Все-
мирного наследия (см. „Ъ“ от 18 июня). 

Решение может быть достаточно 
жестким, считает руководитель отделе-
ния «WWF России» по Кавказу Валерий 
Шмунк: «Очевидно, у центра накопилось 
много вопросов по Кавказу, теперь нашей 
стране нужно подумать, что мы можем по-
терять». «Сам факт таких предложений 
(о внесении в Список всемирного насле-
дия, находящегося под угрозой.— „Ъ“) 
означает, что власти нарушают междуна-
родные обязательства,— говорит эксперт 
„Гринписа России“ Михаил Крейндлин.— 
Это серьезный удар по имиджу страны. 
В списке наследия под угрозой фигуриру-
ют в основном африканские и азиатские 
страны». По его мнению, если бы камчат-
ские чиновники не вырезали кусок из 
природного парка, вопрос по занесению 
объекта «Вулканы Камчатки» в список на-
следия под угрозой мог и не подниматься: 
«Это важный международный юридиче-
ский прецедент». 

В Минприроды „Ъ“ заявили, что «ком-
ментировать проекты решений в преддве-
рии сессии некорректно», назвав инфор-
мацию предварительной. «На протяжении 
всей истории участия России в ЮНЕСКО 
в части, касающейся природных объек-
тов, мы вели и ведем конструктивные диа-
логи с представителями ЮНЕСКО,— доба-
вили там.— Всегда Минприроды старается 
максимально оперативно отреагировать 
на решения сессий или запросы дополни-
тельной информации».

Камчатские власти не смогли оператив-
но ответить на запрос „Ъ“.

Анна Васильева

Под «Вулканами Камчатки» 
зашаталась земля
В ЮНЕСКО рекомендуют включить объект  
в список наследия под угрозой В Никулинском суде Москвы прошли пре-

ния сторон по делу девелопера Алексея 
Добрынина и известного адвоката Алек-
сандра Вершинина, которых гособвине-
ние считает участниками вымогательства 
$300 тыс. у вора в законе Василия Христо-
форова (Вася Воскрес). По версии следст-
вия, деньги у криминального лидера пыта-
лись получить под обещание не допустить 
уголовного преследования господина Хрис-
тофорова. Гособвинение попросило для го-
сподина Вершинина три года колонии, для 
его подельника — четыре года. Сам адво-
кат Вершинин, признавая обвинение в свой 
адрес, указал, что его действия во многом 
были продиктованы тем, что он опасался за 
свою безопасность.

Афера, о которой идет речь уголовном деле, 
была организована в начале прошлого года. Тог-
да, как рассказывал ранее „Ъ“, Алексей Добры-
нин и бывший сотрудник Главного управления 
уголовного розыска МВД РФ Владислав Шапова-
лов (уже осужден на три года) обратились к ад-
вокату Александру Вершинину, который много 
лет ранее представлял интересы Васи Воскре-
са, и сообщили, что в отношении «законника» 
вскоре будет возбуждено уголовное дело об 
организации преступного сообщества (ст. 210 
УК РФ) и незаконном обналичивании средств 
(ст. 172 УК РФ). Шаповалов, представляясь дей-
ствующим сотрудником МВД, хотя к тому вре-
мени он уже уволился из полиции, передал ад-
вокату справку, на основании которой якобы 
будет начато расследование. Господин Верши-
нин отправил ее «законнику». Тот заинтересо-
вался вопросом, а экс-полицейский и девело-
пер, по версии следствия, заявили, что готовы 
за $300 тыс. не дать справке хода.

Вася Воскрес поручил господину Вершини-
ну начать переговоры, в которых позже принял 
участие и представитель вора в законе Стани-
слав Воротников. В апреле 2021 года при полу-
чении денег от господина Воротникова у дома 
№3 на Мичуринском проспекте адвокат был за-
держан оперативниками ФСБ. Как вскоре выяс-
нилось, практически с самого начала перегово-
ры шли под контролем чекистов. Вскоре были 
задержаны и арестованы Алексей Добрынин 
и Владислав Шаповалов. Всем изначально было 
предъявлено обвинение в покушении на особо 
крупное мошенничество (ст. 30 и ч. 4 ст. 159 УК 
РФ), однако адвокату позже переквалифициро-
вали вменяемое ему в вину деяние на посредни-
чество в даче взятки (ст. 291 УК РФ).

В прениях гособвинение заявило, что счита-
ет вину господина Вершинина и господина Доб-
рынина доказанной, и предложило пригово-

рить их соответственно к трем и четырем годам 
колонии. Подсудимый Добрынин признал вину 
частично. Он согласился, что участвовал в афе-
ре, но отметил, что организовал ее бывший по-
лицейский Шаповалов. В свою очередь, адвокат 
Вершинин вину признал полностью, но отме-
тил, что действовал под давлением и опасался 
каких-либо неприятностей со стороны прибли-
женных вора в законе. Ранее адвокат пояснял, 
что не мог «выйти» из переговоров между го-
сподами Шаповаловым и Добрыниным с одной 
стороны и Васей Воскресом с другой, поскольку 
это повлекло бы за собой «некие последствия». 
Юрист отметил, что в то время, о котором идет 
речь в уголовном деле, он участвовал в качест-
ве защитника в другом расследовании — в от-
ношении крупнейшего в Коми организованно-
го преступного сообщества, которое, по версии 
СКР, возглавлял вор в законе Юрий Пичугин, хо-
роший друг Васи Воскреса. И это обстоятельст-
во налагало на адвоката дополнительные обя-
зательства, от которых ему без потерь было бы 
трудно избавиться. «Вы думаете, у меня дома 
просто так был собран арсенал зарегистриро-
ванного оружия?» — задал однажды в суде рито-
рический вопрос господин Вершинин.

Отметим, что ранее, выступая в суде в каче-
стве свидетеля по делу, уже осужденный экс-по-
лицейский Шаповалов сообщил, что Александр 
Вершинин не был осведомлен о мошенниче-
ской схеме. По словам Шаповалова, на адвоката 
Вершинина они с сообщником вышли потому, 
что юрист был единственным представителем 
вора в законе, которого они знали.

Ранее об отсутствии претензий к адвокату зая-
вил и проходящий потерпевшим по делу Стани-
слав Воротников.

В свою очередь представляющий интересы 
господина Вершинина адвокат Алексей Кирса-
нов, выступая в прениях, указал на несоответст-
вия между фабулой обвинения и материалами 
дела. В частности, отметил он, после задержания 
на юго-западе Москвы господину Вершинину 
предъявили обвинение в покушении на мошен-
ничество. Однако потом это дело в отношении 
него закрыли, возбудив другое, уже по статье 
о посредничестве во взятке. Однако действия го-
сподина Вершина, которые могли бы ему быть 
инкриминированы по новой статье, были совер-
шены в других местах, между тем в материалах 
дела до сих пор фигурирует прежнее место со-
вершения преступления. Адвокат Кирсанов по-
просил суд учесть это и другие несоответствия 
при вынесении приговора.

Оглашение судебного решения, как предпо-
лагается, состоится в ближайший четверг.

Владислав Трифонов

Адвокат пожаловался 
на давление
Юрист не решился спорить с вором в законе
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Девять лет колонии за вынесенные в нижнем белье 1027 
алмазов стоимостью более 713 млн руб. получила бывший 
специалист филиала алмазодобывающей компании (АК) 
АЛРОСА Елена Канунникова. Четверо подельников, помо-
гавшие женщине сбывать краденое, получили от четырех 
до семи лет лишения свободы. Кроме того, суд полностью 
удовлетворил гражданский иск потерпевшей стороны. 
Ущерб будет возмещен в том числе и за счет арестованных 
денежных средств в разной валюте, ювелирных изделий, 
движимого и недвижимого имущества осужденных на об-
щую сумму около 600 млн руб.

Четверым из пяти подсудимых Дорогомиловский райсуд Мо-
сквы назначил наказание на год меньше запрошенного во время 
прений гособвинителем. В частности, признанная организато-
ром преступления главный специалист единой сбытовой орга-
низации АЛРОСА Елена Канунникова вместо затребованных про-
курором десяти лет получила девять. Четверо из пяти фигурантов 
признаны виновными в краже организованной группой в осо-
бо крупном размере и незаконном обороте драгоценных камней 
(п. «а» и п. «б» ч. 4 ст. 158 и ч. 5 ст. 191 УК РФ).

Как установили Следственный комитет и суд, в период с де-
кабря 2016 года по июнь 2019-го 60-летняя госпожа Кануннико-
ва смогла вынести в нижнем белье со склада АЛРОСА 1027 алма-
зов высокого качества стоимостью более 700 млн руб. Именно 
с ее задержания сотрудниками ФСБ во время очередной попыт-
ки вынести с предприятия драгоценные камни стоимостью 
22 млн руб. Следственный комитет России и начал расследова-
ние этого уголовного дела.

Для того чтобы скрыть хищения, подсудимая Канунникова 
вступила в преступный сговор с бывшим сотрудником АЛРО-
СА 48-летним Евгением Богомоловым. Уйдя из компании, тот ор-
ганизовал индивидуальное предприятие, связанное с обработ-

кой технических алмазов. Именно у него госпожа Канунникова 
и приобретала используемое для производства инструментов 
техническое сырье, которым заменяла на складе похищенные 
драгоценные камни.

После того как сотрудница АЛРОСА сама же выясняла сто-
имость алмазов на черном рынке, в дело вступали ее приятель 
59-летний гражданин Грузии Владимир Табидзе и 56-летний без-
работный москвич Владимир Гординский, отвечавшие за реали-
зацию похищенного. Большую часть украденного на алмазодобы-
вающем предприятии злоумышленники сбывали иностранцам. 
Для общения с ними в качестве переводчика был привлечен 
57-летний житель Подмосковья Сергей Свиридов. Последний 
оказался в этой компании единственным, кому следствие вме-
нило лишь одну статью — пособничество в совершении сделки, 
связанной с драгоценными камнями (ч. 5 ст. 33, ч. 4 ст. 191 УК РФ). 
Он же получил и наименьший срок — четыре года колонии.

Суд признал, что своими преступными действиями сообщ-
ники причинили АК АЛРОСА ущерб на сумму свыше 713 млн 
руб. На эту сумму удовлетворен и гражданский иск потерпев-
шей стороны. Большую его часть удастся погасить за счет об-
наруженных во время обысков у фигурантов дела, а затем 
и арестованных 480 алмазов общей массой около 2 тыс. ка-
рат, 11 бриллиантов на общую сумму более $3 млн, а также бо-
лее $2 млн и €500 тыс., уже вырученных за похищенное. Кро-
ме того, у обвиняемых была найдена ювелирная продукция 
известных мировых брендов, в том числе более 30 часов, ин-
крустированных бриллиантами, в которые злоумышленники, 
вероятнее всего, также вкладывали деньги, полученные от про-
дажи украденных Еленой Канунниковой в АК АЛРОСА алмазов.

По данным „Ъ“, защита осужденных намерена обжаловать вы-
несенный Дорогомиловским райсудом приговор.

Олег Рубникович

Алмазы засверкали новыми сроками
Вынесен приговор обокравшим АЛРОСА

Экс-гендиректор нижегородского хоккей-
ного клуба «Торпедо», а в прошлом защит-
ник, выступавший за Detroit Red Wings, СКА 
и другие клубы, Ян Голубовский заочно аре-
стован для международного розыска как 
скрывшийся от приговора суда. Он вме-
сте с бывшим исполнительным директором 
Сергеем Малютиным обвинялся в хищении 
17 млн руб. из средств клуба. Сознавшего-
ся заместителя осудили условно, а Ян Го-
лубовский отрицал вину в растратах. Перед 
вынесением приговора 45-летний спор-
тивный менеджер улетел из России через 
Минск и, предположительно, скрылся в Из-
раиле. Третья обвиняемая — бывший заме-
ститель по финансам Наталья Еремина — 
извинилась перед «Торпедо», назвав его 
бывших директоров «барыгами от спорта», 
и получила условный приговор.

Советский райсуд Нижнего Новгорода, три-
жды не дождавшись явки бывшего гендиректо-
ра ХК «Торпедо» Яна Голубовского, постановил 
объявить его в розыск и арестовать на два меся-
ца с момента задержания. Обвиняемый в двух 
эпизодах растрат спортивный менеджер про-
пал еще перед заседанием 17 июня, когда дол-
жен был выступить с последним словом перед 
вынесением приговора. В прениях прокурату-
ра попросила осудить его на восемь лет заклю-
чения за участие в хищениях выручки клуба. 
Судья Алексей Лисин уведомил стороны, что 
приставы не смогли разыскать Яна Голубов-
ского по адресам его проживания, его телефон 
был отключен. По оглашенной справке из ФСБ, 
еще 16 июня обвиняемый вылетел из Минска 
«в неизвестном пока направлении». Позже ста-
ло известно, что самолет, на котором из Респу-
блики Беларусь улетел спортивный менеджер, 
направлялся в Израиль. Потому рассмотрение 
уголовного дела в отношении беглеца было 
приостановлено.

Ян Голубовский вместе с бывшим исполни-
тельным директором «Торпедо» Сергеем Малю-
тиным обвинялись в растрате 17 млн руб. по 
двум эпизодам, относящимся к 2018–2019 го-
дам. Часть денег, как полагали в СКР, была рас-
трачена на гостиницу, а также походы в кафе, ре-
стораны, покупки, поездки, аренду машин за 
рубежом по банковским картам, оформленным 
на сотрудников агентской компании «АйТи Тех-
нологии СПб». В связи с тем что долги «Торпедо» 
в тот период достигали 600 млн руб. и расчетные 
счета были заблокированы налоговиками, ру-
ководство команды работало через посредни-
ка, который получал деньги от клуба и оплачи-
вал расходы по его заявкам. В другом эпизоде 
финансовый директор «Торпедо» Наталья Ере-
мина вынесла из кассы 10 млн руб. наличными 
и принесла выручку от матча в гостиничный но-

мер к Сергею Малютину — эти деньги были по-
делены руководством клуба под видом выплаты 
зарплаты. Год назад Сергей Малютин заключил 
досудебное соглашение о сотрудничестве с про-
куратурой, признал вину и дал показания на Яна 
Голубовского и Наталью Еремину. Бывшего ис-
полнительного директора, возместившего ХК 
«Торпедо» около 1 млн руб., осудили на четыре 
года условно, хотя клуб добивался более сурово-
го приговора с реальным сроком.

Ян Голубовский, наоборот, вину не призна-
вал и утверждал, что банковской картой он не 
пользовался и гостиницу оплачивал сам, закон-
но получал зарплату, а его оговорил осужденный 
заместитель. Также бывший глава «Торпедо» ут-
верждал, что он занимался исключительно хок-
кеистами и игрой команды, а решение многих 
финансово-хозяйственных вопросов передове-
рил Сергею Малютину. Во время процесса адво-
каты Яна Голубовского пытались приобщить вы-
писанные на заместителя доверенности, но суд 
не стал рассматривать их как доказательства за-
щиты. Однако эти бумаги стали предметом не-
большого скандала.

Адвокат Игорь Вагин на заседании во втор-
ник попросил освободить его от защиты Яна Го-
лубовского, так как его коллеге, второму защит-
нику, поступили «угрозы жизни и здоровью» от 
друзей обвиняемого. Два крепких молодых че-
ловека ранее приходили вместе с Яном Голу-
бовским в суд и даже попали вместе ним в кадр 
фотокорреспондента „Ъ“. По словам защиты, 
один из этих мужчин требовал от адвокатов пе-
редать ему оригиналы доверенностей, подпи-
санных Яном Голубовским, а после отказа на-
чал угрожать. По этому поводу защитники уже 
обратились в полицию. Суд не стал давать отвод 
адвокату Яна Голубовского, сославшись на дей-
ствующее соглашение со сбежавшим клиентом.

Третья обвиняемая, бывший финансовый 
директор ХК «Торпедо» Наталья Еремина, в по-
следнем слове извинилась перед командой за 
нанесенный своими действиями ущерб. «Очень 
сожалею о содеянном. Будучи в подчинении 
у директоров, облеченных властью и имев-
ших полное доверие у председателя правления 
Сватковского (Дмитрий Сватковский, ныне де-
путат Госдумы РФ.— „Ъ“), я даже не думала, что 
такое вообще может случиться. Если бы воз-
можно было все повернуть назад, я лучше сразу 
бы уволилась из клуба, чем оказалась в подчи-
нении у таких начальников, которые, по сути, 
явились барыгами от спорта, а не достойными 
руководителями»,— сообщила Наталья Ереми-
на. Учитывая, что женщина частично признала 
вину, возместила около 1 млн руб. ущерба и со-
действовала следствию, суд приговорил ее к 3,5 
года условного срока.

Роман Кряжев, Нижний Новгород

Обвинению показали 
трансфер из Минска
Экс-директор ХК «Торпедо»  
сбежал перед вынесением приговора

Эксперты Центра всемирного 
наследия ЮНЕСКО увидели  
угрозы для сохранения  
природных памятников  
Камчатки со стороны чиновни-
ков и предпринимателей  
ФОТО  ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Бессрочно продлевается запрет 
на посещение детских комнат, зоо-
парков, а также ресторанов и клубов 
с 23:00 до 06:00. Продлен и запрет 
на посещение гражданами фан-зон, 
танцполов и других развлекатель-
ных площадок, где не предусмотре-
на «организация посадочных мест». 

Впрочем, организаторы смогут 
пускать без ограничений по чи-
слу зрителей (даже без масок) 
на концерты, спортивные и зре-
лищные мероприятия (в том чи-
сле в фан-зоны и на танцполы) при 
наличии у них QR-кодов. Предъяв-
лять их при входе в заведения мож-
но в бумажном виде и на экране 
смартфона. Рестораторы и владель-
цы иных площадок, по логике мэ-
рии, должны сами контролировать 
действительность QR-кода («путем 
сканирования камерой» смартфо-
на или планшета) и верифициро-
вать владельца по удостоверению 
личности. При этом предлагается 
проверять соответствие «инициа-
лов и даты рождения посетителя, 

содержащихся в QR-коде», данным 
из удостоверения личности. 

Корреспондент „Ъ“ нашел на пор-
тале госуслуг QR-код своей при-
вивки, а затем попытался смоде-
лировать ситуацию его проверки 
с помощью смартфона коллеги. Ито-
гом операции стала переадресация 
на страницу портала госуслуг с «сер-
тификатом прививки», датой ро-
ждения корреспондента „Ъ“, семью 
цифрами из номера его паспорта 
и инициалами. Примечательно, что 
коллеги корреспондента „Ъ“, полу-
чавшие прививку не в поликлини-
ке, а в торговых центрах Москвы, 
не нашли свои QR-коды на порта-
ле госуслуг по этой схеме. Впро-
чем, господин Собянин пообещал, 
что на возникающие у горожан во-
просы о системе работы QR-кодов 
«максимально оперативно» ответят 
в «создаваемой специальной груп-
пе разбора». По словам столичного 
вице-мэра Анастасии Раковой, обла-
датели доступа к электронной мед-
карте на сайте мэрии также смогут 
получить код в разделе «Цифровой 
сертификат» «за считаные секунды», 

а иногородние граждане «получат 
доступ к mos.ru в упрощенном фор-
мате». Гражданам, которые заража-
лись коронавирусом, обращались 
к врачам и выздоровели, присваи-
вается статус «Переболел», действи-
тельный в информационной сис-
теме мэрии 180 дней, разъяснила 
вице-мэр. В столичной мэрии дали 
понять, что для этого статуса также 
будет выдаваться QR-код, который 
можно будет получить на сайте пра-
вительства Москвы с 25 июня.

Отметим, изначально у столич-
ных властей был несколько иной 
план работы ресторанов. 18 июня 
Сергей Собянин объявил об экспе-
рименте, в котором согласились 
участвовать почти 220 заведений 
общепита. Они были готовы создать 
«бесковидные» зоны для обслужи-
вания клиентов с сертификатами 
о вакцинации или ПЦР-тестами. 
Источник „Ъ“ в мэрии говорит, что 
новый указ, по сути, отменяет еще 
не стартовавший эксперимент. Ве-
дущий эксперт «Актион право» Ев-
гений Крылов объясняет, что точ-
кам общепита, которые будут 

пускать посетителей без QR-кода, 
грозит штраф на 100–500 тыс. руб. 
в зависимости от характера нару-
шения, а деятельность таких заве-
дений может быть приостановлена 
на 90 суток. «Все заведения должны 
быть оснащены системой считыва-
ния. Никакие бумажные сертифи-
каты (без QR-кода.— „Ъ“), справки 
о вакцинации, справки о медотво-
де приниматься не будут»,— пре-
дупредила госпожа Ракова. «Ана-
логичные правила посещения 
ресторанов несколько месяцев 
действуют во многих европейских 
и азиатских городах. Москве наста-
ла пора перенимать их опыт»,— го-
ворится в блоге столичного градо-
начальника.

Гендиректор ресторан-бара «Ко-
тельная» Артем Масальцев считает, 
что с 28 июня все заведения обще-
пита Москвы ждет колоссальное па-
дение трафика, которое обусловле-
но не только ковид-ограничениями, 
но и аномальной жарой, из-за кото-
рой люди не готовы ходить в бары. 
Представитель сети Prime Мария 
Лошкова ожидает, что количество 

посетителей сократится на 85–90%: 
«На восстановление уйдет несколь-
ко месяцев». Собеседник „Ъ“ из чи-
сла несетевых рестораторов плани-
рует закрывать свое заведение с 28 
июня на три недели — предстоя-
щее падение трафика сделает рабо-
ту точки нерентабельной. Управля-
ющий партнер Ginza Project Moscow 
Максим Ползиков ожидает роста 
интереса к доставке: доля вакцини-
рованных по-прежнему невысока, 
а оплачивать каждый раз ПЦР-тест 
для посещения ресторана смогут по-
зволить себе немногие.

Ограничения на посещение ре-
сторанов могут привести к росту 
числа сайтов, продающих «серти-
фикаты» о вакцинации, опасается ве-
дущий аналитик Infosecurity a Soft-
line Company Александр Вураско. 
По его словам, максимум 5% серти-
фикатов, которые продаются подоб-
ным образом, действительно имити-
руют две прививки с последующим 
внесением в базу вакцинированных 
граждан. «Остальные — просто „бу-
мажки“ от мошенников, которые 
рассчитывают на то, что покупатели 

поддельных сертификатов не пой-
дут жаловаться, что их обманули»,— 
отмечает эксперт.

Между тем Сергей Собянин от-
метил выросшее в четыре-пять раз 
число записей в Москве на при-
вивку от коронавируса. По словам 
мэра, первый компонент вакци-
ны уже получили 2 млн горожан 
(против «более 1,8 млн» москвичей 
на 16 июня), а прививочные пун-
кты в поликлиниках, павильонах 
в парках и торговых центрах «рабо-
тают на полную мощность». Ранее 
„Ъ“ подсчитывал, что даже при мак-
симальных темпах достичь цели 
в 60% вакцинировавшихся работ-
ников торговли, общепита и сферы 
услуг столичным властям удастся 
за три-четыре месяца (см. „Ъ“ от 22 
июня). Госпожа Ракова сказала, что 
решение о локдауне в Москве будет 
приниматься «только в самом край-
нем случае», поскольку эта мера на-
несет «колоссальный удар по эконо-
мике города».

Александр Воронов,  
Никита Щуренков,  
Юлия Степанова

Код на закуску

Как стало известно „Ъ“, в Бабуш‑
кинском райсуде Москвы рас‑
сматривается одно из первых 
уголовных дел о массовой под‑
делке сертификатов о вакцина‑
ции от COVID‑19. Десятки тысяч 
документов у себя дома напе‑
чатал и распространил по всему 
столичному региону 30‑летний 
выходец из Мордовии Александр 
Мунтян, считавший, что он нако‑
нец «поймал волну».

Преступление раскрыли со-
трудники отдела экономической 
безопасности и противодействия 
коррупции (ОЭБиПК) УВД по Севе-
ро-Восточному округу Москвы, обра-
тившие внимание на сайт, кото-
рый предлагал различные справки 
от врачей для получения водитель-
ских прав, лицензий на оружие, по-
сещение бассейна и проч. Однако за-
интересовали оперативников не эти 
справки, а сертификаты о вакцина-
ции от COVID-19, также указанные 
на сайте.

В рамках оперативного экспе-
римента «Проверочная закупка» 
сотрудники ОЭБиПК набрали ука-

занный на ресурсе городской те-
лефонный номер, но он оказался 
отключен. Зато сработал второй — 
мобильный. Поднявшему трубку 
мужчине один из оперативников 
рассказал, что ему срочно нужен 
прививочный сертификат, так как 
хозяин компании обещает уволить 
невакцинированных. За 5 тыс. руб. 
документ ему обещали доставить 
уже через три часа.

Сертификат привез курьер, кото-
рого после получения денег задержа-
ли, обнаружив у него с десяток ана-
логичных документов. Однако, как 
выяснилось, о происхождении са-
мих сертификатов он практически 
ничего не знал — просто получил 
их у станции метро «Тульская» от во-
дителя «Яндекс.Доставки». Водитель 
же смог только описать дом и челове-
ка, у которого он на улице получил 
конверт. Чтобы установить, что от-
правителем являлся Александр Мун-
тян, использовавший к тому же те-
лефон и сайт, зарегистрированные 
на чужие имена, понадобилось три 
дня. Исчезновение курьера, кстати, 
не сильно его насторожило: органи-

затор аферы все это время думал, что 
тот решил его просто кинуть.

По данным дознания, кото-
рое расследовало уголовное дело 
по ст. 327 УК РФ (подделка, изготов-
ление или оборот поддельных до-
кументов, государственных наград, 
штампов, печатей или бланков), 
Александр Мунтян выпускал сер-
тификаты с осени прошлого года 
до марта этого. Причем делал это 
в свободное от основной работы — 
бригадира небольшой строительной 
компании — время. Вначале, уста-
новили участники расследования, 
он скачал из интернета бланк серти-
фиката, из которого с помощью фо-
тошопа удалил указанные там пер-
сональные данные. Затем на одном 
из каналов Telegram заказал штамп 
первой попавшейся горбольницы, 
где проводилась вакцинация, и пе-
чать работавшего в ней врача-тера-
певта. В Telegram же нашел и первых 
трех курьеров, одного из которых 
назначил старшим над другими. 
Именно через него была организо-
вана отправка заказанных справок 
и сертификатов, а деньги Алексан-

дру Мунтяну скидывали на карту 
Сбербанка. Как оказалось, она тоже 
была выписана на чужие докумен-
ты и приобретена в интернете. При 
этом настройки программ как в Tele-
gram, так и в компьютере злоумыш-
ленника позволяли через короткое 
время практически без следа унич-
тожать его контакты. Оперативники 
полагают, что таким образом он пы-
тался обезопасить себя.

Распечатывая на принтере блан-
ки, которые ничем не отличались 
от оригинала, Александр Мунтян, 
как установили полицейские, сам 
вписывал в них данные на якобы 
вакцинированных граждан, ста-
вил штампы и печати, расписывал-
ся за врачей и курьерами отправлял 
документы заказчикам. Если име-
на врачей и названия поликлиник 
были реальными, то все остальное 
злоумышленник придумывал бук-
вально на ходу — с базами данных 
эти сведения не совпадали.

Редким исключением стал день, 
когда полиция проводила оператив-
ный эксперимент: заказов было так 
много, что аферист был вынужден 
использовать для доставки челове-
ка со стороны, который и стал затем 
одним из свидетелей обвинения. 
Отметим, что для оптовиков, а та-
ких было немало, Александр Мун-
тян делал скидки — тогда цена пада-
ла с 5 тыс. до 3–4 тыс. руб. При этом 
круг клиентов был весьма разноо-
бразным: это были, например, няни, 
которым родители детей угрожали 
увольнением в случае, если они быс-
тро не привьются; граждане, уезжав-
шие на работу или в отпуск за грани-
цу, и проч.

Сам Александр Мунтян в начале 
расследования признавал вину, от-
мечая, что давно занимался бизне-
сом со справками, а на сертификатах, 
что называется, «поймал волну». Не-
смотря на то что уголовное дело рас-
сматривается в Бабушкинском райсу-

де не в особом, а обычном порядке, 
он вместе с защитниками рассчиты-
вает, что как человек, впервые оказав-
шийся на скамье подсудимых и обви-
няемый в нетяжком преступлении, 
может отделаться судебным штра-
фом, который не подразумевает, что 
у человека даже была судимость.

По данным столичной полиции, 
за последнее время было возбужде-
но около трех десятков подобных 
уголовных дел (о том, как организо-
вана торговля сертификатами в ру-
нете, см. „Ъ“ от 7 июня). Во всех этих 
случаях изготовители фальшивых 
сертификатов были установлены 
и привлечены к уголовной ответ-
ственности. Однако в силу особен-
ностей законодательства в боль-
шинстве случаев их действия были 
квалифицированы по ч. 1 ст. 327 УК 
(до двух лет заключения) и лишь в од-
ном — как более тяжкое мошенниче-
ство (ст. 159 УК).

Николай Сергеев

Аферист поймал ковидную волну
В Москве на дому наладили массовое производство сертификатов о вакцинации
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Российские  правозащитники 
подвергли критике доклад 
о зимних протестах, который 
 власти РФ ранее направили 
в ООН. Юристы правозащитно‑
го проекта «ОВД‑Инфо» счита‑
ют, что ответ России «не был точ‑
ным и полным», а в ряде случаев 
мог «ввести в заблуждение» ме‑
ждународное сообщество. Авто‑
ры доклада опровергают содер‑
жащееся в докладе заявление 
о том, что оппозиция якобы даже 
не пыталась согласовать митин‑
ги, и указывают на неточные, 
по их мнению, данные о количе‑
стве осужденных по «дадинской» 
статье УК и обвиняемых в нападе‑
нии на полицейских.

Поводом для заочной дискус-
сии правительства РФ и россий-
ских правозащитников стала серия 
несогласованных зимних митин-
гов в поддержку политика Алексея 
Навального. Они сопровождались 
многочисленными задержаниями 
граждан; позже Московская Хель-
синкская группа, ПЦ «Мемориал» 
(внесен в реестр иностранных аген-
тов) и «ОВД-Инфо» сообщили в Управ-
ление верховного комиссара ООН 
по правам человека о «массовых на-
рушениях прав протестующих». По-
сле этого ООН попросила прави-
тельство России объяснить, как оно 
защищает право граждан на свободу 
собраний (в том числе во время эпи-
демии COVID-19) и соблюдает пра-
во оппозиции на выражение мне-
ния. Также от России требовалось 
предоставить ООН точную инфор-
мацию о количестве задержанных, 
пояснить обоснованность этих за-
держаний и последовавших арестов. 
В конце апреля постоянное предста-
вительство РФ при ООН направило 
такой ответ; Управление верховного 
комиссара опубликовало его в июне. 
В свою очередь, юристы «ОВД-Инфо» 
Александр Лохмутов и Денис Шедов 
подготовили для верховного комис-
сара разбор этого отчета.

Власти РФ заявили ООН, что оп-
позиционеры якобы и не пытались 
согласовать митинги. Юристы ут-

верждают, что это не соответствует 
действительности: «Подавались уве-
домления в Иркутске, Тюмени, Том-
ске, Владимире, Белгороде, Красно-
даре, Чите и Кирове, но по разным 
поводам было отказано». К докладу 
приложены копии отказов мэрии 
Москвы. Правозащитники добавля-
ют, что протесты 2 февраля «стали 
спонтанной реакцией» на приговор 
Алексею Навальному, вынесенный 
в тот же день. Согласно международ-
ным нормам, они не требовали со-
гласования. Также в отчете власти 
сообщили, что в российском УК есть 
ст. 149, которая наказывает за неза-
конное воспрепятствование митин-
гам. «Но по данным Судебного депар-
тамента при Верховном Суде, данная 
статья не применялась ни разу»,— 
сказано в докладе «ОВД-Инфо».

Правительство РФ заявило, что 
полиция задержала на митингах 
17,6 тыс. человек («ОВД-Инфо» сооб-
щало об 11 тыс.). Рекордные задер-
жания власти объясняли нарушени-
ем «митинговых» статей КоАП РФ. 
Из доклада «ОВД-Инфо» следует, что 
суды не обращали внимания на от-
сутствие негативных последствий 
от действий протестующих — аре-
сты и штрафы назначались по прин-
ципу «наказание за сам факт участия 
в собрании».

«Российские власти утверждают, 
что условия содержания (задержан-
ных и арестованных.— „Ъ“) соответ-
ствуют всем установленным требова-
ниям, а информация о нарушениях, 
распространяемая в интернете, яв-
ляется недостоверной»,— переска-
зывают юристы. И подчеркивают, 
что получили десятки сообщений 
об отказах полиции вызвать скорую 
помощь и более 180 заявлений о на-
рушении условий содержания. Так-
же они ссылаются на коллективные 
иски, поданные к МВД задержанны-
ми в Москве и Воронеже. Ранее „Ъ“ 
сообщал, что в ходе зимних митин-
гов московская полиция задержала 
больше протестующих, чем могла 
разместить. В итоге людей пришлось 
везти в спецприемники для мигран-
тов либо подмосковные изоляторы.

Соавторы доклада утверждают, что 
российские власти в отчете для ООН 
занизили количество обвиняемых 
в применении насилия к полицей-
ским (ст. 318 УК РФ): указали 12 вме-
сто 24 человек. При этом государство 
«фактически не осуществляет эффек-
тивного расследования по жалобам 
на применение силы и пыток сотруд-
никами полиции к протестующим». 
Юристы указывают, что проект «Апо-
логия протеста» сообщал о 130 случа-
ях насилия со стороны полицейских, 
но ни одного уголовного дела по та-
ким жалобам не было возбуждено.

Россия отчиталась в ООН не толь-
ко о зимних протестах, но и о свобо-
де собраний в целом. Денис Шедов 
заявил „Ъ“, что был ошарашен, ког-
да увидел в ответе РФ тезис об «отсут-
ствии осужденных» по «дадинской» 
статье в 2017–2019 годах. Напомним, 
статью 212.1 УК РФ — «Многократное 
нарушение правил митинга» — мно-
го лет критикуют политики и пра-
возащитники (в том числе глава 
СПЧ) как не соответствующую Кон-
ституции. Ответственность по ней 
наступает после трех «митинго-
вых» нарушений КоАП, максималь-
ное наказание — пять лет колонии. 
Со ссылкой на Судебный департа-
мент юристы «ОВД-Инфо» указы-
вают, что в 2019 году по ней были 
осуждены минимум два человека. 
Денис Шедов допускает, что предста-
вители РФ могли позволить «наме-
ренную манипуляцию», «чтобы по-
казать ситуацию лучше, чем есть», 
но не исключает, что в момент подго-
товки отчета для ООН на сайте Судеб-
ного департамента случился сбой.

Теперь правозащитники пред-
лагают верховному комиссару ООН 
«сделать неблагоприятные для пра-
вительства РФ выводы», так как от-
вет России не был точным и полным, 
а в ряде случаев мог ввести междуна-
родное сообщество в заблуждение. 
«Мы надеемся, что наш анализ помо-
жет ООН в работе с жалобами, посту-
пающими из России, и в понимании 
реального положения дел в нашей 
стране»,— сказал господин Шедов.

Мария Старикова

Заочная ставка
Юристы оспорили доклад о митингах,  
который Россия направила ООН
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мировая политика

Госсекретарь США Энтони Блин-
кен начинает большое европей-
ское турне, в программу которо-
го включены визиты в Берлин, 
Париж, Рим и Ватикан. Первая 
после саммита в Женеве поездка 
главы американской дипломатии 
к европейским союзникам опре-
делит новую стратегию Запа-
да на российском направлении. 
Не отказываясь от давления, Ва-
шингтон и его союзники коррек-
тируют прежний жесткий курс 
с учетом первых признаков нор-
мализации российско-американ-
ских отношений. Одним из прояв-
лений нового подхода стала не-
готовность США к дальнейшему 
обострению с Европой из-за про-
екта газопровода «Северный по-
ток-2», остановить который Ва-
шингтон так и не смог.

Начавшееся во вторник европей-
ское турне Энтони Блинкена про-
длится до 29 июня и будет включать 
в себя визиты в Берлин, Париж, Рим 
и Ватикан, предполагающие как дву-
сторонние контакты, так и участие 
в министерской встрече G20 и встре-
че глобальной коалиции против 
«Исламского государства» (террори-
стическая группировка, запрещен-
ная в РФ).

Несмотря на обширную повест-
ку встреч и переговоров, в Вашин-
гтоне не скрывают: учитывая итоги 
женевского саммита президентов 
США и России Джо Байдена и Вла-
димира Путина, ключевой темой 
турне Энтони Блинкена станет бу-
дущая политика Запада по отно-
шению к Москве. «В ходе любых бе-
сед, которые состоятся у госсекре-
таря Блинкена, у него будет воз-
можность обсудить двустороннюю 
встречу (саммит РФ—США.— „Ъ“). 
У нас были брифинги в НАТО с со-
юзниками, возможности для неко-
торых разговоров, но я вижу, что эта 
тема поднимается в их беседах»,— 
пояснил цель поездки и. о. помощ-

ника госсекретаря США по делам 
Европы и Евразии Филип Рикер.

В свою очередь, официальный 
представитель Госдепартамента 
США Нед Прайс предупредил, что 
говорить о том, в каком направле-
нии будут развиваться отношения 
с Москвой, пока преждевременно. 
«Потребуется время, чтобы увидеть, 
приносят ли результат усилия в об-
ласти потенциального сотрудниче-
ства. Это не похоже на то, чтобы про-
сто щелкнуть выключателем и за-
жечь свет. Полагаю, вы слышали от 

самого президента США, что встреча 
была посвящена проверке предпо-
ложения, что мы можем добиться бо-
лее стабильных и предсказуемых от-
ношений. И эта проверка будет про-
ходить в ближайшие месяцы»,— от-
метил Нед Прайс.

Накануне поездки главы Госдепар-
тамента в Европу в российско-аме-
риканских отношениях происхо-
дят разнонаправленные события, 
свидетельствующие о том, что разви-
тие ситуации может пойти как по оп-
тимистичному, так и по негативному 
сценарию.

Первым позитивным моментом 
после саммита в Женеве стало реше-
ние о возвращении к своим местам 
работы послов двух стран, отправив-
шихся для консультаций домой этой 
весной, на пике дипломатического 
конфликта между США и Россией. 

В то время как американский посол 
Джон Салливан только планирует на 
этой неделе вернуться в Москву, его 
российский коллега Анатолий Анто-
нов уже прибыл в Вашингтон и вклю-
чился в работу по реализации достиг-
нутых в Женеве договоренностей.

Принявший участие в акции «Све-
ча памяти», посвященной 80-й го-
довщине начала Великой Отечест-
венной войны, посол Антонов сде-
лал несколько заявлений, часть ко-
торых неожиданно перекликается 
с высказываниями представителей 
Госдепартамента США. Как и его аме-
риканские коллеги, посол Антонов 
обратил внимание на наличие двух 
противоположных сценариев разви-
тия российско-американских отно-
шений. Правда, в отличие от них, он 
убежден, что мяч находится на поло-
вине Вашингтона, а не Москвы.

«Если США выберут разговор или 
линию на продолжение дискуссии 
через санкции, это не приведет к по-
ложительному результату. По-моему, 
последние годы, в течение которых 
против России были введены сот-
ни санкций, показали, что мы спо-
койно можем жить, работать. И санк-
ции не могут повлиять на внешнюю 
политику российского государства, 
равно как, кстати говоря, и на вну-
треннюю политику»,— заявил Ана-
толий Антонов. «Разумеется, выбор 
за Соединенными Штатами Аме-
рики, как выстраивать эти отноше-
ния»,— подытожил он.

Помимо решения о возвраще-
нии послов еще одним практи-
ческим результатом достигнутых 
в Женеве договоренностей стало ре-
шение возобновить диалог по стра-
тегической стабильности. Как со-
общила представитель Белого до-
ма Джен Псаки, взаимодействие по 
этой теме в ближайшие недели бу-
дет продолжено на министерском 
и более низком уровнях. В свою оче-
редь, Нед Прайс заявил: «Мы будем 
руководствоваться тем принципом, 
что в ядерной войне нельзя побе-
дить и ее никогда нельзя вести, да-
же в период напряженности».

Пытаясь сохранить преемствен-
ность политики Запада на россий-
ском направлении, в основу которой 
в последние годы положено санкци-
онное давление, США и их союзни-
ки при этом осознают, что эта поли-
тика не может быть и механическим 
повторением прежнего подхода, 
идущего вразрез с договоренностя-
ми президентов Байдена и Путина. 
В связи с этим Вашингтон и его союз-
ники корректируют прежний жест-
кий курс с учетом первых призна-
ков нормализации российско-аме-
риканских отношений.

Одним из проявлений форми-
рующегося нового подхода стали 
стремление к более согласованным 
совместным действиям и неготов-

ность Вашингтона к дальнейшему 
обострению отношений с Европой 
из-за проекта газопровода «Север-
ный поток-2». «Мы будем подчерки-
вать, что считаем трубопровод рос-
сийским геополитическим проек-
том, который угрожает европей-
ской энергетической безопасности 
и подрывает безопасность Укра-
ины и других восточноевропей-
ских стран, включая восточный 
фланг»,— заявил Филип Рикер, на-
помнив, что «CША ввели санкции 
в отношении четырех российских 
юридических лиц», участвующих 
в реализации проекта.

Впрочем, он тут же сделал еще од-
но заявление, свидетельствующее 
о том, что тема «Северного потока-2» 
с учетом меняющихся реалий теря-
ет свою остроту. «Строительство газо-
провода было завершено более чем 
на 90%, когда администрация США 
приступила к своим обязанностям 
в январе. Мы считаем, что было труд-
но предотвратить строительство тру-
бопровода с помощью санкций, по-
этому мы отложили определенные 
санкции, чтобы достичь чего-то по-
зитивного в этой трудной ситуации, 
а не нанести ущерб отношениям с ев-
ропейскими союзниками»,— пояс-
нил господин Рикер.

Схожее заявление сделал в ин-
тервью CNN помощник президен-
та США по национальной безопас-
ности Джейк Салливан. «Что касает-
ся „Северного потока-2“, мы ввели 
санкции в отношении нескольких 
российских компаний. Суть в том, 
что, когда президент Байден всту-
пил в должность, „Северный по-
ток-2“ был на 90% завершен. Вопрос 
заключался в том, будем ли мы пре-
следовать напрямую наших евро-
пейских союзников и друзей, ис-
пользуя свои полномочия в плане 
введения санкций. Президент Бай-
ден сказал: „Я не готов к этому“»,— 
напомнил Джейк Салливан.

Сергей Строкань

Полусредняя курсовая категория
США и Европа вырабатывают новую стратегию отношений с Россией после саммита в Женеве

Противники и. о. премьер-мини-
стра Армении Никола Пашиня-
на не смирились с убедительной 
победой его партии «Граждан-
ский договор» на воскресных пар-
ламентских выборах. Как заявил 
во вторник лидер оппозиционного 
блока «Армения» Роберт Кочарян, 
«мандат, который получила эта 
власть, не отражает степень дове-
рия к ней». Оппозиция будет оспа-
ривать результаты выборов в Кон-
ституционном суде. При этом от 
уличных протестов она пока от-
казалась, а сам господин Паши-
нян предложил ей начать диалог, 
хотя раньше грозился тюремны-
ми сроками. Отразилась ситуа-
ция и на политической обстановке 
в Нагорном Карабахе: там возоб-
новились разговоры об отставке 
лидера непризнанной республики 
Араика Арутюняна, который счи-
тается ставленником господина 
Пашиняна.

Окопы парламента
Противники и. о. премьера Армении 
Никола Пашиняна решили напом-
нить о себе на второй день после его 
триумфальной победы в первом туре 
парламентских выборов. Причем на-

помнить как в Ереване, так и в Степа-
накерте — столице непризнанной На-
горно-Карабахской республики (НКР).

«Уверен, что мандат, который по-
лучила эта власть, не отражает сте-
пень доверия к ней,— заявил на 
пресс-конференции в Ереване глава 
блока „Армения“ (по-армянски зву-
чит как „Айастан“), бывший прези-
дент страны Роберт Кочарян.— У ме-
ня сложилось впечатление, что про-
тив нас сработал страх общества пе-
ред возможностью возвращения 
прежних властей на фоне того, что 
в выборах участвовали все три быв-
ших президента. Мы не смогли сло-
мить эти опасения в селах, времени 
было мало, а власти как раз сконцен-
трировали свои усилия на областях». 
Эти слова прозвучали как признание 
собственных недостатков, чего от го-
сподина Кочаряна мало кто ожидал.

Затем экс-президент заявил о на-
мерении обжаловать итоги выборов 
в Конституционном суде. Но пока 
решение не будет принято, все полу-
ченные мандаты его соратники, по-
хоже, сохранят за собой. «Мы в блоке 
пока не приняли решения — брать 
мандаты или нет. Мое личное мне-
ние по этому вопросу такое: считаю, 
что мы получили мандат для продол-

жения нашей борьбы. Мы получили 
серьезную возможность продолжить 
борьбу. Парламентская борьба лишь 
усилит уличную борьбу»,— ска-
зал господин Кочарян. Тем не ме-
нее уличную часть противостояния 
отложили на потом. «Мы не выве-
ли людей на улицы после выборов, 
считая, что поствыборные процессы 
должны идти по правовому пути»,— 
пояснил бывший глава государства.

О работе своих сторонников 
в парламенте экс-президент Арме-
нии и военный командир времен 
Первой карабахской войны выска-
зался весьма метафорично: «Мы взя-
ли так называемые окопы, теперь 
должны укрепиться и обеспечить 
нашу полную победу. Вы думаете, 
мы за мандатами идем в парламент? 
Нет. Мы идем, чтобы потом нести от-
ветственность за власть». На вопрос, 
рассчитывает ли он занять пост пре-
мьера страны, господин Кочарян от-
ветил положительно.

При этом непримиримый против-
ник Роберта Кочаряна, Никол Паши-
нян, после победы стал миролюбив. 
Хотя во время избирательной кампа-
нии он грозил «старым элитам» тю-
ремными сроками, уже на празд-
ничном митинге он отошел от этой 

риторики, предложив всем своим 
противникам «руку консолидации». 
«В истории Армении и Арцаха (армян-
ское название Нагорного Карабаха.— 
„Ъ“) открывается новая страница, 
и эту страницу нужно начать с консо-
лидации национального потенциала, 
установления новых, действительно 
демократических ценностей,— ска-
зал и. о. премьера вечером в понедель-
ник.— Я первым беру на себя это обя-
зательство и призываю всех своих сто-
ронников положить конец оскорбле-
ниям, агрессивности и вражде».

Правда, Роберт Кочарян этот 
жест не оценил. «Вы заметили руку 
примирения? Я не заметил,— ска-
зал он.— Эти власти столько врали, 
что им просто невозможно верить. 
Я склонен считать, что подобными 
заявлениями эти власти что-то хо-
тят показать внешнему миру, наблю-
дателям. Но если они реально жела-
ют примирения, то должны показать 
конкретные действия, а не пытаться 
арестовывать людей по вымышлен-
ным обвинениям».

Как заявил „Ъ“ глава ереванско-
го Международного центра челове-
ческого развития политолог Теван 
Погосян, у парламентской оппози-
ции будет достаточный ресурс, что-

бы противостоять властям. «У оппо-
зиции хватает голосов, чтобы в лю-
бой момент сформировать времен-
ные следственные комиссии по 
различным проблемам, вызывать 
представителей правительства туда 
и держать их в подотчетном состоя-
нии»,— сказал господин Погосян.

Поле битвы — Карабах
Отозвалась победа Никола Пашиня-
на и в Нагорном Карабахе. Еще в по-
недельник в Степанакерте прошел 
митинг с требованием отставки пре-
зидента непризнанной НКР Араика 
Арутюняна. Поводом стало его появ-
ление в день выборов в штабе пар-
тии «Гражданский договор».

Чтобы снять напряжение, госпо-
дин Арутюнян решил созвать вече-
ром во вторник собственный ми-
тинг. «Учитывая внутриполитиче-
скую напряженность, возникшую 
в последние дни в Арцахе, и нако-
пившиеся за последние месяцы во-
просы, сегодня на площади Возро-
ждения в Степанакерте я выступлю 
с обращением к народу»,— написал 
он в Facebook, добавив, что намерен 
«открыто поговорить о главных про-
блемах и их решении — от войны до 
безопасности и социально-экономи-

ческого положения, от отношений 
с властями Республики Армения до 
внутриполитических процессов».

На самом митинге Араик Арутю-
нян заявил, что не считает себя «без-
грешным», не цепляется за кресло 
и готов в любой момент подать в от-
ставку. Но до этого господин Арутю-
нян собирается созвать обществен-
ные и политические консультации, 
чтобы выяснить отношение согра-
ждан к внеочередным выборам. В слу-
чае позитивной реакции, по словам 
лидера НКР, в разумные сроки будут 
организованы внеочередные выбо-
ры, участвовать в которых он не бу-
дет. Сразу после митинга, органи-
зованного Араиком Арутюняном, 
на площадь вышли его противники 
и провели собственную акцию.

По мнению политолога Тевана По-
госяна, жители Карабаха могут чув-
ствовать себя ненужными властям 
в Ереване, которые «забыли про Кара-
бах, не ездят туда и не занимаются его 
проблемами». Собеседник „Ъ“ уверен, 
что «нынешние митинги против Ара-
ика Арутюняна в Степанакерте — это 
проявление общественных настрое-
ний в связи с такой ситуацией».

Аршалуйс Мгдесян, Ереван; 
Кирилл Кривошеев

Армянская оппозиция окапывается в парламенте
Противники Никола Пашиняна готовятся к затяжному противостоянию с властями

C «незаконными односторонними санк-
циями» всем пострадавшим от них стра-
нам, в том числе России, Венесуэле, 
Кубе, Ирану и Зимбабве, нужно бороть-
ся сообща, регулярно обмениваясь друг 
с другом опытом. Такое заявление про-
звучало во вторник на переговорах гла-
вы МИД РФ Сергея Лаврова с его вене-
суэльским коллегой Хорхе Арреасой. 
Вспомнив о дружбе и «взаимных сим-
патиях», министры сосредоточили вни-
мание на главном, по их мнению, «на-
рушителе» Устава ООН — Вашингтоне. 
В Каракасе дают понять, что пока еще 
ждут от президента США Джо Байдена 
отказа от санкционной политики. Однако 
эти надежды тают с каждым днем.

Переговоры Сергея Лаврова и Хорхе Арреа-
сы ожидаемо проходили в позитивной атмос-
фере и, по словам главы МИД РФ, были «на-
сыщенными и конкретными». «Связи между 
народами дружеские, теплые и базируются 
на взаимном уважении, взаимных симпати-
ях»,— отметил глава российской диплома-
тии. В свою очередь, Хорхе Арреаса назвал сво-
его коллегу «дорогим братом» и подчеркнул, 
что отношения между странами «развивались 
и продолжают развиваться крайне успешно».

Сергей Лавров это подтвердил, обратив 
внимание на прогресс в реализации «обо-

юдовыгодных проектов» в сферах энергети-
ки, промышленности, военно-техническо-
го сотрудничества. При этом в свете того, что 
Каракас до сих пор не получил вакцины от 
коронавируса в рамках международного ме-
ханизма COVAX, хотя и заплатил 96% от не-
обходимой суммы, сотрудничество в борьбе 
с пандемией вновь вышло на первый план. 
«Благодаря поддержке России мы зареги-
стрировали вакцину „Спутник V“, „Спутник 
лайт“ и „Эпиваккорону“. И мы надеемся на 
дальнейшее получение доз вакцины и затем 
на производство „Эпиваккороны“ в Венесуэ-
ле»,— подчеркнул господин Арреаса.

Немало внимания дипломаты обращали 
на общность внешнеполитического курса 
двух государств. «Нам импонирует самосто-
ятельный национально ориентированный 
внешнеполитический курс этой страны, 
который опирается на положения Устава 
ООН»,— сказал Сергей Лавров о Венесуэ-
ле. Хорхе Арреаса поблагодарил РФ за «без-
условную безоговорочную поддержку» Ка-
ракаса на протяжении всех лет, в течение 
которых Венесуэла «страдает от атак, кото-
рые направлены на смещение неконститу-
ционным, незаконным путем президента 
(Николаса Мадуро.— „Ъ“) и правительства» 
страны. Откуда исходят эти атаки, стороны 
не скрывали. «Ухудшение ситуации (в Вене-

суэле.— „Ъ“), как вы знаете, во многом было 
спровоцировано Соединенными Штатами 
путем введения незаконных односторонних 
санкций»,— сказал Сергей Лавров.

• В мае 2018 года в Венесуэле прошли прези-
дентские выборы, в результате которых Ни-
коласу Мадуро удалось переизбраться на вто-
рой срок. Они не только вызвали негативную 
реакцию Запада, но и спровоцировали вну-
триполитический кризис, пик которого при-
шелся на январь 2019 года. В ходе протестов 
тогдашний глава парламента страны, ли-
дер оппозиции Хуан Гуайдо провозгласил себя 
временным президентом. Таковым его при-
знали США, страны ЕС и еще десятки госу-
дарств. Впрочем, в январе этого года в Брюс-
селе изменили свою позицию, отметив, что 
считают господина Гуайдо «привилегирован-
ным собеседником», но не временным прези-
дентом. Точка зрения США и, например, Ве-
ликобритании осталась прежней. Сам Ни-
колас Мадуро счел события 2019 года попыт-
кой госпереворота, заявив о разрыве отноше-
ний с США. Вашингтон же продолжил вести 
в отношении Венесуэлы санкционную войну, 
которая длится уже около 15 лет. Наиболее 
болезненными оказались санкции в отноше-
нии государственной нефтегазовой компании 
PDVSA, в результате которых добыча нефти 
в Венесуэле упала более чем вдвое — с 2,4 млн 

баррелей в день до около 1 млн в день. Огра-
ничения, связанные с «репрессиями» и нару-
шением прав человека, сохраняются в отно-
шении ряда членов правительства Николаса 
Мадуро: им запрещен въезд в США, а их акти-
вы там заблокированы. В марте Вашингтон 
продлил действие санкций еще на год.
С введением ограничительных мер, по 

мнению господина Арреасы, нужно бороться 
путем «создания групп, направленных на за-
щиту Устава ООН». «Мы должны обменивать-
ся опытом с такими странами, как Россия, 
Иран, Куба, Зимбабве»,— сказал дипломат, 
назвав целью такого взаимодействия поиск 
«способов преодоления незаконных мер».

Каракас ожидает изменений в санкцион-
ной политике США при президенте Джо Бай-
дене. «Мы надеемся, что у президента Байде-
на и его администрации будет иной подход 
(чем у предыдущего президента США До-
нальда Трампа.— „Ъ“). Им следует начать 
размышления, и им следует начать процесс 
возвращения к законности, потому что санк-
ции являются противозаконными»,— отме-
тил господин Арреаса, выступая во вторник 
утром на площадке международного дис-
куссионного клуба «Валдай». В Вашингтоне, 
по данным источника агентства Bloomberg 
в Госдепартаменте, готовы отменить санк-
ции, но только при условии сотрудничест-

ва Николаса Мадуро с лидером оппозиции 
Хуаном Гуайдо и выполнения ряда других 
требований, касающихся демократизации 
Венесуэлы. Комментируя это заявление, ми-
нистр Арреаса дал понять, что власти стра-
ны и не отказывались от диалога с оппозици-
онером — это сделал он сам, якобы «следуя 
приказам из Вашингтона».

Еще одна сфера, в которой Москва и Ка-
ракас охотно готовы сотрудничать,— это вы-
боры. В частности, господин Лавров от-
метил, что РФ направит наблюдателей на 
региональные выборы в Венесуэлу, которые 
пройдут 21 ноября. «Кстати, на сентябрь-
ских выборах в Госдуму мы ждем целый ряд 
зарубежных гостей, включая наблюдателей 
из Венесуэлы,— добавил российский ми-
нистр.— Мне кажется, это очень полезная 
практика взаимного ознакомления с теми 
процессами, которые в общем-то являют со-
бой существо демократии в ее универсаль-
ном понимании». Подобных публичных за-
явлений, касавшихся возможного визита 
наблюдателей из США, власти РФ пока не 
делали. Напротив, они (в частности, спикер 
Госдумы Вячеслав Володин) говорили о необ-
ходимости «сделать все, чтобы не допустить 
вмешательства» Вашингтона в российские 
электоральные процессы.

Марина Коваленко

Опыт Зимбабве востребован
Глава МИД Венесуэлы пригласил Россию в клуб тех, кто под санкциями

В ходе турне по Европе  
госсекретарь США Энтони 
Блинкен собирается сов-
местно с европейскими 
 союзниками определить 
новую стратегию Запада 
на российском направле-
нии  ФОТО AP
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Не то чтобы очень часто, но в работе 
журналиста бывают ситуации, ког-
да ньюсмейкер, подтверждавший 
информацию, после выхода ста-
тьи внезапно отказывается от сво-
их слов. Но вот чтобы за ночь внезап-
но из планов правительства исчезла 
целая федеральная программа — 
случай почти уникальный. Тем не 
менее, похоже, именно такие нео-
жиданные последствия повлекла за-
метка „Ъ“ о возможности выделения 
54 млрд руб. господдержки на техно-
логии нейроинтерфейсов (см. „Ъ“ от 
22 июня) в рамках программы «Мозг: 
здоровье, интеллект, инновации».

Накануне ничто не предвещало. 
На запрос в Минобрнауки дали раз-
вернутый ответ с полным подтвер-
ждением и массой деталей: «В проек-
те федеральной программы „Мозг: 
здоровье, интеллект, инновации“ 
выделены три направления: фун-
даментальные исследования моз-
га, биомедицинские исследования, 
нейротехнологическое направле-
ние. Программа рассчитана на де-
вять лет, будут разработаны модели 

и архитектуры когнитивных вы-
числительных систем, способных 
к самоорганизованному обучению, 
к адаптивному изменению собствен-
ной архитектуры на основе постав-
ленной цели. Будут также предложе-
ны автономные обучающие системы 
для распознавания комплексных 
образов для формирования цели, си-
туации, прогнозирования развития 
ситуации принятия решений».

Еще утром 22 июня мои собесед-
ники в правительстве, отмечая «не-
сколько провокационный характер» 
материала, признавали, что он может 
привлечь внимание к проблемам фи-
нансирования фундаментальных 
исследований. Но к обеду ситуация 
резко изменилась. Коллеги стали пе-
репечатывать материал с заголовка-
ми «Чипизация казалась фантасти-
кой, а оказалась на пороге», «Дальше 
будут киборги», «Путин разрешил 
вставлять чипы в мозги россиян». Та-
ким образом, разрабатываемую во 
всем мире идею нейроинтерфейсов 
испорченный телефон за пару часов 
превратил в банальную пугалку для 
людей, далеких от науки. Видимо, ин-
формационная волна вызвала край-
нее недовольство руководящих чи-
нов. «У нас тут вакцинация идет, а вы 
пишете про чипирование»,— жало-
вался один из моих источников.

Самое забавное в том, что, хотя 
нейроинтерфейсы не имеют прямо-
го отношения к чипированию, даже 
в самом Минобрнауки стали назы-
вать технологию именно так. В резуль-
тате ближе к обеду министерство ра-
зослало сообщение, что «разработка 
федеральной программы по чипиро-
ванию мозга не ведется, в конце 2020 
года ее признали нецелесообразной». 
В ответ на мое искреннее недоумение 
(и лежащий в электронном ящике 
черным по белому написанный офи-
циальный комментарий от 21 июня) 
в Минобрнауки лишь попросили не 
держать зла. Вот так элементарное 
передергивание смыло господдер-
жку целого пласта российской науки 
и медицины. Остается лишь надеять-
ся, что по завершении вакцинации 
к нему еще потихоньку вернутся.

правила  
игры

Разрабатываемую 
во всем мире идею 
нейроинтерфейсов 
испорченный  
телефон за пару  
часов превратил  
в банальную пугалку

в запуск госпрограмм  
изучал корреспондент  
отдела медиа и телекоммуникаций

Никита Королев

В проекте концепции разви
тия электротранспорта по
являются новые детали: уже 
в 2022 году на рынок должны 
выйти 3 тыс. российских элек
тромобилей. Но растут и за
просы по финансированию — 
общий бюджет программы 
до 2030 года с апреля удвоил
ся до 803,7 млрд руб. Средства 
пойдут на льготные автокре
диты и лизинг электромо
билей, создание зарядных 
станций и производств ком
понентов. Бюджетное финан
сирование в 181,6 млрд руб. 
частично соберут за счет за
градительных барьеров в виде 
ввозной пошлины и утильсбо
ра на электротранспорт, а так
же уплаченного за традицион
ные автомобили сбора.

„Ъ“ ознакомился с последней 
версией концепции развития элек-
тротранспорта до 2030 года, кото-
рая обсуждалась на экспертном 
совете в Минэкономики 19 июня. 
Запросы на ее прямое бюджетное 
финансирование выросли, и те-
перь объем программы составля-
ет 803,7 млрд руб., в том числе 
181,6 млрд руб. из бюджета. Фи-
нансирование еще не согласовано, 
также еще будут обсуждаться пред-
ложения Минпромторга по разде-
лению субсидирования батареи 
и электромобиля. Изначально бюд-
жет до 2030 года оценивался почти 
вдвое меньше — в 418 млрд руб.

Для развития рынка напрямую 
заложено формирование тарифной 
защиты в виде утильсбора и ввоз-
ной пошлины, за счет которых до 
2030 года бюджет программы по-
полнится 72,4 млрд руб. Источники 

„Ъ“ на рынке говорят, что за такими 
идеями просматривается «несколь-
ко дурное влияние» Минпромтор-
га, который только в этих инстру-
ментах видит источник денег для 
финансирования программ под-
держки. «Но новое правительство, 
не поддержав повышения утиль-
сбора в этом году, уже дало понять, 
что так не работает»,— подчеркива-
ет один из них.

Предполагается, что утильсбор 
на электромобили, резко увеличив-
шись в следующем году, затем будет 
расти постепенно. В 2022–2025 го-
дах он составит 360 тыс. руб. на им-
портный электромобиль вместо 
нынешних 32 тыс. руб., в 2026–2027 
годах — 400 тыс. руб., в 2028–2030 
годах — 600 тыс. руб. Пошлина с ну-

левой увеличится сначала до 5% до 
2024 года, затем до 15% в 2025–2030 
годах. Недостаток в бюджете про-
граммы, если импорт электромоби-
лей окажется ниже планового, пла-
нируется компенсировать за счет 
средств утильсбора с машин с дви-
гателем внутреннего сгорания.

Предполагается, что в 2022 году 
на рынок РФ будет выпущено 3 тыс. 
отечественных электромобилей от 
«Моторинвеста». Через год он удво-
ит производство, а еще столько же 
обеспечат некие неназываемые 
производители из категории «про-
чие». В 2024 году по 5 тыс. электро-
мобилей выпустят КамАЗ и «Авто-
тор» — всего 28 тыс. машин. К 2030 
году общий объем производства до-
стигнет 217 тыс. электромобилей.

«Моторинвест» собирал маши-
ны китайской Changan в Липецке 
до середины 2019 года. В марте 2021 
года компания избежала банкротст-
ва. По телефонам, указанным в кар-
точке, c ней связаться не удалось. 
«Автотор» подтверждает планы ор-
ганизовать производство электро-
мобилей, «возможно, нескольких 
моделей в тесном сотрудничест-
ве с действующими партнерами, 
опираясь на обозначенные сроки 
и глубину технологии производ-
ства и руководствуясь предложен-
ным подходом к определению „рос-
сийского электромобиля“». ТАСС 
писал, что работу над проектом 
компания ведет в сотрудничестве, 
в том числе с Kia и Hyundai, где, как 
и в BMW, которые также собирают-

ся на «Автоторе», дополнительной 
информации „Ъ“ не предоставили.

Дмитрий Бабанский из SBS Con-
sulting полагает, что более или ме-
нее реальными выглядят толь-
ко планы КамАЗа с автомобилем 
«Кама-1». Исходно в программе по-
дразумевалась его реализация кон-
сорциумом во главе с КамАЗом 
(см. „Ъ“ от 18 мая), в новой версии 
этого нет. Также не приведены и пи-
лотные города. Говорится лишь, что 
их хотят определить до августа.

Примерно до 2023 года, соглас-
но проекту, планируется субсиди-
ровать каждый проданный отечест-
венный электромобиль, затем доля 
таких продаж постепенно снизит-
ся, достигнув 10% в 2030 году. Скид-
ка по кредиту или лизингу составит 
25% от стоимости или «индикатив-
ной цены» (2,5 млн руб. за машину), 
если та стоит дороже. В 2026 году 
скидка сократится до 20%, а к 2030 
году — до 10%. На эти субсидии по-
требуется 121 млрд руб.

До 2023 года российским будет 
считаться электромобиль, для ко-
торого здесь выполнена сборка, 
в 2024 году — сварка и окраска, 
с 2025 года в РФ должна, в частно-
сти, быть локализована тяговая ба-
тарея и должен собираться элек-
тродвигатель.

На софинансирование «быст-
рых» зарядных станций и их тех-
присоединения предлагается на-
править 181 млрд руб. до 2030 года. 
«Медленные» зарядные станции бу-
дут создавать за частные средства. 
Всего к концу действия программы 
в РФ должно появиться 73,9 тыс. за-
рядных станций.
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О квотах трудно судить заиранее
Фактор иранской нефти станет ключевым в переговорах РФ и Саудовской Аравии

Неясность со сроками возвра
щения на рынок иранской 
нефти может осложнить ди
алог на предстоящей 1 июля 
встрече ОПЕК+. Учитывая рост 
цен на нефть до $75 за баррель, 
Россия может предложить 
уже с августа начать увеличе
ние квот ОПЕК+, поскольку пе
реговоры по снятию амери
канского эмбарго на экспорт 
иранской нефти затягивают
ся, а рынок стал глубоко де
фицитным. Однако Саудовс
кая Аравия, бюджет которой 
требует более высоких цен 
на нефть, может занять более 
осторожную позицию: в таком 
случае цены могут подойти 
к $80 за баррель.

России и Саудовской Аравии 
в ближайшую неделю предстоят 
сложные неформальные дискус-
сии, с тем чтобы выработать еди-
ный подход к встрече ОПЕК+, на-
меченной на 1 июля. Быстрое 

восстановление спроса на нефть 
в США на фоне сезона отпусков 
и сокращение числа новых случа-
ев заражения СOVID-19 в Индии, 
третьем по величине в мире потре-
бителе нефти, позволили ценам 
в последние недели приблизить-
ся к отметке $75 за баррель марки 
Brent. При этом до сих пор рынок 
сдерживало ожидание быстрого за-
вершения переговоров между США 
и Ираном о снятии эмбарго на экс-
порт иранской нефти и возвраще-
нии Тегерана в «ядерную сделку». 
Однако победа на президентских 
выборах в Иране консерватора 
Эбрахима Раиси и его последую-
щие заявления создали у большин-
ства наблюдателей мнение, что пе-
реговоры могут затянуться.

Мировой рынок нефти уже ис-
пытывает дефицит: по оценкам 
Goldman Sachs, он составляет око-
ло 3 млн баррелей в сутки (б/с). Со-
гласно ожиданиям аналитиков 
Platts, коммерческие запасы неф-

ти в США по итогам недели, за-
вершившейся 18 июня, упадут на 
6,3 млн баррелей, тем самым уро-
вень запасов окажется на 5,5% 
ниже среднего уровня за пять лет 
(460,4 млн баррелей). Ведущие 
инвестбанки уже пересматрива-
ют свои прогнозы цен на нефть: 
так, Morgan Stanley теперь ожида-
ет среднюю цену Brent во втором 
полугодии на уровне $77,5 вместо 
$67,5 за баррель. А Bank of America 
21 июня выпустил прогноз, в кото-
ром допустил достижение уровня 
$100 за баррель в 2022 году.

Сейчас страны ОПЕК+ сдержива-
ют добычу, сократив ее на 5,8 млн 
б/с по сравнению с уровнем до пан-
демии. В июле ОПЕК+ начнет обсу-
ждать дальнейшие шаги по уровню 
квот начиная с августа. Действую-
щие договоренности, предполага-
ющие увеличение производства 
на 2 млн б/с в мае—июле, были ут-
верждены еще в апреле. Тогда же 
было решено, что будущее нара-

щивание добычи не может превы-
шать 500 тыс. б/с в месяц. При этом 
пока предполагается, что к апрелю 
2022 года ОПЕК+ должна вернуть-
ся к уровню добычи до пандемии.

Нынешняя ситуация — высо-
кий уровень цен в сочетании с фак-
тором иранской нефти — может 
привести к разногласиям между 
Россией и Саудовской Аравией. Рос-
сии — как бюджету, так и нефтеком-
паниям — вполне достаточно было 
бы уровня цен в диапазоне $50–60 
за баррель, тогда как Саудовской 
Аравии для балансирования бюд-
жета нужны более высокие цены. 
По данным Bloomberg, на встрече 
ОПЕК+ Россия может предложить 
наращивание добычи уже с августа.

Рынок продолжает быть в дефи-
ците, товарные запасы нормали-
зовались, спрос медленно восста-
навливается, ОПЕК+ вполне может 
решить продолжать наращивать 
добычу, считает Дмитрий Марин-
ченко из Fitch. Но из-за возмож-

ного выхода на рынок иранской 
нефти, риск которого остается, уве-
личение квот на ближайшие меся-
цы вряд ли будет существенным — 
менее чем на 1 млн б/с. «Это может 
немного остудить рынок, мы счита-
ем возможным возвращение коти-
ровок в диапазон $60–70 за баррель 
марки Brent во второй половине 
года»,— говорит аналитик.

Ключевой вопрос для ОПЕК+ — 
это сроки возобновления ядерного 
соглашения между США и Ираном, 
считает стратег по операциям на 
товарно-сырьевых рынках SberC-
IB Investment Research Михаил 
Шейбе. Если соглашение не будет 
достигнуто в июне, то ОПЕК+ по-
сле месячной паузы может продол-
жить наращивать добычу начиная 
с августа, отмечает эксперт. Если 
же эмбарго с иранской нефти все 
же будет снято в ближайшие неде-
ли, ОПЕК+, вероятно, отложит рост 
добычи до сентября.

Дмитрий Козлов

Льготную ипотеку берут банки 
Их программы могут обеспечить новые рекорды выдачи кредитов

Эксперты агентства «Нацио
нальные кредитные рейтин
ги» (НКР) повысили оценку 
выдачи ипотечных кредитов. 
Если раньше они прогнози
ровали падение выдач в срав
нении с прошлым годом, то 
сейчас ожидают роста на 4,5–
9% — до 4,6–4,8 трлн руб. Льгот
ные программы в новых усло
виях обеспечат новый рекорд, 
считают аналитики. Банки
ры соглашаются, что выдачи 
по этому году превысят прош
логодний рекорд, но указы
вают, что на фоне изменений 
в льготных кредитах спрос пе
реключится на собственные 
программы банков.

НКР пересмотрело прогноз вы-
дач ипотеки на фоне анонсиро-
ванных изменений в льготных 
программах (см. „Ъ“ от 5 июня). 
Если в марте аналитики ожидали 
по итогам 2021 года снижения вы-

дач ипотеки до 3,7–3,8 трлн руб., 
то сейчас — 4,6–4,8 трлн руб., а по 
оптимистичному сценарию вы-
дачи могут быть вблизи 5 трлн 
руб. („Ъ“ ознакомился с аналити-
ческим комментарием НКР). Та-
кой рост предполагает, что выда-
чи превысят даже прошлогодний 
рекордный уровень, когда банки 
предоставили населению ипотеч-
ные кредиты на 4,4 трлн руб. Ры-
нок будет расти за счет «достаточно 
высокого спроса» на льготные про-
граммы, несмотря на то что анон-
сированные изменения в услови-
ях окажут давление на динамику 
второго полугодия, полагают ана-
литики. В частности, по програм-
ме семейной ипотеки условия 
расширены (она будет доступна 
семьям с одним ребенком, родив-
шимся после 1 января 2018 года, 
а не начиная со второго ребенка), 
а по льготной на новостройки су-
жена сумма кредита на уровне 

3 млн руб. для всех регионов, став-
ка повышена до 7%.

• В январе—мае 2021 года банки 
выдали 755 тыс. ипотечных креди-
тов на 2,15 трлн руб., по оценке АО 
«Дом.РФ». По льготным програм-
мам выдается около 30% всех кре-
дитов, а на первичном рынке доля 
льготной ипотеки — около 95%.
В S&P пересматривать прогноз 

по развитию ипотечного рын-
ка пока не планируют — в мар-
те агентство прогнозировало рост 
портфеля на 15%, напомнил „Ъ“ ди-
ректор направления «Финансовые 
институты» S&P Сергей Воронен-
ко. «Основной пик роста ипотечно-
го кредитования, скорее всего, бу-
дет пройден в первом полугодии 
2021 года, дальше я бы ожидал бо-
лее медленных темпов выдач. Все, 
кто хотел взять ипотеку, в основ-
ном ее уже взяли,— говорит он.— 
Учитывая весь ажиотаж на ипотеч-
ном рынке, который происходил 

за счет низких ставок, по 2021 году 
рост ипотечного портфеля будет 
ближе к 15–17%». 

Доля крупнейших регио-
нов — Москвы, Московской обла-
сти и Санкт-Петербурга — в 2020 
году составила около 30% всех вы-
дач ипотеки, за первое полугодие 
этого года доля этих субъектов мо-
жет быть выше за счет продаж кре-
дитов по льготной программе на 
новостройки, отмечает Сергей Во-
роненко. В банках спрос на ипоте-
ку в этих регионах растет в пред-
дверии приближения 1 июля. 
Как указали в ПСБ, в июне там 
фиксируют рост спроса в Москве 
и Санкт-Петербурге: в первые две 
недели июня среднедневное ко-
личество заявок выросло на 11% 
относительно мая. «Люди спешат 
оформить льготную ипотеку на 
условиях, которые действуют до 30 
июня»,— объясняют там. «Мы отме-
чаем рост спроса на ипотеку. За пер-

вые две недели июня подано около 
170 тыс. заявок, из них 26 тыс. зая-
вок по льготной программе, запу-
щенной в прошлом году,— говорит 
вице-президент Сбербанка Нико-
лай Васев.— За две недели июня 
банк выдал 41,9 тыс. штук ипотеч-
ных кредитов на сумму 112,5 млрд 
руб., из них 9 тыс. штук по господ-
держке на сумму 30 млрд руб.». 
В новых условиях общая доля ры-
ночных программ в продажах ипо-
теки может увеличиться пример-
но на 6 п. п.— до 73–75%, оценили 
в ВТБ. В РСХБ не видят «потенциаль-
но сильного негативного влияния» 
на их активность в ипотечном кре-
дитовании и ожидают «некоторого 
снижения темпов роста ипотечно-
го портфеля в целом по банковской 
системе». А в связи с изменениями 
в льготных программах поток пе-
реключится на собственные про-
граммы банков, указывают в РСХБ. 

Ольга Шерункова
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Электромобили потребуют напряжения
Их поддержка обойдется в 804 млрд рублей до 2030 года

Nikkei 225 28884,13 (+873,2)
РТС 1645,59 (+3,2)
FTSE 100 7090,01 (+27,72)

DAX 30* 15636,33 (+33,09)
DJIA* 33902,20 (+25,23)
NASDAQ Composite* 14206,486 (+65,006)

*На 19:43.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 22.06.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 23.06.21
Австралийский доллар 54,8526
Английский фунт 101,4594
Белорусский рубль 14,5909
Датская крона* 11,7032

Доллар США 73,1661
Евро 87,0677
Индийская рупия** 98,6033
Казахский тенге** 17,1311

Канадский доллар 59,0525
Китайский юань* 11,3024
Норвежская крона* 84,9554
СДР 104,4161

Сингапурский доллар 54,3017
Новая турецкая лира 83,5563
Украинская гривна* 26,8253
Шведская крона* 85,5404

Швейцарский франк 79,5197
Японская иена** 66,2346
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 23 июня 2021 №106   l   Коммерсантъ
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 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Споры о том, куда направить 
выявленный в ходе ликвидаци-
онных процедур НПФ, работав-
ших по обязательному пенсион-
ному страхованию (ОПС), про-
фицит в размере почти 430 млн 
руб., закончились в пользу гра-
ждан. Все участники дискуссии 
сошлись во мнении, что сред-
ства нужно направить в ПФР, 
куда переведены застрахован-
ные лица ликвидированных 
фондов, и разнести по их сче-
там. ЦБ и Агентство по страхова-
нию вкладов (АСВ), отстаивав-
шие идею направления денег 
в систему гарантирования, при-
няли позицию рынка. В этой 
связи встает вопрос и о резер-
ве по ОПС (РОПС), который так-
же можно решить в пользу за-
страхованных лиц, считают 
 эксперты.

Правительство не  поддержало 
идею депутатов направить про
фицит средств пенсионных на
коплений, выявленный после 
удовлет ворения требований всех 
кредиторов ликвидируемых НПФ, 
в фонд гарантирования пенсион
ных накоплений (ФГПН), админи
стрируемый АСВ. Это следует из 
официального отзыва (с ним озна
комился „Ъ“) на соответствующий 
законопроект.

• Фонд гарантирования пенсион-
ных накоплений является внешней 
структурой системы гарантиро-
вания прав застрахованных лиц. 
На конец первого квартала его 
 объем составлял 5 млрд руб. Фонд 
формируется из обязательных 
взносов НПФ и ПФР, которые теми 
берутся из пенсионных накоплений 
граждан. Тем самым доходность 
клиентов снижается на 0,024 про-
центного пункта в год. Согласно 
данным АСВ, в прошлом году 
 граждане суммарно лишились 
1,1  млрд руб.

С 2014 года АСВ является ликви
датором НПФ, работающих с ОПС. 
Срок мероприятий составляет три 
года. За это время АСВ осуществля
ет реализацию активов и расчеты 

с кредиторами. Однако в пяти НПФ 
после удовлетворения требований 
всех кредиторов в ходе реализации 
активов был выявлен профицит 
пенсионных накоплений в размере 
429 млн руб.

В начале года в Госдуму был вне
сен законопроект, согласно которо
му образовавшийся профицит дол
жен быть направлен в ФГПН (см. „Ъ“ 
от 27 января). Эту идею поддержали 
в ЦБ и АСВ. В частности, первый зам
пред Банка России Сергей Швецов 
говорил, что разнести эти средства 
«по счетам практически невозмож
но» и следует «направить их на уве
личение ФГПН» (см. „Ъ“ от 2 марта).

Однако, согласно официальному 
отзыву, в правительстве полагают, 
что этим фондом «достаточно обес
печивается гарантия защиты прав 
и законных интересов застрахован
ных лиц и исполнение страховщи
ками обязательств по ОПС в случае 
наступления гарантийного случая». 
Поэтому нужно направить профи
цит в ПФР, чтобы разнести его на ли
цевые счета застрахованных лиц, 
заключивших договоры с ликвиди
рованными НПФ.

ЦБ тоже радикально поменял 
свою позицию. «Полагаем, что пред
лагаемый подход по направлению 
профицита средств пенсионных 
накоплений в ПФР… позволит за
щитить интересы наименее защи
щенной категории кредиторов — 
пенсионеров, а также обеспечит 
скорейшее завершение ликвидаци
онных процедур»,— заявили в Бан
ке России. «Передача таких средств 

в ПФР… соответствует их целевому 
характеру»,— также поменяли пози
цию в АСВ. В Минфине и Минтруде 
сохранили свое мнение о переводе 
профицита на счета граждан в ПФР.

«Позиция регулятора и ведомств, 
сделавших выбор в пользу граждан, 
а не виртуальной системы гаранти
рования, бесспорно, вселяет опти
мизм, поскольку может свидетель
ствовать о повороте к интересам 
граждан от излишней перестрахов
ки»,— говорит управляющий ди
ректор «Эксперт РА» Павел Мит
рофанов. В данном ключе, по его 
словам, может быть поднят вопрос 
о другой части системы гарантиро
вания — резерве по ОПС, создан
ном в ПФР и НПФ. «К примеру, в ПФР 
РОПС уже приближается к 10% от 
обязательств по пенсионным нако
плениям. К тому же, учитывая ог
раничения вложений ВЭБ.РФ, ха
рактер ПФР как внебюджетного 
фонда, а также скорое сокращение 
обязательств за счет выплат, можно 
говорить о минимальных рисках 
использования РОПС при непро
порционально большой его вели
чине»,— отмечает эксперт. Поэтому 
можно поставить вопрос о потенци
альном возвращении потерянных 
гражданами средств, отмечает гос
подин  Митрофанов.

Илья Усов

Накоплениям устроили разнос
Остатки средств из ликвидируемых НПФ  
уйдут на счета граждан

Курс биткойна впервые с янва-
ря опустился ниже $30 тыс., по-
теряв за неделю более 20%. В ре-
зультате падения других вирту-
альных валют на 26–35% суммар-
ная капитализация рынка сни-
зилась почти на $500 млрд. «Мед-
вежья» игра идет на фоне уже-
сточения регуляторного надзо-
ра в Китае и запрета на майнинг. 
В ближайшее время, полагают 
эксперты, курс биткойна мо-
жет упасть до $20–25 тыс., одна-
ко эти уровни будут способство-
вать притоку новых игроков.

Курс биткойна 22 июня обновил 
многомесячный минимум, опустив
шись ниже уровня $30 тыс. По дан
ным Reuters, в ходе биржевых торгов 
курс достигал $28,8 тыс., минимума 
с 22 января. Это на 11,6% ниже значе
ний закрытия предыдущего дня. Про
должения игры на понижение не 
последовало, и к 18:30 курс криптова
люты стабилизировался возле отмет
ки $31,4 тыс. Однако даже с учетом это
го восстановления курс биткойна за 
неделю потерял более 21% и вернулся 
к значениям середины февраля.

По оценкам ведущего стратега Ex
ante Яниса Кивкулиса, за сутки были 
ликвидированы фьючерсные пози
ции почти на $900 млн: «Этого хвати
ло, чтобы вытолкнуть курс биткойна 
ниже важного технического и психо
логического уровня в $30 тыс.».

Обвалились в цене и другие циф
ровые валюты, причем даже силь
нее, чем биткойн. В частности, лай
ткойн подешевел за неделю на 32%, 
риппл — на 35%. Вторая по популяр
ности криптовалюта эфир снижалась 
в ходе торгов до $1,7 тыс. (минимума 
с конца марта), а к концу дня останови
лась вблизи $1,85 тыс., что на 26% ниже 
значений недельной давности. Общая 
капитализация всех виртуальных ва
лют снизилась за неделю почти на 
$500 млрд, до $1,72 трлн. Этот резуль
тат на треть ниже исторического мак
симума, достигнутого в начале мая.

Обесценению цифровых валют 
способствует поток негативных ново
стей из Китая, власти которого нача
ли очередной этап ужесточения регу
лирования в индустрии. На прошлой 
неделе стало известно, что власти про
винции Сычуань, крупного центра по 
добыче криптовалюты, запретили по
дачу электроэнергии майнинговым 
компаниям. На КНР, по некоторым ис
следованиям, приходится около 60% 
всего добываемого биткойна в мире. 
«Следом за выключением майнеров 
произошло резкое падение хешрейта 
(объем вычислительной мощности.— 
„Ъ“). В сообществе принято считать, 

что цена биткойна находится в зави
симости от этого показателя»,— отме
чает Янис Кивкулис.

Кроме того, 21 июня Народный 
банк Китая потребовал от крупней
ших коммерческих банков и платеж
ных операторов строго исполнять 
требования по ограничению рисков, 
связанных с биткойнами, и разме
щению криптовалютных активов. 
В этот же день Alipay заявил об уси
лении мер по отслеживанию и бло
кировке счетов, использующих для 
операций криптовалюты. В банках 
заверили, что будут запрещать ис
пользование своих счетов для крип
товалютных трансакций.

«Действия КНР по отношению 
к криптовалютам и майнерам сви
детельствуют о решительности вла
стей по снижению популярности 
неконтролируемых государством 
цифровых активов. Таким образом, 
в Поднебесной расчищают доро
гу для собственной цифровой валю
ты центробанка — цифрового юаня, 
который планируют запустить уже 
в 2022 году»,— считает руководитель 
отдела анализа данных CEX.IO Broker 
Юрий Мазур.

Дополнительное давление на ры
нок виртуальных валют оказыва
ет ужесточение риторики со сторо
ны Федеральной резервной системы 
(ФРС) США. На прошлой неделе треть 
членов комитета по открытому рын
ку регулятора не исключила два по
вышения ставки до конца 2023 года, 
хотя ранее не предполагалось повы
шения как минимум до 2024 года. 
«„Ястребиный“ настрой членов ФРС 
по отношению к ставкам говорит 
о том, что меры стимулирующей под
держки экономики также могут быть 
в скором времени кардинально пе
ресмотрены. Это чревато фиксацией 
прибыли и оттоком капитала с крип
тобирж»,— отмечает Юрий Мазур.

В таких условиях снижение кур
сов биткойна и альткойнов может 
продолжиться. По мнению господи
на Мазура, есть высокая вероятность, 
что участники рынка направят курс 
биткойна к уровню $25 тыс. Этому бу
дут способствовать как технические 
факторы (пробой уровня $30 тыс.), 
так и фундаментальные (давление со 
стороны властей Китая и США). Впро
чем, аналитики сомневаются, что па
дение будет продолжительным, так 
как интерес к криптовалютам сохра
няется. По мнению Яниса Кивкулиса, 
падение курса биткойна ниже уровня 
$20 тыс. приведет на рынок огромное 
количество покупателей, «которые 
давно ждут настоящих скидок».

Виталий Гайдаев

Биткойну 
отрегулировали курс
Китайские власти распугали 
криптовалютных инвесторов

Крупные госбанки усилива-
ют борьбу за средства пенсио-
неров. ВТБ и Почта-банк пред-
лагают повышенные ставки 
по пенсионным счетам, пере-
водимым из других банков. Ос-
новным конкурентом выступа-
ет Сбербанк — крупный держа-
тель счетов пенсионеров. Такие 
клиенты выгодны для кредит-
ных организаций, так как их до-
ход остается стабильным дли-
тельное время, а сами граждане 
вряд ли унесут средства на фон-
довый рынок. Но предлагать им 
дополнительные банковские 
продукты эксперты считают 
 неперспективным занятием.

ВТБ объявил о ежемесячном на
числении 6% годовых на остаток 
по счету клиента, который начал 
получать пенсию на карту «Мир» 
с 1 июня. Кроме того, банк обеща
ет таким клиентам повышенный 
кэшбэк при платежах за услуги 
ЖКХ и покупки в аптеках. «Для по
лучения повышенной доходности 
даже не требуется открывать вклад 
или накопительный счет — доста
точно просто получать пенсию на 
карту»,— говорит руководитель де
партамента розничных продуктов 
и сегментов банка Андрей Осипов. 
Однако у акции есть ограничение — 
повышенный процент начисляет
ся на сумму не более 100 тыс. руб., 
тогда как на сумму 100–500 тыс. руб. 
ставка будет 4%, а на сумму свыше 
500 тыс. руб. проценты вообще не 
будут начисляться.

Ранее в июне в Почтабанке старто
вала акция 5% за все покупки в супер
маркетах по карте до конца года для 
тех, кто переведет пенсию в банк до 
31 августа. В апреле ВТБ и Почтабанк 
также соревновались за клиентов 
старшего возраста. Почти одновре
менно они запустили вклады со став
кой 5–5,2% годовых, при условии трат 
по карте в 10 тыс. руб. в месяц. По сло
вам зампреда Почтабанка Павла Ту

лубьева, пенсионеры — это особая 
категория клиентов, которых отлича
ют платежная дисциплина, наличие 
стабильного, ни от чего не зависяще
го источника дохода. «Они действи
тельно привлекательные клиенты 
и надежные заемщики для банков, 
и то, что в этот сегмент приходят но
вые игроки и разрабатывают специ
альные предложения для этой кате
гории, только подтверждает высокий 
интерес к ним со стороны банков»,— 
уверен он.

Эксперт также обращает внима
ние, что пенсии — это стабильно по
полняемый источник ресурсной базы 

с достаточно предсказуемым поведе
нием клиентов. «Это тем более ценно 
на фоне прошлогодней волатильно
сти вкладов и значительно возрос
шего интереса клиентов трудоспо
собного возраста к инвестициям. 
Пенсионеров этот ажиотаж преиму
щественно не затронул»,— отметил 
управляющий директор по валида
ции «Эксперт РА» Юрий Беликов.

«Масштабы этого рынка доста
точно велики, и вложения в его рас
ширение в перспективе могут быть 
оправданы»,— указывает руково
дитель группы рейтингов финансо
вых институтов АКРА Валерий Пи
вень. По данным Росстата, на 1 января 
в России насчитывалось 45,6 млн гра
ждан, получающих разного рода пен
сии. По данным Счетной палаты, 
средний размер страховой пенсии 
в России на 1 января 2021 года соста
вил 16,8 тыс. руб., таким образом, еже
месячно на их счета поступает более 
750 млрд руб.

Вместе с тем банки не раскрыва
ют данные по количеству обслужи
ваемых лиц пенсионного возраста. 
В Сбербанке, Газпромбанке, РСХБ, 
Совкомбанке, предлагающих пенси
онные вклады и счета, не ответили на 
вопросы „Ъ“. По отрывочным данным 
годовых отчетов и информационных 
сообщений можно оценить, что коли
чество получающих пенсии в Сбер
банке насчитывает более 10 млн 
человек. В частности, в 2019 году со
трудники банка привлекли на обслу
живание 591 тыс. пенсионеров. В ВТБ 
рассчитывают, что акцией воспользу

ются не менее 10–15% от общего коли
чества выходящих на пенсию. По дан
ным ПФР, ежегодно в России выходит 
на пенсию порядка 1 млн человек.

При этом в ВТБ собираются предла
гать клиентампенсионерам и другие 
продукты. «Планируем предложить 
пенсионерам доступную мобиль
ную связь, сервисы для заботы о здо
ровье, особые условия в коллцентре 
и другие преимущества»,— заявили 
в банке. Однако эксперты сомневают
ся, что пенсионерам удастся продать 
чтото дополнительно. «Не думаю, что 
пенсионерам можно продать както 
особенно много банковских продук
тов, но в то же время с ними можно 
привлечь средства на депозиты, кото
рые потом превратятся в относитель
но дешевое фондирование»,— уве
рен аналитик «БКС Мир инвестиций» 
Егор Дахтлер.

Максим Буйлов

Пенсионеров берут на ставку
Госбанки конкурируют за счета стабильных клиентов

Это не деньги акционеров,  
это не деньги  
пенсионеров.  

Наверное,  
можно их трактовать  
как частично деньги ЦБ  

и частично  
деньги пенсионеров

— Сергей Швецов,
первый зампред ЦБ,  

1 марта 2021 года

Ц И Т А Т А

К О Н Т Е К С Т Ц Б  М Е Н Я Е Т  Ф И Н А Н С О В Ы Х  П О С Р Е Д Н И К О В

Руководитель департамента инвестиционных финансовых по-
средников ЦБ Кирилл Пронин перешел на место главы депар-
тамента финансовых технологий регулятора, сообщили в Бан-
ке России. На его место исполняющей обязанности директора 
назначена Ольга Шишлянникова. «Она опытный функционер 
ЦБ, но вечный заместитель: и при Ларисе Силютиной и при 
Кирилле Пронине»,— говорит собеседник в одном крупном 
брокере, при этом отмечая ее высокие деловые качества. 
« Рабочая лошадка»,— характеризует ее другой собеседник „Ъ“ 
на фондовом рынке. По его словам, госпожа Шишлянникова — 
один из «самых крутых юристов на фондовом рынке, при этом 
достаточно гибкая в прочтении трактовок». «На ней традицион-

но держится большой объем административной и аналитиче-
ской работы, проработка многих инициатив»,— добавляет 
один из источников „Ъ“. Практически все законопроекты 
от департаментов госпожи Силютиной и господина Пронина 
проходили через нее или от нее, вторит ему еще один человек 
с фондового рынка. «Хорошая новость. Рассудительная, хоро-
ший юрист, участвовала в написании многих законопроектов 
по фондовому рынку. Ее знает весь рынок»,— констатирует 
президент НАУФОР Алексей Тимофеев. Однако, как считает 
один из источников „Ъ“, «нет уверенности, что она станет 
 руководителем, ЦБ любит более агрессивных менеджеров». 
Илья Усов, Полина Смородская

45,64 миллиона 
российских граждан  
получали  
разного рода пенсии  
по состоянию  
на 1 января 2021 года
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Биткойн Эфир

КАК МЕНЯЛИСЬ В ЦЕНЕ ВЕДУЩИЕ КРИПТОВАЛЮТЫ ($ ТЫС.)    ИСТОЧНИК: REUTERS.
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За январь—июнь машины в Рос-
сии прибавили к цене в среднем 
около 7%. Отдельные модели до-
рожали значительно активнее — 
на 20%, так как именно на этот 
период пришлась основная кор-
рекция цен из-за девальвации 
и удорожания комплектующих 
из-за их дефицита. Однако, ожи-
дают аналитики и некоторые 
участники рынка, во втором по-
лугодии рост цен замедлится.

В первом полугодии машины 
в России подорожали на 5–20%, сле-
дует из проведенного „Ъ“ опроса 
дилеров. Такие оценки приводят, 
в частности, в «Авилоне», называя 
основными причинами роста стои-
мости автомобилей инфляцию, ко-
лебания курса валют, дефицит ав-
томобилей. Владимир Беспалов из 
«ВТБ Капитал» отмечает, что рост на 
20% возможен для отдельных мо-
делей, скорее всего премиальных, 
склоняясь к оценке роста в 5–10% 
в целом по рынку.

«Производители корректируют 
цены ступенчато, резких и непредви-
денных повышений не происходит, 

так как влияние всех основных драй-
веров оценивают в долгосрочной 
перспективе»,— добавляет дирек-
тор по маркетингу дилера Андрей 
Каменский. По данным «Авилона», 
за полгода, к примеру, в среднем на 
5–9% подорожали машины Volkswa-
gen, Mitsubishi — на 1–5%, Hyundai — 

на 10%. Стоимость автомобилей Kia 
и Volvo увеличилась на 5–10%. Цены 
на Cadillac, Chevrolet повысились на 
5–7%, Mini — на 5%, BMW — на 7–9%, 
Mercedes-Benz — на 2%. Цены на Su-
zuki к началу года выросли пример-
но на 4,5–5,5% в зависимости от мо-
дели бренда, сказали в компании, 
сославшись на те же факторы.

Основная волна роста цен при-
шлась на конец лета и осень прош-
лого года, а также на начало 2021 
года, говорит глава «Автодома» Ан-
дрей Ольховский: «Она прошла, но 
в течение года будет еще наблюдать-
ся коррекция цен по ряду моделей». 
Основное повышение в прайс-ли-
стах уже отражено, считает Влади-
мир Беспалов: «Давление на рента-
бельность продаж со стороны всех 
факторов, включая девальвацию, де-
фицит комплектующих и, соответ-
ственно, рост цен на них, было мак-
симальным именно в начале года». 
Он ожидает роста цен по итогам года 
примерно на 10%, из которых 7% уже 
отыграно.

Однако другие участники рынка 
менее оптимистичны: так, в «Роль-
фе» не видят замедления роста цен. 
Тенденция первого полугодия — 
ежемесячное удорожание всех мо-
делей на 0,5–1,5%, говорит генди-
ректор ГК «Автоспеццентр» Андрей 
Терлюкевич. С 1 июля он ожидает 
роста цен в сегменте коммерческо-
го транспорта на 3–5% и полагает, 
что в целом резкий скачок курсов 

валют в 2020 году все еще полно-
стью не учтен в ценах: «Рост инфля-
ции приведет к росту ключевой 
ставки ЦБ, и в перспективе текуще-
го года можно ожидать многоэтап-
ного повышения прайсов на авто-
мобили». Бенефициар самарского 
автохолдинга «Премьера» Влади-
мир Сипко отмечает, что плановый 
рост цен в июне прошел, «сейчас бу-
дет в июле, в августе у нас всегда 
было повышение цен, мы к этому 
уже привыкли».

Пока конъюнктура благоприят-
ствует продавцам: все опрошенные 
„Ъ“ дилеры и некоторые концерны 
говорят о дефиците отдельных мо-
делей и комплектаций, а в регионах 
также видят нехватку запчастей. Но 
по мере исчерпания спроса и вос-
становления объемов предложения 
рынок может стать более конкурент-
ным, считает Владимир Беспалов. По 
его мнению, в таком случае и в усло-
виях укрепления рубля участники 
рынка будут более осторожно подхо-
дить к повышению цен.

Ольга Никитина;  
Ани Айвазян, Самара

Автоцены едут на дефиците
Машины в первом полугодии подорожали в среднем на 7%

Правительство к сентябрю про-
работает варианты создания го-
скорпорации по экспорту кру-
глого леса, идею которой под-
держивает вице-премьер Юрий 
Трутнев. Дальневосточные про-
изводители, которые терпят 
убытки, крайне заинтересова-
ны в подобной госкомпании, 
если та позволит им сохранить 
хотя бы частичный доступ к экс-
порту необработанного леса по-
сле его запрета с 2022 года. Одна-
ко в правительстве такой подход 
разделяют не все — курирующая 
отрасль вице-премьер Виктория 
Абрамченко, напротив, считает, 
что запрет на экспорт кругляка 
должен быть расширен на дру-
гие породы.

Как стало известно „Ъ“, прави-
тельство по поручению вице-премь-
ера Юрия Трутнева должно к сентя-
брю проработать варианты создания 
госмонополии по экспорту круглого 
леса. О планах по формированию по-
добной компании, которая могла бы 
поддержать дальневосточные пред-
приятия на фоне ввода с 2022 года 
полного запрета на вывоз кругляка, 
чиновник заявил 22 июня по итогам 
совещания в Хабаровске. Он уточ-
нил, что уже есть соответствующее 
поручение президента РФ и вопрос 
обсуждался с премьером Михаилом 
Мишустиным. При этом в середи-
не мая пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков говорил, что реше-
ний о создании такой госкорпора-
ции не принималось.

По словам одного из источников 
„Ъ“, заинтересованные министерст-
ва поддерживают идею госмонопо-
лии. Но другой источники говорит, 
что главный исполнитель поручения 
вице-премьера, Минпромторг, всег-
да был против смягчения утвержден-
ного запрета на экспорт кругляка. 
В Минпромторге не стали комменти-
ровать ситуацию. Собеседники „Ъ“ 
в отрасли отмечают при этом, что, 
несмотря на грозящий запрет, ком-
пании лесного сектора не торопятся 
вкладывать деньги в углубление пе-
реработки, рассчитывая на смягче-
ние ограничений по экспорту.

Юрий Трутнев объясняет необхо-
димость экспортной госмонополии 
тем, что это позволит сохранить ра-
боту для 7–8 тыс. человек, пока со-
здаются мощности по переработке 
кругляка. Источники „Ъ“ считают, 
что в создании экспортной моно-
полии заинтересована прежде все-
го ассоциация «Дальэкспортлес», на 
которую приходится 80% деревоо-
бработки в ДФО. Собеседники „Ъ“ 
поясняют, что сейчас объединение 
«фактически работает в ноль, а его 
долги растут». Председатель «Даль-
экспортлеса» Александр Сидорен-
ко сообщил „Ъ“, что ассоциация под-
держивает создание госкомпании, 
которая возьмет на себя обеспече-
ние производств сырьем, а излиш-
ки будет продавать на экспорт. По 
данным ассоциации, из-за угрозы 
полного запрета экспорта кругляка 
ДФО уже сократил объем лесозаго-
товки на треть. «Если запрет состоит-
ся, в 2022 году лишатся рабочих мест 
около 44 тыс. человек, а с учетом чле-
нов их семей без средств к существо-

ванию останется около 120 тыс. чело-
век в отдаленных лесных поселках 
Дальнего Востока»,— заявил госпо-
дин Сидоренко.

Однако вице-премьер Виктория 
Абрамченко, курирующая лесную 
отрасль, выступает против сохране-
ния экспорта кругляка в каком-ли-
бо виде. В ее аппарате „Ъ“ сообщили, 
что «правительство неукоснительно 
выполняет поручения президента по 
запрету вывоза круглого леса из стра-
ны и переходу отрасли на глубокую 
переработку древесины». Там отме-
тили, что объем экспорта кругляка из 
ДФО составляет 4,7 млн кубометров, 
в то время как недозагруженные 
мощности по переработке — 3 млн 
кубометров. «Оставшиеся 1,7 млн 
кубов можно направлять на новые 
мощности, например пеллетные 
производства для экспорта продук-
ции в Японию, или перенаправить 
в другие регионы. Так, компании 
в Сибирском регионе подтверди-
ли, что готовы забирать сырье на пе-
реработку»,— пояснили в аппарате 
вице-премьера. Накануне Виктория 
Абрамченко заявила, что запрет на 
экспорт необработанной древесины 
может быть расширен на другие по-
роды помимо хвойных, в том числе 
на березовый кругляк.

Данил Парыгин из WhatWood 
считает, что запрет экспорта кругло-
го леса — безусловно, положитель-
ная мера в долгосрочной перспек-
тиве. С другой стороны, говорит 
эксперт, не вполне честно создавать 
госкомпанию, которая владела бы 
эксклюзивным правом на экспорт 
необработанной древесины. «Пусть 
госкомпания попробует продавать 
на экспорт то, что не получается 
у бизнеса (дрова, отходы), что остает-
ся в лесу из-за низкой рентабельно-
сти»,— отмечает он. По его словам, 
идеально было бы найти компро-
мисс между полным запретом экс-
порта и частичным ограничением. 
Так, для Дальнего Востока балансы 
и низколиквидную древесину, пе-
реработки которой нет из-за отсутст-
вия достаточных мощностей, можно 
было бы разрешить экспортировать, 
а экспорт пиловочника и ценных по-
род — запретить.

Ольга Мордюшенко

Перетягивание бревна
Правительство пока не одобрило  
создание лесной госкорпорации 

В ответ на нежелание «Россетей» 
решать вопрос с реструктуриза-
цией задолженности своих энер-
госбытовых компаний на Север-
ном Кавказе участники регуля-
тор лишил три компании хол-
динга — «Каббалкэнерго», «Кал-
мэнергосбыт» и «Карачаево-Чер-
кесскэнерго» — права работать 
на оптовом энергорынке. Теперь 
эти функции, вероятно, доста-
нутся распредсетевым компани-
ям «Россетей». Такое решение по-
зволит генкомпаниям списы-
вать хотя бы будущие задолжен-
ности, поскольку у этих структур 
«Россетей» есть существенные 
активы.

Три гарантирующих поставщика 
(ГП, основная энергосбытовая ком-
пания региона) «Россетей» — «Каб-
балкэнерго», «Калмэнергосбыт» 
и «Карачаево-Черкесскэнерго» — 
больше не имеют права работать на 
оптовом энергорынке из-за роста не-
платежей. Такое решение было при-
нято на набсовете «Совета рынка» 
(регулятор энергорынков) 22 июня. 

Теперь по закону функции ГП 
временно перейдут региональным 

МРСК «Россетей» до проведения кон-
курса по выбору нового ГП: в Кара-
чаево-Черкесии и Кабардино-Балка-
рии это «Россети Северный Кавказ», 
в Калмыкии — «Россети Юг». В «Рос-
сетях» отметили, что «будут испол-
нять положения законодательства, 
решения органов власти и совета ди-
ректоров по мере их принятия».

Исторически энергосбыты на Се-
верном Кавказе были переданы 
«Россетям» при реформе РАО «ЕЭС 
России», поскольку иных явных пре-
тендентов на них не было. При этом 
по закону сети не могут заниматься 
энергосбытовой деятельностью. Ве-
роятно, и в этот раз после завершения 
всех формальных процедур статус ГП 
по-прежнему останется у «Россетей», 
поскольку едва ли найдутся иные пре-
тенденты. Но в новой ситуации компа-
ния уже будет вынуждена отвечать по 
будущим долгам перед оптовым рын-
ком своими материальными актива-
ми, поскольку речь идет о структурах 
со значительными активами, поясня-
ют собеседники „Ъ“ на энергорынке. 

Что касается уже накопленных 
долгов, то лишение статуса ГП озна-
чает блокирование их текущей дея-

тельности, поэтому споры, связан-
ные с взысканием задолженности 
за ранее поставленную электроэнер-
гию, с высокой вероятностью будут 
разрешаться в рамках процедуры бан-
кротства, считает советник практики 
по проектам в энергетике юридиче-
ской фирмы Vegas Lex Юрий Татари-
нов. Но у трех компаний, о которых 
идет речь, денег и активов почти нет. 
На конец 2020 года балансовые ак-
тивы «Карачаево-Черкесскэнерго» 
составляли 7,7 млн руб., «Каббалкэ-
нерго» — 11,1 млн руб., «Калмэнер-
госбыта» — 1,2 млн руб. По данным 
„Ъ“, объем долгов этих компаний пе-
ред оптовым рынком — около 5 млрд 
руб., а всего — 7,7 млрд руб.

Обычно генерирующие компании 
выступают против ухода ГП с рынка, 
опасаясь невозврата долгов. Но сейчас 
«Россети» и крупные генкомпании на-
ходятся в конфликте: в прошлом году 
«Россети» обещали им полностью по-
гасить текущие платежи в обмен на 
реструктуризацию старых долгов, 
но весной отказались от этих обяза-
тельств, ссылаясь на нехватку средств.

После лишения статуса ГП пер-
спективы оплаты на оптовом энерго-

рынке и взыскание долгов с данных 
компаний оцениваются генерацией 
выше, поскольку это полноценные, 
наделенные имуществом филиалы 
«Россетей», пояснили „Ъ“ в «Совете 
производителей энергии» (СПЭ). С 21 
апреля ГП, как заявляют в СПЭ, полно-
стью прекратили оплату генераторам 
(ранее уровень оплаты на оптовом 
энергорынке был 96%), а за последние 
три месяца прирост долга компаний 
составил 80%, достигнув 3 млрд руб., 
в том числе долги за март—июнь 2021 
года превысили 1 млрд руб.

Как считают источники „Ъ“ в отра-
сли, единственным реалистичным 
вариантом разрешения ситуации яв-
ляется создание федерального ГП, за 
которым не будет долгой истории 
взаимоотношений с генераторами, 
зато будет государственный ресурс. 
Кроме того, учитывая обострение си-
туации, нельзя исключать, что совет 
директоров «Россетей» все-таки при-
мет решение о выделении финанси-
рования «Россети Северный Кавказ», 
добавляет собеседник „Ъ“, знакомый 
с ситуацией.

Татьяна Дятел,  
Полина Смертина

«Россети» увязли на Северном Кавказе
Генкомпании нашли способ собрать с госхолдинга будущие долги

Вице-президент группы ГАЗ Еле-
на Матвеева полагает, что концеп-
цию нельзя считать полноценной. 
«В фокусе — лишь легковые автомо-
били, где производства пока только 
планируются,— поясняет она.— В то 
время как в коммерческом транспор-
те есть уже и серийные продукты, 
и потенциальные клиенты, ритейле-
ры, которые эксплуатируют технику 

24 часа в сутки, а значит, будут обес-
печивать максимальный эффект для 
экологии». Чтобы быстро увеличить 
критическую массу электротран-
спорта на рынке, начать нужно хотя 
бы с поддержки госкомпаний с боль-
шим логистическим парком, счита-
ет госпожа Матвеева.

В «Соллерс Авто» говорят, что 
«крайне поддерживают» сам факт 
создания государством настолько 
комплексной программы, и видят 

запрос клиентов на электрические 
LCV для внутригородских перево-
зок: «Но мы верим сначала в разви-
тие рынка и создание интересных 
для локализации объемов и только 
затем в локализацию конкретных 
платформенных элементов через 
два-три года после стимулирования 
спроса на такую технику и поддер-
жки создания инфраструктуры».

Дмитрий Бабанский отмечает, что 
понятный объем для экономически 

эффективного производства легко-
вых электромобилей — от 100 тыс. 
машин (для LCV — 70 тыс. машин), 
а несколько десятков тысяч — ско-
рее крупноузловая сборка. Кроме 
того, у эксперта вызывает вопро-
сы возможность локализации бата-
рей в 2025 году: при производстве 
в 44,2 тыс. электромобилей нужно 
2,5 ГВт•ч батарей, что довольно мало 
для их локального производства.

Ольга Никитина

Электромобили потребуют напряжения

Сегодня Министерство 
промышленности РФ, 

скажем так,  
не может четко сказать, 

почему у нас работа 
в лесном секторе, когда люди 

просто заготавливают 
и отправляют круглую 
древесину, становится  

более выгодной 
(чем переработка.— „Ъ“)

— Юрий Трутнев,
вице-премьер РФ, 22 июня

Ц И Т А Т А

7 процентов
составил средний рост 
цен на автомобили  
в РФ в первом  
полугодии 2021 года

УВЕДОМЛЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ

МКП «Дорожное хозяйство» совместно с Администрацией МО ГО «Сыктывкар» уведомляет 
о проведении общественных обсуждений по объекту государственной экологической экс-
пертизы: проект «Рекультивация земельного участка по объекту «Снежная свалка», район авто-
мобильной дороги «Малая объездная» в Дырносском промышленном узле г. Сыктывкар», включая 
материалы оценки воздействия намечаемой деятельности на окружающую среду (далее соответ-
ственно – Объект, Проект, материалы ОВОС).

 Цель намечаемой деятельности: рекультивация земельного участка, загрязненного в результате 
хозяйственной или иной деятельности.

Месторасположение намечаемой деятельности: земельный участок общей площадью 2,359 га, 
расположенный в районе автомобильной дороги «Малая объездная» в Дырносском промышленном 
узле г. Сыктывкар.

Заказчик работ: Муниципальное казенное предприятие муниципального образования городского 
округа «Сыктывкар» «Дорожное хозяйство» (МКП «Дорожное хозяйство»), 167000, Республика Коми, 
г. Сыктывкар, м. Дырнос, д. 98/7, тел. 8 (8212) 218-611, е-mail: INFO@dorhoz11.ru

Орган, ответственный за организацию общественного обсуждения: Администрация МО ГО 
«Сыктывкар».

Проведение общественных слушаний будет проходить в форме общественных слу-
шаний 10.08.2021 года в 14.00 в Администрации МО ГО «Сыктывкар» по адресу: г. Сыктывкар,  
ул. Бабушкина, д. 22, каб. 317.

Ознакомиться с материалами экологической экспертизы можно по адресу заказчика: 
167000, Республика Коми, г. Сыктывкар, м. Дырнос, д. 98/7, по будням с 08.00 до 17.00.

Направить свои замечания и предложения можно в течение 30 календарных дней после 
окончания общественного обсуждения в письменной форме по адресу заказчика: 167000, Респу-
блика Коми, г. Сыктывкар, м. Дырнос, д. 98/7, или на адрес электронной почты: INFO@dorhoz11.ru 

На правах рекламы
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Российское авторское общест-
во (РАО) судится с крупным про-
изводителем тематических ка-
налов «Ред Медиа» из-за музы-
кальных клипов на его кана-
ле «Ля минор». В РАО считают, 
что Леонид Агутин, Анжели-
ка Варум, Лолита и другие ис-
полнители не получили поло-
женные выплаты за эти транс-
ляции. Соответчиком выступа-
ет оператор «ЭР-Телеком», в се-
тях которого вещал «Ля минор». 
На рынке вещателей сохраняет-
ся неопределенность в понима-
нии, кто должен платить РАО, 
телеканал или оператор, и ис-
ход дела определит дальнейшую 
практику, считают эксперты.

Арбитражный суд города Москвы 
1 июля рассмотрит иск РАО к «Ред 
Медиа» и провайдеру «ЭР-Телеком» 
о взыскании 4,64 млн руб. за нару-
шение авторских прав, следует из 
данных картотеки суда. Иск (есть 
у „Ъ“) подан еще в августе 2020 года: 
РАО заявило, что телеканал «Ред Ме-
диа» «Ля минор» 3 октября 2019 года 
транслировал песни Леонида Агу-
тина, Полины Гагариной, Филиппа 
Киркорова, Лолиты, Анжелики Ва-
рум и других российских исполни-
телей (всего перечислено 88 ком-
позиций). У «Ред Медиа» не было 
лицензионного договора с РАО, про-
изводитель не выплатил компенса-
ции после досудебной претензии 
и нарушил права авторов, пишет 
РАО в иске. В декабре 2020 года суд 

по ходатайству РАО привлек в каче-
стве соответчика и «ЭР-Телеком», че-
рез кабельные сети которого транс-
лировались спорные песни.

В «Ред Медиа» и «ЭР-Телекоме» от-
казались от комментариев до конца 
разбирательства, в РАО не ответили 
на запросы „Ъ“.

РАО с 2008 года собирает с телека-
налов, радиостанций, кинотеатров, 
кафе и др. отчисления в пользу авто-
ров (композиторов и поэтов-песен-
ников). Но это первое дело, когда пе-
ред судом прямо встает вопрос, кто 
должен платить РАО, в случае если 
музыка транслируется через кабель-
ные сети, пояснил „Ъ“ зампред ко-
митета Российского союза промыш-
ленников и предпринимателей по 
интеллектуальной собственности 
Анатолий Семенов (представляет 
интересы «ЭР-Телекома» в этом деле).

До сих пор на вещательном рын-
ке остается неопределенность отно-
сительно того, ответственность это 
телеканала или оператора, отмечает 
он. «Исход разбирательства во мно-
гом наведет порядок и обелит ры-
нок»,— полагает господин Семенов.

Главное в исходе дела, будет ли 
признан ответственным «ЭР-Теле-
ком», считают опрошенные „Ъ“ юри-
сты. По закону сообщение в эфир 
и по кабелю — два самостоятельных 
способа использования музыкаль-
ных произведений, с этой точки зре-
ния претензии о выплате вознагра-
ждения за каждый представляются 
обоснованными, отмечает руково-

дитель практики интеллектуальной 
собственности фирмы «Интеллек-
туальный капитал» Василий Зуев. 
Впрочем, непонятно, можно ли 
в данном случае отнести кабельного 
оператора к информационным по-
средникам, добавляет юрист.

Кабельный оператор не участву-
ет в создании противоправного кон-
тента, то есть может быть признан 
посредником, но категория инфор-
мационных посредников в России 
в целом не определена, а ответствен-
ность распространяется и на лицо, 
которое осуществляет техническую 
передачу материала в сети, поясняет 
руководитель направления фирмы 
a.t.Legal Вадим Резниченко.

«Ответственность будет опреде-
ляться степенью вины кабельного 
оператора в создании и распростра-
нении противоправного контен-
та и принятием им мер по прекра-
щению нарушения авторских прав, 
после того как ему стало известно 
о претензиях правообладателей»,— 
добавляет юрист.

По мнению управляющего парт-
нера Hogan Lovells CIS Натальи Гуля-
евой, шансы РАО взыскать компен-
сации с одного из ответчиков или 
с обоих сразу «кажутся неплохими», 
поскольку речь идет о российском 
контенте, на который у РАО, в отли-
чие от ситуации с иностранным кон-
тентом, как правило, имеются пра-
ва на управление имущественными 
правами авторов.

Валерия Лебедева 

Компенсации как по нотам
РАО требует авторских от вещателя  
и от кабельного оператора

Агрегатор такси «Ситимобил», 
который с момента начала  
экспансии на российский ры-
нок считался дешевым серви-
сом, впервые по стоимости пое-
здок оказался в среднем дороже 
«Яндекс.Такси». В «Ситимоби-
ле» поясняют, что сменили при-
оритет с расширения на повы-
шение экономической эффек-
тивности. У российских ком-
паний в целом уходит желание 
жечь деньги, подтверждают экс-
перты. Тем больше участников 
рынка нервирует щедрость  
китайского агрегатора DiDi.

„Ъ“ ознакомился с отчетом Bank 
of America от 16 июня, посвящен-
ным бизнесу «Яндекс.Такси». Из 
него следует, что основной конку-
рент компании на российском рын-
ке «Ситимобил» стал дороже. В сред-
нем с января 2019 года поездка на 
«Ситимобиле» в классе эконом обхо-
дилась на 1–3% дешевле аналогич-
ной в «Яндекс.Такси», но в июне чек 
у первого агрегатора оказался на 7% 
выше, чем у конкурента.

Это усредненное значение по семи 
городам (в их числе Санкт-Петербург, 
Казань, Уфа, Воронеж и др.). В Москве, 
например, поездка на «Ситимобиле» 
в июне все еще обходилась на 17% 
дешевле «Яндекс.Такси». Но в целом 
аналитики отмечают, что не видят ро-
ста конкурентного давления со сторо-
ны «Ситимобила», скорее наоборот.

В то же время дешевле «Яндекс.
Такси» в городах совместного при-
сутствия в начале июня оказался ки-
тайский агрегатор DiDi. Поездки на 
нем стоят на 5–12% меньше на тех же 
маршрутах, подсчитали аналитики. 
Разница чеков, впрочем, существен-
но сократилась: в январе она доходи-
ла до 30%. 

Сервис «Ситимобил» входит в сов-
местное предприятие Mail.ru Group 

и Сбербанка в сфере еды и тран-
спорта. В первом квартале 2021 года 
оборот агрегатора вырос на 53% год 
к году, до 14,3 млрд руб. Количество 
поездок через сервис выросло на 30% 
и составило 51,2 млн. «Яндекс.Такси» 
отчитывался о росте поездок на 24% 
без точных цифр.

Источник „Ъ“ на рынке такси 
считает, что оценки BofA выглядят 
«очень сомнительно». По его сло-

вам, в целом цены у агрегаторов по-
следние месяцы не менялись. Од-
нако в «Ситимобиле» фактически 
подтверждают смену стратегии.

«Низкие цены и скидки — рабо-
чий инструмент для быстрого ро-
ста на старте бизнеса. Мы занима-
ем уверенную вторую позицию по 
доле рынка и уже сосредоточены не 
на наращивании доли, а на повы-
шении экономической эффектив-
ности операций»,— пояснил ген-
директор «Ситимобила» Виталий 
Бедарев. Топ-менеджер добавил, что 
также происходит смещение спро-
са в более дорогие сегменты: объем 
утроился в b2b и высоких классах 
тарифов. В «Яндексе» отказались от 
комментариев.

Повышенное внимание к стои-
мости поездок на такси через агрега-
торы возникло на фоне обвинений 

в демпинге китайской компании 
DiDi, вышедшей в Россию в ноябре 
2020 года. Жалобу в ФАС на недобро-
совестную конкуренцию из-за суб-
сидий DiDi водителям и пассажирам 
направил сервис «Максим» (см. „Ъ“ 
от 4 июня), а также, по данным РБК, 
«Национальный совет такси».

По мнению аналитика ГК «Фи-
нам» Леонида Делицына, «Ситимо-
бил» мог нащупать порог ценовой 
чувствительности потребителя: 
разницу в тарифах от ключевого 
конкурента, на которую пользова-
тель не обращает внимания. Собе-
седник „Ъ“ на рынке допускает, что 
на статистике отразилось не повы-
шение расценок «Ситимобила», 
а, наоборот, снижение тарифов «Ян-
декс.Такси» из-за роста конкурен-
ции. Однако управляющий парт-
нер Leta Александр Чачава в этом 
сомневается, полагая, что «Яндекс.
Такси» чувствует себя на рынке ком-
фортно. По мнению эксперта, «Си-
тимобил» также «приводит модель 
к рыночному соответствию»: «Осно-
ва конкурентоспособности агрега-
торов такси — ценообразование 
и дотации, поэтому на старте мо-
дель очень убыточна».

В целом, полагает господин Чача-
ва, желание жечь деньги на россий-
ском рынке у игроков уходит: задачи 
по экспансии решены, им хочется 
показывать положительную EBIT-
DA. Глава центра компетенций Меж-
дународного евразийского форума 
такси Станислав Швагерус уточняет, 
что разница в стоимости у агрегато-
ров не ключевая проблема на теку-
щий момент: «На протяжении мно-
гих лет цена поездки формируется 
алгоритмом исходя из огромного чи-
сла факторов». По мнению эксперта, 
компаниям «необходимо объяснять 
это потребителям более четко».

Дмитрий Шестоперов

«Ситимобил»  
пошел на разгон
Стоимость поездок в агрегаторе такси выросла

Крупные российские произво-
дители водки выходят на новые 
иностранные рынки. Roust Рус-
тама Тарико начинает продажи 
«Русского стандарта» в Японии, 
намереваясь войти в пятерку 
в стране в этой категории. Гото-
вится к поставкам туда и Beluga 
Group. Потребление водки в Рос-
сии не растет, а европейские 
рынки сформированы, поэтому 
привлекательность азиатских 
стран будет расти. Но затраты 
на продвижение могут превы-
шать выручку от продаж, преду-
преждают эксперты.

Холдинг Roust Рустама Тарико до-
говорился о поставках водки «Рус-
ский стандарт» на японский рынок, 
сообщили „Ъ“ в компании. Контракт 
заключен с импортером Lead-Off Ja-
pan, в портфель которого также вхо-
дит польская водка Zubrowka. По-
ставки планируются в каналах on 
trade (потребление в месте покупки) 
и off trade (отдельно от покупки). Ус-
ловия контракта и объемы поставок 
не раскрываются. В Roust рассчиты-
вают, что «Русский стандарт» войдет 
в пятерку водочных брендов Японии 
в ближайшие годы. Но там отмеча-
ют, что работа на рынке осложняется 
сильными традициями потребления 
собственных алкогольных напитков.

«Русский стандарт» может стать пер-
вым крупным российским водочным 
брендом в Японии. Объем водочного 
рынка страны оценивается пример-
но в 328,5 тыс. дал, из которых около 
35% приходится на местные марки, 
а остальное — на импорт. Крупней-
шие бренды в категории — Wilkin-
son (80,1 тыс. дал), Smirnoff (65,7 тыс. 
дал), Gilbeys (59,4 тыс. дал) и Sunto-
ry (29,7 тыс. дал), говорят в Roust. Ди-
ректор ЦИФРРА Вадим Дробиз под-

тверждает, что российские водочные 
бренды до сих пор не были широко 
представлены в стране.

У конкурентов Roust также есть 
планы на этот рынок. В Beluga Group 
Александра Мечетина (марки «Бе-
ленькая», «Архангельская») говорят, 
что намерены начать поставки Belu-
ga в Японию в этом году и ждут полу-
чения финального подтверждения от 
таможни. «Основной канал продаж 
обычно — это бары, рестораны. Но 
пандемия вносит свои коррективы, 
поэтому значительная часть продаж 
будет проходить в e-commerce»,— 
рассказывает представитель группы. 
По его словам, после вывода Beluga 
планируется также развивать прода-
жи в Японии водки «Беленькая». 

Директор по развитию экспорта 
и премиального портфеля Алкоголь-
ной сибирской группы (АСГ; бренды 
«Белая березка», «Хаски», «Пять озер») 
Лешек Карпович говорит, что почти 
весь водочный портфель АСГ сегод-
ня поставляется в Китай: за прошлый 

год отгрузки увеличились в два раза, 
а основной объем продаж приходит-
ся на «Пять озер» и «Белую березку». 
По его словам, АСГ также считает пер-
спективными и рынки Вьетнама, Ма-
лайзии, Сингапура, Индонезии и Япо-
нии. «Но там ставку нужно делать на 
продажи в премиум и суперпремиаль-
ных сегментах, где цена за 0,5 л водки 
начинается от €20, так как местные 
потребители предпочитают бренды 
в высокой ценовой категории»,— рас-
сказывает господин Карпович. 

Российские производители вод-
ки активно выходят на иностранные 
рынки на фоне стагнации потребле-
ния напитка в России. По данным 
ЦИФРРА, в 2020 году продажи водки 
в РФ выросли всего на 0,4%, несмотря 
на закрытые границы из-за ограни-
чений в связи с COVID-19. Так, Roust 
в прошлом году также начал постав-
ки «Русского стандарта» в КНР (см. „Ъ“ 
от 2 октября 2020 года). Как отмеча-
ет Лешек Карпович, в США и странах 
Западной Европы категория водки 
сформирована, покупатель предпо-
читает определенные бренды, а ази-
атский рынок еще развивается, поэ-
тому привлекателен для российских 
игроков. Бренд-директор московско-
го завода «Кристалл» Станислав Кауф-
ман, впрочем, считает перспективы 
азиатских рынков для русской водки 
сомнительными, в первую очередь 
из-за популярности местных креп-
ких спиртных напитков. Но выход 
на новые иностранные рынки мо-
жет дать хороший эффект для капи-
тализации компании, что особенно 
актуально перед продажей или выхо-
дом на биржу, говорит господин Ка-
уфман. В Roust ранее говорили, что 
планируют IPO и ждут улучшения 
рыночной конъюнктуры.

Анатолий Костырев 

Roust нальет в Японии
Российские производители водки выходят на новые рынки

У совладельца ГК «Шоколадни-
ца» и российского Burger King 
Александра Колобова появился 
новый проект. Его компания за-
пустила в Подмосковье завод по 
производству булочек для гам-
бургеров стоимостью 1,5 млрд 
руб., первым клиентом которой 
стали рестораны Burger King. 
Предприятие ведет перегово-
ры с другими участниками рын-
ка общепита и планирует выход 
в розницу. Эксперты указывают, 
что для такой продукции подхо-
дит только определенная мука, 
а изделия не предназначены для 
длительной транспортировки.

Burger King в России локализовал 
производство булочек для гамбурге-
ров на подмосковном заводе «Гип-
фель», сообщил „Ъ“ представитель 
ресторанной сети. По его словам, 
в этом году планируется закупить 
около 150 млн изделий. «Гипфель» — 
новый проект Александра Колобо-
ва, бенефициара ГК «Шоколадница» 
(управляет одноименными кофейня-
ми, сетями «Кофе хауз», «Ваби саби») 
и совладельца держателя россий-
ской мастер-франшизы Burger King. 
Как следует из ЕГРЮЛ, ему принад-
лежит 90% ООО «Гипфель», остальное 
у гендиректора Ильи Черномзава. По 
данным министерства инвестиций 
и инноваций Московской области, 
компания вложила в строительство 
завода более 1,5 млрд руб. Текущая 
мощность — до 48 тыс. булочек в час, 
возможно увеличение производст-

ва до 72 тыс. единиц продукции в час 
и расширение ассортимента.

Как передал „Ъ“ Александр Коло-
бов, категория гамбургеров — самая 
растущая на ресторанном рынке, 
что гарантирует спрос в среднесроч-
ной перспективе, а булочки — один 
из ингредиентов с дефицитом про-
изводства в России. По его словам, 
собственный завод также нивели-
рует риск колебаний курса валюты, 
а мощности «Гипфеля» позволят пол-
ностью закрыть потребности Burger 
King в России.

По собственным данным, под 
управлением Burger King в РФ сей-
час около 700 ресторанов. Кипрской 
Burger King Russia Ltd владеют Xo-
meric Holdings Ltd, которую связыва-
ют с украинской группой ICU, близ-
кая к Александру Колобову Gladerom 
Investment Ltd, принадлежащее ВТБ 
ООО «Шушары Лэнд», а также Burger 
King Europe GmbH.

Илья Черномзав уточнил „Ъ“, что 
основными потребителями продук-
ции «Гипфеля» должны стать ресто-
раны сети быстрого питания. Сейчас 
компания ведет переговоры о по-
ставках с другими игроками, также 
планируется запуск продукта в роз-
ничных сетях. Бренд пока находит-
ся в процессе регистрации, говорит 
господин Черномзав. «Гипфель» уже 
подал в Роспатент заявки на товар-
ные знаки Original Buns, Liberty Buns 
и United Buns.

Как отмечает исполнительный ди-
ректор Restcon Андрей Петраков, учи-

тывая общих владельцев, «Гипфель» 
может поставлять Burger King про-
дукцию с дисконтом, но вряд ли су-
щественно ниже рыночной цены. По 
его словам, основной целью проек-
та, видимо, было закрытие дефицита 
для этих ресторанов, а новых потре-
бителей предприятие может найти 
как среди сетей меньшего масшта-
ба, так и небольших заведений. В рос-
сийском McDonald’s говорят, что 99% 
продукции получают от локальных 
поставщиков и полностью обеспече-
ны местными булочками, а основной 
поставщик сети Bimbo QSR запустил 
вторую линию в России. В «Шоколад-
нице» говорят, что пока «Гипфель» не 
выпускает продукцию из ассортимен-
та сети, но в дальнейшем закупки воз-
можны. В KFC на вопросы не ответили.

Президент Российской гильдии пе-
карей и кондитеров (РОСПиК) Юрий 
Кацнельсон поясняет, что пока ас-
сортимент «Гипфеля» для Burger King 
представлен, по сути, охлажденными 
полуфабрикатами, в первую очередь 
подходящими для потребностей од-
ной ресторанной сети. По его словам, 
в рознице в мире на такую продукцию 
приходится 5–10% от всего потребле-
ния хлебобулочных изделий, нужна 
специальная мука определенного ка-
чества, а поставлять полуфабрикаты 
на дальние расстояния может быть 
сложно. В 2020 году, по подсчетам РО-
СПиК, продажи хлеба и хлебобулоч-
ных изделий в России выросли на 2,9–
3,3%, до 801–805 млрд руб., год к году.

Анатолий Костырев

Своя булка к гамбургеру ближе
Совладелец российского Burger King  
вложился в хлебопекарный бизнес

709 миллиардов 
рублей
составил российский 
рынок такси в 2019 году, 
по данным 
Аналитического центра 
при правительстве

Если брать крепкие 
спиртные напитки, то мы 

видим более жесткую  
борьбу со стороны 

международных корпораций
— Максим Каширин,

президент Simple,  
в интервью „Ъ“, май 2021 года

Ц И Т А Т А

По данным Минздрава за 2019 
год, такую терапию получили 
148,2 тыс. человек, или 21% от обще-
го числа онкобольных. В Европе этот 
показатель составляет около 50%.

По данным аналитического цен-
тра Vademecum, в 2020 году после 
включения этой терапии в програм-
му ОМС из средств ФФОМС было вы-
делено 10,6 млрд руб. Но пропорци-
онального роста охвата лечением не 
произошло. По данным Росстата, чи-
сло пациентов, завершивших луче-
вую терапию, в 2020 году составило 
150,2 тыс. человек, в 2019 году таких 
пациентов было на 14,5% больше — 
175,6 тыс.

Существующие тарифы не позво-
ляют обслуживать дорогостоящее обо-
рудование, такое лечение становится 
убыточным и для госклиник, где сей-
час проводится до 70% общего объема 
лучевой терапии, утверждают опро-
шенные „Ъ“ представители клиник. 
«Так, в текущих тарифах на сервисное 
обслуживание одной единицы обору-
дования предусмотрено 2,4 млн руб. 
в год, в то время как по информации 
производителей такой техники, вклю-
чая Accuray, Elekta, Varian, на эти цели 
требуется 16–25 млн руб. в год»,— от-
мечает управляющий партнер цент-
ра лучевой терапии «ОнкоСтоп» Ксе-
ния Ловцова. Кроме того, клиники 
несут расходы на обслуживание вспо-
могательной техники, необходимой 

для проведения лучевой терапии: так, 
на поддержку оборудования для ком-
пьютерной томографии требуется 
около 13 млн руб. в год, а на магнит-
но-резонансный томограф — 7–9 млн 
руб. в год, добавляет председатель 
правления Медицинского института 
имени Березина Аркадий Столпнер.

Директор НМИЦ онкологии име-
ни Петрова Алексей Беляев считает 
тарифы на лучевую терапию адек-
ватными, хотя признает, что они мо-
гли бы быть выше. В мае этого года 
он оценивал дефицит средств на 
лучевую терапию в 50%. По его сло-
вам, центр расходует в месяц поряд-
ка 100 млн руб., из которых ФФОМС 
компенсирует лишь 50 млн руб.

Александр Осипов

Над пациентами сгущаются лучи 
с1
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В прокат выходит низкотемпера-
турный триллер «Ледяной драйв» 
Джонатана Хенсли. В регионах, 
страдающих от сильной жары, 
этот фильм может помочь зри-
телям охладиться, другого по-
лезного ему применения Юлия 
 Шагельман так и не нашла.

резентация для лифта» 
этого проекта, которой авторы гор-
дятся настолько, что даже включи-
ли ее в пресс-релиз фильма, звучит 
вполне амбициозно: «Плата за страх» 
встречает «О мышах и людях» в бес-
крайних канадских снегах. Из ше-
девра Анри-Жоржа Клузо здесь сю-
жет о грузовиках, перевозящих 
очень важный багаж по очень плохой 
дороге из пункта А в пункт Б (прав-
да, вместо нитроглицерина в кузо-
вах спасательное оборудование, 
но сама трасса и один очень мутный 
попутчик представляют опасность 
и без взрывчатых веществ). Из рома-
на Стейнбека, точнее его экраниза-
ции, снятой Льюисом Майлстоуном 
в 1939 году (саму книгу режиссер 
Джонатан Хенсли, судя по его ком-
ментариям все в том же пресс-рели-
зе, не читал),— парочка персонажей: 
дальнобойщик-фрилансер Майк 
(Лиам Нисон) и его брат-инвалид 
Гурти (Маркус Томас). Опять же вы-
веденных с некоторыми отличиями 
от источника вдохновения: вместо 
умственной отсталости у Гурти афа-
зия — нарушение речи из-за ране-
ния, полученного во Вьетнаме. Из-за 
этого ему сложно задержаться на од-
ной работе, хотя он талантливый 
механик, и они с братом и ручной 
крысой колесят по всему североаме-
риканскому континенту, перебива-
ясь временными подработками.

Случайно увиденное объявле-
ние приводит их на север Канады, 

где из-за аварии на алмазной шахте 
под завалами оказались два с лиш-
ним десятка работяг. Почему-то 
на самой шахте нет необходимой 
для их спасения бурильной уста-
новки, и страховая компания ищет 
отчаянных (и отчаянно нуждаю-
щихся в деньгах) водителей, спо-
собных в кратчайший срок про-
браться по ледяной дороге через 
замерзшее озеро. Меж тем на дво-
ре стоит ласковый манитобский 
апрель, когда температура за бор-
том всего каких-то минус тридцать, 
и лед вот-вот начнет таять. Поэто-
му у шоферов сразу два дедлайна: 
успеть надо до того, как у шахте-
ров закончится кислород, а также 
до того, как трасса перестанет вы-
держивать тридцатитонные фуры.

Помимо Майка и Гурти, которых 
привлекает назначенная страховщи-
ками высокая премия, в путь отправ-
ляются сам начальник транспортной 
компании афроканадец по фамилии 
Голденрод (Лоренс Фишбёрн) и одна 

из его лучших водил, представитель-
ница коренного народа Танту (Эм-
бер Мидфандер). У нее в этом деле 
есть, помимо денежной, сентимен-
тальная заинтересованность: среди 
пострадавших шахтеров ее сводный 
брат (Мартин Сенсмейер),— а во-
обще эта героиня, видимо, долж-
на привнести дух современности 
в историю, в остальном буквально 
пропитанную олдскульной маску-
линностью. Именно ей приходится 
взять на борт бесполезного на пер-
вый взгляд пассажира — статисти-
ка из страховой (Бенджамин Уокер), 
который сразу же вызывает подо-
зрения, например тем, что он един-
ственный в такую погоду носит ша-
почку с ушками.

Разумеется, путь до злосчастной 
шахты простым не будет: катастро-
фы начнут происходить почти сра-
зу же. Но, надо признать, огромные 
грузовики на льду выглядят весьма 
эффектно (так, что местами фильм 
начинает напоминать очень длин-
ный рекламный ролик), по край-
ней мере поначалу. Однако карти-
на теряет ритм каждый раз, когда 
режиссер, он же автор сценария, пе-
реключается на страдающих шахте-

ров. Сопереживать им сложно хотя 
бы потому, что в подсвеченной ту-
склым оранжевым темноте одного 
персонажа не отличить от другого. 
К тому же эта линия состоит исклю-
чительно из топорных диалогов — 
не то чтобы на поверхности звучал 
Шекспир, но там хотя бы есть ма-
шинки, эффектные виды и треска-
ющийся лед.

Увы, противостояния одной 
лишь суровой природе режиссе-
ру показалось недостаточно, поэто-
му где-то со второй трети фильма 

он вводит в действие Корпоратив-
ных Злодеев с большой буквы, кото-
рые — вот сюрприз! — оказывается, 
совсем не заинтересованы в спасе-
нии шахтеров (правда, логику про-
исходящего понять трудно, похоже, 
капиталисты решили извести про-
летариев исключительно из вредно-
сти). «Вот теперь я очень зол!» — уста-
ло восклицает Лиам Нисон, с явной 
неохотой вспоминая, что послед-
ние почти 15 лет он у нас патенто-
ванный герой боевика. Так что при-
ходится устраивать на все еще очень 

плохой дороге гонки с полицейски-
ми разворотами (грузовик и здесь 
отлично себя проявляет), а также 
раскидывать плохих парней голы-
ми руками, с небольшой помощью 
предусмотрительно взятой с собой 
крысы. Глядя на то, как со всем этим 
справляется актер, которому две не-
дели назад стукнуло 69 лет, понево-
ле начинаешь разделять антикапи-
талистический запал авторов — при 
более справедливой социальной си-
стеме его, беднягу, давно бы уже от-
пустили на пенсию.

ПРЕМЬЕРА КИНО

О грузовиках и людях
Лиам Нисон в фильме «Ледяной драйв»

На YouTube-канале онлайн-издания «Слух» закон-
чена публикация десятисерийного документаль-
ного фильма о новой украинской культуре «Спалах» 
(«Вспышка»). Это первая попытка осмыслить про-
исшедшее с ней после обретения независимости 
в таком масштабном формате. Сущест венная часть 
сериала так или иначе связана с украинской попу-
лярной музыкой. Она долгое время развивалась 
в связке с российским музыкальным рынком, а по-
сле событий 2014 года совершила попытку полно-
стью от соседей обособиться. Насколько успеш-
ной, с точки зрения авторов фильма, оказалась эта 
попытка, оценивает Борис Барабанов.

оследние 20 лет украинские музыканты были 
законодателями мод на постсоветском пространстве. 
В начале века тон задавали рокеры «Океан Ельзи», «ВВ» 
и Green Grey, а также популяризаторы хип-хопа и фанка 
5’Nizza и «Бумбокс». Со временем серьезную роль стали 
играть украинские поп-продюсеры во главе с Констан-
тином Меладзе. До событий 2014 года процент укра-
инского или частично украинского продукта в россий-

ских чартах доходил до 80–90. Иван Дорн, Монатик, 
Светлана Лобода, Елка, «Время и Стекло», не говоря уже 
о «ВИА-Гре» и Верке Сердючке,— все это украинские ар-
тисты. Но и после того, как Украина декларировала пол-
ный разрыв с Россией, в том числе и в культурной сфере, 
украинские артисты по-прежнему диктовали моду, зада-
вали стандарты качества и собирали кассу. Достаточно 
вспомнить группу «Грибы» с хитом «Тает лед», поп-фено-
мен Maruv и радиошлягер «Плакала» группы Kazka. С по-
следним вообще произошла удивительная история. Пес-
ню на украинском языке активно ротировало «Русское 
радио», часть «Русской медиагруппы», которая позицио-
нировала себя как «патриотический холдинг».

Очевидно, что для украинской музыкальной инду-
стрии возможности российского рынка долгое время 
были драйвером роста. Музыканты не вылезали с гастро-
лей и корпоративов, везли деньги домой и вкладывали 
их в студии и стадионные шоу. А когда коммуникация 
стала гораздо более сложной, это тоже сыграло на руку 
местным творцам. В СМИ появились квоты на украино-
язычные песни, многие русские гастролеры оказались 
в черных списках. Все это должно было подтолкнуть про-
изводство национального музыкального и зрелищного 
продукта. Отчасти так и произошло.

«Спалах» состоит из десяти частей, и пять из них свя-
заны с музыкой. Помимо финальной серии «Новая укра-
инская популярная музыка» в сериале есть история 
об украинском рейве, танцевальной культуре, клип-
мейкерах и новом украинском «фольке». Музыка — то, 
что по-настоящему объединяет Украину. И одновремен-
но то, насчет чего у авторов нет четкой позиции, а в укра-
инском обществе — согласия.

Сериал начался с рассказа о том, как новое поко-
ление украинцев переосмысливает корневую музы-
ку. Мелодичность украинской музыки всегда называ-
ют в качестве ее главного экспортного преимущества, 
и этим своим качеством она, безусловно, обязана прош-
лым поколениям авторов и музыкантов. Но вот с сегод-
няшним поколением есть проблемы идеологическо-
го характера. В сериале начисто отсутствует уроженка 
Ужгорода Елка (Елизавета Иванцив), с 2010 по 2012 
год заседавшая в жюри престижного украинского шоу 
«X-Factor» и получившая в 2012 году национальную му-
зыкальную награду YUNA. О заслуженной артистке Ук-
раины, многократном лауреате YUNA и премии укра-
инского канала М1 Светлане Лободе в фильме говорят 
вскользь, как о незначительной певичке-однодневке. 
Примерно так же упоминается и Maruv (Анна Корсун), 

чьи треки, целиком созданные на Украине, ротируют-
ся по всему миру. Эти примеры cancel culture напря-
мую связаны с нынешним местом жительства испол-
нительниц и территорией, где они наиболее активны. 
Это, конечно, Россия.

В то же время патриотическая составляющая в сери-
але присутствует в довольно вегетарианском варианте. 
Сам факт зависимости карьерных успехов от постмай-
данной позиции артиста никак не заострен. И феноме-
нальный успех песни «Плакала», который мог бы быть 
приведен как пример победы над оппонентом на его 
территории, никак не осмысляется. Авторы «Спалаха» 
не пытаются утверждать, что локальная сцена получи-
ла стимул к развитию после того, как страна скинула 
ярмо «кровавой Русни». Но и хоть как-то анализиро-
вать нынешнее творческое и рыночное взаимодейст-
вие двух стран тоже не хотят. В их лексиконе вообще 
нет слова «Россия», вместо него говорят «постсовет-
ские территории». А, например, слово «война» появля-
ется только в четвертой серии, посвященной гастроно-
мии. Там речь идет о ветеране конфликта на востоке 
страны, который открыл сеть пиццерий Veterano Piz-
za. И в такие моменты сериал смотреть по-настояще-
му интересно.

ПРЕМЬЕРА ВИДЕО

Вегетарианское достоинство
Вышел сериал о новой украинской культуре

В Мультимедиа Арт Музее в рам-
ках фестиваля «Мода и стиль в фо-
тографии» при поддержке МТС 
проходит выставка выдающегося 
голландского фотографа Эрвина 
Олафа «Шанхай—Палм-Спрингс». 
Образ нашего тревожного, полно-
го неопределенности времени на-
шел на ней Игорь  Гребельников.

рвин Олаф, можно ска-
зать, один из фаворитов фотобиен-
нале, проводимых Мультимедиа 
Арт Музеем: по словам Ольги Сви-
бловой, его выставки участвовали 
в восьми из них. Он признанный ху-
дожник и у себя на родине: два года 
назад шестидесятилетие Олафа че-
ствовали тремя большими выстав-
ками в голландских музеях, а Рейкс-
мюсеум, получивший от художника 
в дар полтысячи работ, разместил его 
фото и видео аккурат рядом с произ-
ведениями великих живописцев — 
так, что была очевидна преемст-
венность. Постановочные, сложно 
исполненные снимки Олафа чуть 
ли не всегда откликаются на приемы 
классической портретной живописи 
и не только: в них легко считывают-
ся аллюзии на знаменитые фотогра-
фии, на известные фильмы. Но по-

добные изыски постмодернизма 
вряд ли бы заслужили столь высокого 
музейного внимания, не откликайся 
они и на современные политические 
и общественные проблемы.

Образность Олафа зачастую 
на грани политкорректности, 
а то и оборачивается скандалом: его 
изящное фотографическое искусст-
во словно режет по живому. Вспом-
нить хотя бы цифровой портрет 
принцессы Дианы из проекта «Ко-
ролевская кровь» (его показывали 
в Москве в 2005 году), с кромсаю-
щим ее плечо стальным логотипом 
Mercedes, автомобиля, в котором 
она погибла, пытаясь скрыться от ре-
портеров. В чем только, не поже-
лав вдаваться в тонкости сарказма, 
ни обвиняли Олафа — в оскорбле-
нии памяти, в оскорблении брен-
да. А чего стоит его пощечина вкусу 
рекламной, глянцевой фотографии 
с их культом молодости и безудерж-
ной ретушью? Олаф набрал по объ-
явлению пожилых моделей и про-
демонстрировал на них исподнее 
известных брендов (серию «Зрелые 
дамы» тоже показывали в Москве). 
Пожалуй, со времен Рубенса целлю-
литу не оказывали в изобразитель-
ном искусстве столько внимания.

Чуткость к моменту у Олафа от его 
первой профессии фоторепортера: 
в начале 1980-х он освещал акции ам-
стердамских левых, гей-парады, кон-

церты альтернативных музыкантов. 
Но оказалось, что у постановочной 
фотографии не меньший критиче-
ский потенциал, а работа в рекламе 
(он создавал кампании для многих 
брендов) — не помеха творчеству. 
Не говоря уже о совершенно другом 
направлении постановочной фото-
графии, особенно умело приправ-
ленной отсылками к шедеврам: этим 
огромным отпечаткам, похожим 
на картины, прямой путь к коллек-
ционерам современного искусства 
и в художественные музеи. Режисси-
руя, сложно выстраивая кадры, мож-
но достигнуть уровня обобщений 
«большого искусства», каковым, без-
условно, выглядел уже первый гром-
кий проект Эрвина Олафа — «Шах-
матные фигуры» 1988 года (за него 
он получил приз конкурса молодых 
европейских фотографов). Пешек, 
слонов, коней, ферзей изображали 
люди, облаченные в садомазохист-
скую атрибутику (явная перекличка 
с фотографиями Роберта Мэпплтор-
па). Пусть и насквозь искусственный, 
но это сильный образ игры, соперни-
чества, войны, где победа неотделима 
от ужасов и страданий.

Нынешняя выставка Эрвина 
Олафа объединила фотографии 
и видео, посвященные двум совер-
шенно разным городам. «Шанхай» 
и «Палм-Спрингс» снимались в 2017 
и 2018 годах, когда реальное окон-

чательно смешалось с цифровым, 
а между Западом и Востоком исчезла 
историческая пропасть — все мы те-
перь в одной лодке. Эти фотографии 
Олафа отличаются от его предыду-
щих проектов тем, что создавались 
не в амстердамской студии, а во вре-
мя поездок в соответствующие горо-
да. Но помещены ли персонажи в ре-
альный ландшафт или в декорации, 
созданные на местах, постановоч-
ность этих кадров принципиальна.

Получились портреты и сцены 
с людьми, в которых столько эмо-
циональной неопределенности, 
еще и усиленной аллюзиями на из-
вестные произведения живописи 
и кино, что невольно приходится во-
ображать самые мрачные сценарии. 
Обитатели курортного Палм-Сприн-
гса будто разыгрывают сцены с кар-
тин «певцов одиночества» Эдварда 
Хоппера и Дэвида Хокни, шанхай-
ские фотографии порой буквально 
повторяют кадры «Любовного на-
строения» Вонг Карвая, фильма-эле-
гии об обреченности любви. И в этой 

привязке к первоисточникам тоже 
есть что-то мучительное. 

Персонажи Олафа, даже когда 
они в кадре не одни, кажутся оди-
нокими, растерянными, напряжен-
ными: мы так и не узнаем, что у них 
случилось или случится. Подсказку 
дают оригинальные видеопортреты: 
в них герои фотографий на мгнове-
ние оживают, чтобы бросить зрите-
лю фразы: «Почувствуй меня», «Люби 
меня», «Услышь меня», «Создай меня». 
Их голоса похожи на голоса цифро-
вой реальности, с которой мы пока 
еще только учимся общаться.

ФЕСТИВАЛЬ ФОТОГРАФИЯ

Кадры о двух городах
Выставка Эрвина Олафа в Мультимедиа Арт Музее

Майку (Лиам Нисон) ничего 
не остается, как устраи-
вать гонки и раскидывать 
плохих парней голыми 
 руками  ФОТО ВОЛЬГА

«П 

Персонажи Эрвина Олафа 
выглядят одинокими, даже 
когда в кадре они не одни
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Провал сборной России 
на чемпионате Европы 
по футболу вызвал вполне 
ожидаемую реакцию офи-
циальных лиц. Так, предсе-
датель Совета федерации 
Валентина Матвиенко отме-
тила, что теперь надо сос-
редоточиться не на закупке 
легионеров, а на развитии 
детского и даже семейно-
го футбола. Министр спор-
та РФ Олег Матыцин, также 
признавший выступление 
сборной неудачным, кон-
кретных шагов, направлен-
ных на решение проблемы, 
не назвал, заявив, что сна-
чала нужно все проанализи-
ровать. А пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий 
Песков сказал, что «мы все 
любим нашу сборную в лю-
бом случае». Судя по этим 
высказываниям, запро-
са сверху на то, чтобы сме-
нить главного тренера сбор-
ной Станислава Черчесова, 
пока нет. Правда, в Россий-
ском футбольном союзе 
(РФС) не стали прямо опро-
вергать распространяемую 
Telegram-каналами инфор-
мацию о том, что господи-
ну Черчесову предложено 
уйти, а просто воздержа-
лись от комментариев и со-
общили, что в ближайшее 
время состоится заседание 
исполкома организации, 
на котором будет заслушан 
отчет господина Черчесо-
ва и дана оценка работе тре-
нерского штаба сборной.

еудачное высту-
пление сборной России по 
футболу на чемпионате Евро-
пы вызвало у высокопостав-
ленных лиц предсказуемо не-
гативную реакцию. Но все же 
не настолько резкую, как мож-
но было бы ожидать, учиты-
вая обстоятельства, а именно 
безвольное поражение росси-
ян в решающем матче против 
сборной Дании.

Так, спикер Совета федера-
ции Валентина Матвиенко, 
отметив, что она «очень огор-
чена, очень расстроена», не 
стала призывать к немедлен-
ным оргвыводам, заявив, что 
«футбольную политику надо 
в корне менять», и озадачив-
шись вопросом, «почему мы 
в такой огромной стране не 
можем найти 11 футболистов, 
которые хорошо играют в фут-
бол». Госпожа Матвиенко ви-

дит выход из ситуации в том, 
чтобы «сосредоточиться не на 
закупке легионеров, а на раз-
витии детского футбола, дет-
ских школ, доступных для 
всех, а не платных футболь-
ных школ, на дворовом фут-
боле, на семейном футболе, 
на народном футболе». При 
этом в неудачах сборной Ва-
лентина Матвиенко увиде-
ла помимо эмоционального 
ущерба и сугубо экономиче-
ский. «Мы и в Советском Со-
юзе не очень хорошо играли, 
и в свое время даже замеряли 
после проигрыша футбольной 
команды производительность 
труда: она несколько дней па-
дала»,— отметила глава Сове-
та федерации. «Или играйте, 
или не позорьтесь»,— конста-
тировала она.

На значительное количест-
во иностранных футболистов 
в российских клубах обратил 
внимание и председатель ко-
митета Госдумы по физической 
культуре, спорту, туризму и де-
лам молодежи Борис Пайкин, 
призвавший «не пытаться ис-
править качество отечествен-
ного футбола за счет легионе-
ров». «В свое время президент 
России обращал внимание на 

то, что у ведущих футбольных 
клубов — не буду называть их, 
они всем известны — больше 
половины игроков — легионе-
ры,— заявил господин Пайкин 
ТАСС.— Только на приобрете-
ние десяти иностранных иг-
роков ведущие отечественные 
клубы потратили $168 млн, 
или свыше 13 млрд руб. Почему 
мы вкладываем средства в за-
рубежных спортсменов, а не 
направляем средства клубов 
Российской премьер-лиги на 
создание сети бесплатных фут-
больных школ по всей стране?»

Министр спорта РФ Олег 
Матыцин, в свою очередь, за-
явил, что «выигрыш на чем-
пионате у финнов при двух 
крупных поражениях — от 
бельгийцев и датчан — неу-
тешительный итог выступле-
ния российских футболистов». 
Впрочем, пока глава спортив-
ного ведомства не готов гово-
рить о конкретных шагах по 
выходу из кризиса. «Совмест-
но с Российским футбольным 
союзом нам предстоит проа-
нализировать, с чем связано 
неудачное выступление на 
чемпионате Европы»,— зая-
вил министр Матыцин, отме-
тив также, что нужно провес-

ти реформы, «направленные 
на создание единой эффектив-
ной системы массового фут-
бола, деятельности профес-
сиональных лиг и института 
сборных команд». А приори-
тетом, считает Олег Матыцин, 
«должны стать подготовка 
и повышение квалификации 
тренеров, создание открытой 
конкурентной среды для спор-
тсменов с объективными кри-
териями отбора».

Наиболее лаконично по по-
воду случившегося высказа-
лись в Кремле. «Мы все любим 
нашу сборную в любом случае. 
И будем болеть за нее. Рассу-
ждения здесь излишни. В спор-
те простой и понятный KPI: 
или выигрываешь, или проиг-
рываешь»,— заявил «РИА Но-
вости» пресс-секретарь пре-
зидента РФ Дмитрий Песков, 
отвечая на вопрос, расстрое-
ны ли в Кремле случившимся 
и стоит ли ждать каких-то ка-
дровых решений. Отметим, 
что днем ранее президент РФС 
Александр Дюков также не 
дал повода говорить о том, что 
главный тренер сборной Рос-
сии Станислав Черчесов (кон-
тракт с ним заключен до кон-
ца чемпионата мира 2022 года) 

может быть уволен, отметив, 
что не стоит принимать реше-
ния по горячим следам.

Судя по всему, пока четко 
сформулированного запро-
са сверху на то, чтобы сме-
нить руководство сборной, 
похоже, нет. Отметим, что 
сам Станислав Черчесов зая-
вил, что будет готовить коман-
ду к чемпионату мира. Одна-
ко в РФС не стали опровергать 
Telegram-канал «Незыгарь», 
сообщивший, что предложе-
ние покинуть пост господину 
Черчесову все же поступило. 
Возможно, что-то прояснится 
после внеочередного заседа-
ния исполкома футбольного 
союза, которое, как сообщи-
ли в пресс-службе, состоит-
ся в ближайшее время. «Глав-
ной темой заседания станут 
результаты сборной России на 
чемпионате Европы по футбо-
лу. На нем будет присутство-
вать главный тренер нацио-
нальной команды Станислав 
Черчесов, который подведет 
итоги ее выступления на тур-
нире. После этого члены ис-
полкома дадут свою оценку 
работы тренерского штаба»,— 
говорится в сообщении РФС.

Александр Петров

ЕВРО-2020

Иностранности российского футбола
В провале сборной на чемпионате Европы обвинили легионеров

В ближайшие дни исполком РФС под председательством президента структуры Александра Дюкова (слева)  
даст оценку работе главного тренера сборной России Станислава Черчесова  ФОТО РИА НОВОСТИ

Н

Действующий облада-
тель Кубка Стэнли «Там-
па-Бей Лайтнинг» сделал 
важный шаг к выходу в фи-
нал очередного розыгры-
ша play-off, поведя в серии 
против «Нью-Йорк Айлен-
дерс» со счетом 3:2. Лидер-
ство ему принесла неожи-
данно крупная, со счетом 
8:0, победа в пятом матче 
на своей площадке, добы-
тая, как обычно, во многом 
благодаря российским ли-
дерам «Тампы» — форварду 
Никите Кучерову и вратарю 
Андрею Василевскому.

тог этого матча прев-
ратился, конечно, в большое 
событие для всех, кто осве-
щает НХЛ. Все-таки такой ре-
зультат в столкновении «Там-
пы» и «Айлендерс» трудно 
было представить, учитывая 
то, что происходило в нем до 
сих пор. Нью-йоркский клуб 
с его цепкой обороной, с его 
железной дисциплиной по 
ходу серии подтверждал, что 
хотя котируется пониже, но 
оппонентом для фаворита яв-
ляется непростым. Из первых 
четырех матчей лишь один — 
второй, в котором «Тампа» взя-
ла верх со счетом 4:2,— закон-
чился с разницей больше чем 
в шайбу в пользу кого-то из 
полуфиналистов. А тут такая 
катастрофа.

Во многом виноваты в нем 
вратари. Андрей Василев-
ский, голкипер «Тампы», сыг-
рал очень надежно, проведя 

третий сухой матч в нынеш-
нем play-off и отбив 21 бросок. 
Капитан клуба Стивен Стэм-
кос даже сказал, что победа 

родилась именно из игры гол-
кипера: это она придает хок-
кеистам уверенности и кура-
жа. А вот российские вратари 
«Айлендерс», каждый из ко-
торых вообще-то заслуживал 
раньше почти исключительно 
лестные отзывы, подвели. На-
чинал у «Айлендерс» опытный 
Семен Варламов. Но тренеру 
Барри Тротцу пришлось уса-
живать его на скамейку запас-
ных еще в стартовом периоде: 
три гола Варламов пропустил 
после 16 бросков. У вышедше-
го вместо него молодого Ильи 
Сорокина, для которого этот 
сезон дебютный в НХЛ, дела 
шли ничуть не лучше. Ему до-
стались следующие пять голов 
«Тампы».

Впрочем, рассуждения на-
счет провала Сорокина как 
раз, видимо, лишены особого 
смысла. К тому моменту, когда 
он занял место в воротах «Ай-
лендерс», команда уже смо-
трелась разваливающейся на 
части, если не развалившей-
ся. И скрепить эти кусочки 
в единое целое не представ-
лялось возможным. Наобо-
рот, по ходу матча нью-йорк-
ская катастрофа становилась 
все масштабнее и масштабнее. 
А ее кульминацией, пожалуй, 
был срыв лидера «Айлендерс» 
Мэтью Барзала под занавес 
второго периода. В средней 
зоне он ни с того ни с сего за-
ехал по лицу защитнику Яну 
Рутте и заработал матч-штраф, 

так и не появившись на льду 
в заключительной двадцати-
минутке. Правда, его присут-
ствие все равно «Айлендерс» 
уже помочь не могло. Выдаю-
щееся нападение «Тампы» из-
девалось над соперниками 
как хотело.

Среди издевавшихся замет-
ную роль, разумеется, сыграл 
и Никита Кучеров. В активе 
российского форварда, про-
пустившего весь регулярный 
чемпионат из-за операции на 
травмированном бедре, оче-
редные три результативные 
передачи. А в общей сложно-
сти на его счету в этом play-off 
уже 27 очков в 16 матчах — 
грандиозный показатель. Ку-
черов не просто возглавля-
ет кубковую бомбардирскую 
гонку, а возглавляет ее с отры-
вом. У ближайшего преследо-
вателя — партнера по «Тампе» 
Брейдена Пойнта, который 
забил гол в восьмой встрече 
подряд,— на девять баллов 
меньше.

В финал Кубка Стэнли «Там-
па» может выйти уже в среду, 
если снова обыграет «Айлен-
дерс» уже на чужой площадке. 
А соперник победителя этой 
серии определяется в проти-
востоянии «Монреаль Кана-
диенс» и «Вегас Голден Най-
тс». В нем перед состоявшимся 
вчера поздно ночью по мос-
ковскому времени пятым мат-
чем счет был равным — 2:2.

Алексей Доспехов

КУБОК СТЭНЛИ

«Тампа» обрела разгромное настроение
После крупной победы над «Нью-Йорк Айлендерс»  
она оказалась в шаге от выхода в финал

Команда  
без мечты

Крах сборной России на нынешнем чемпионате Европы нем-
ножко выпадает из ряда событий, случившихся с ней на топо-
вых футбольных турнирах в минувшие полтора десятилетия, 
пусть реакция на него в плане тональности риторики, слов, 
подобранных после копенгагенского разгрома, абсолютно 
стандартна. Предшествовавшие этому турниры, в сущности, 
история про одно и то же. Про боль или радость от несоответ-
ствия итога раскладам и предчувствиям, а еще — про вроде 
бы начинающуюся или вот-вот собирающуюся начаться но-
вую, куда круче прежней, жизнь сборной, потому что видно, 
от чего избавляться, на что опираться и в кого верить. Потому 
что виден понятный вектор и понятные ориентиры.

Чемпионат Европы 2008 года с внезапным прорывом в по-
луфинал выглядел прежде всего долгожданным созревани-
ем свежей генерации российских игроков, стремящихся по-
корять ведущие европейские лиги и обеспечивать России 
твердые позиции в футбольной элите. Следующее европей-
ское первенство — с внезапным, посреди уже установив-
шейся турнирной идиллии проигрышем в решающем матче 
сереньким грекам — было сигналом о том, что ставка на све-
жую генерацию не сработала: к классу нужно добавить проч-
ности, надежности и характера. На чемпионате мира 2014 
года прочности было достаточно, но, чтобы побеждать серед-
няков, алжирцев и корейцев, не хватало искры, творчества, 
а их дефицит было легко списать на консерватизм тренера 
Фабио Капелло, поклонявшегося, в отличие от голландских 
предшественников Гуса Хиддинка и Дика Адвоката, исклю-
чительно осторожности. В 2016 году главный континен-
тальный турнир с треском провалила сборная сменившего 
Капелло Леонида Слуцкого, намекавшая временами на ин-
тересную игру и достойный креатив, на то, что уж словаки 
и валлийцы ей точно не ровня, и при этом полная фаталь-
ного разгильдяйства. А домашнее мировое первенство 2018 
года, наперекор апокалиптическим прогнозам обернувшее-

ся прыжком в четвертьфинал, пыталось доказать, что россий-
ская команда, уже со Станиславом Черчесовым, в конце кон-
цов обнаружила свой путь, свою нишу, ту золотую середину, 
когда внешняя простота и даже безвкусность на самом деле 
маскируют высочайшую эффективность использования не-
богатых, но расцветающих, будучи собранными в букет, спе-
цифических российских футбольных талантов.

Штука в том, что на сей раз никакого ощущения резкого 
контраста между ожиданиями и исходом чемпионата не воз-
никло. Он, исход, резанул по сердцу только тех, кому выпало 
жить в стране, которую сборная России представляет, для кого 
тот сочинский четвертьфинал был все еще сияющим в ночи 
маяком. Остальной мир, о четвертьфинале давно забывший, 
как забывают все слегка шальное, его не заметил, не принял 
за что-то стоящее внимания. Вчера в крупных европейских 
изданиях — британских, французских, испанских — были 
тонны восторгов по поводу датского восхождения и ни строч-
ки про российскую команду. Она никого ничем не удивила по 
той очевидной причине, что все три последовавших за чем-
пионатом мира года выступала именно так, чтобы все смири-
лись: с противниками уровня бельгийцев или датчан ей с та-
ким футболом и таким набором исполнителей не справиться, 
а выйти из группы она может разве что при удачном стечении 
обстоятельств. Ну что сделаешь, если с обстоятельствами не 
срослось и вместо обещанного букмекерами третьего места 
в квартете вышло четвертое?

И на сей раз не возникло ощущения, что на развалинах 
пробиваются ростки новой жизни. Их не различишь, как ни 
старайся. То, что отказ от привитого Черчесовым образа дей-
ствий чреват страшными последствиями, убедили те отрез-
ки матчей, в которых сборная России старалась походить на 
знающую себе цену команду, настоящего члена футбольной 
G8. А то, что вместо этой команды вряд ли быстро получится 
скроить другую, более искусную, убедит, например, рейтинг 
Transfermarkt, ранжирующий по цене игроков в возрасте до 
23 лет. Тот, где на верхушке Килиан Мбаппе, а следом за фран-
цузским фронтменом — игроки сборной Англии Фил Фоден 
и Мейсон Маунт, Кай Хаверц из немецкой команды и Педри 
из испанской. Впервые фамилия российского игрока — Мат-
вея Сафонова, пропустившего четыре мяча от датчан,— попа-
дется в нем, когда позади останутся 220 строчек.

А еще можно вспомнить мартовский групповой этап мо-
лодежного чемпионата Европы. На нем сборной России тоже 
выпало играть с Данией, и она уступила ей ничуть не почет-
нее, чем на чемпионате взрослом,— 0:3.

А еще можно поговорить с человеком, которому по дол-
гу службы приходится следить за тем, как растет очередное 
поколение российских футболистов. Известный футболь-
ный менеджер в ответ на мой вопрос про его рост рассказал, 
как его клуб провел недавно исследование, выясняя, сколь-
ко сейчас есть отечественных игроков в подходящем для «мо-
лодежки» возрасте, с перспективами, уже готовых сражаться 
на топовом уровне: «Одиннадцать человек…» — «Получается, 
всего на одну команду?» — уточнил я. Менеджер грустно рас-
смеялся: «Если бы… Позиции дублируются».

Кажется, рано завершившийся для сборной России чем-
пионат Европы — тот случай, когда обязательные при вся-
ком ее провале слова больших спортивных начальников 
о необходимости «глубоких реформ», меняющих систему, на-
конец не звучат как избитая формальность. А до этих реформ 
людям, все время оказывающимся в плену иллюзий по пово-
ду ее будущего, предстоит мириться с никуда не исчезающим 
настоящим. Не таким уж, кстати, и плохим, если вас устраи-
вает само по себе участие в топ-турнире без серьезных шан-
сов взорвать расклад. Вроде бы за такой уровень российская 
сборная пока цепляется.

Алексей Доспехов, 
спортивный обозреватель „Ъ“ 

Сборная России все три  
последовавших за чемпионатом 
мира года выступала именно так, 
чтобы все смирились:  
выйти из группы она может  
разве что при удачном стечении 
обстоятельств. Но с обстоятель-
ствами не срослось

Форвард «Тампы» Никита Кучеров (справа)  
сделал в пятом матче серии против «Нью-Йорк  
Айлендерс» три результативные передачи  
и с огромным отрывом лидирует в списке лучших 
бомбардиров play-off  ФОТО GETTY IMAGES

И


	kms_106_001
	kms_106_002
	kms_106_003
	kms_106_004
	kms_106_005
	kms_106_006
	kms_106_007
	kms_106_008
	kms_106_009
	kms_106_010
	kms_106_011
	kms_106_012

